
Крыму 
подобрали 
надежного 
трейдера
Поставками топлива 
на полуостров 
может заняться 
«Промсырьеимпорт»

Как выяснил „Ъ“, подведомст-
венный Минэнерго «Промсырь-
еимпорт», уже находящийся под 
санкциями США, может стать 
крупным оптовым поставщиком 
топлива в Крым. Такой вариант 
рассматривается в рамках уси-
лий правительства по снижению 
розничных цен топлива на полуо-
строве. Собеседники „Ъ“ на рын-
ке скептически оценивают эф-
фективность подобной меры, 
отмечая, что она не решит клю-
чевую проблему — высокую стои-
мость доставки нефтепродуктов. 
Некоторые источники „Ъ“ так-
же говорят о завышенной маржи-
нальности крымских АЗС.

ФГУП «Промсырьеимпорт», под-
ведомственное Минэнерго, может 
стать крупным оптовым поставщи-
ком нефтепродуктов в Крым, расска-
зали „Ъ“ несколько источников в от-
расли. По их словам, такие предло-
жения Минэнерго готовит в рамках 
поручения премьера Дмитрия Мед-
ведева, они должны быть представ-
лены к 15 мая.

В Минэнерго, минтопэнерго по-
луострова и пресс-службе главы Кры-
ма Сергея Аксенова не предоставили 
комментарий, в аппарате курирующе-
го ТЭК вице-премьера Дмитрия Козака 
от них отказались. Между тем 19 апре-
ля господин Козак говорил: «Сейчас де-
тали не буду раскрывать, но мы нашли 
новые компании, которые будут по-
ставлять топливо на Крымский полуо-
стров». А глава Минэнерго Александр 
Новак 17 апреля в интервью «Рос-
сии 24» рассказывал, что министерст-
во работает над сокращением разни-
цы в ценах на топливо между Крымом 
и Краснодарским краем и «в реализа-
ции этой задачи будут участвовать под-
ведомственные структуры Министер-
ства энергетики».

Именно разница в стоимости то-
плива стала предметом беспокойст-
ва чиновников, говорят собеседни-
ки „Ъ“. Сами цены на АЗС Крыма по-
сле резкого роста год назад стабиль-
ны, в том числе благодаря ноябрь-
скому соглашению между нефтяни-
ками и властями о заморозке цен 
в опте (продлено до июля).

деловые новости — с9

Из кадра — в жизнь
Владимир Зеленский победил Петра Порошенко 
В воскресенье, 21 апре-
ля, стало ясно, что шоу-
мену Владимиру Зелен-
скому на ближайшие пять 
лет придется забросить 
актерскую карьеру. Судя 
по результатам экзит-по-
лов, на телеэкранах и пе-
ред публикой он будет 
появляться уже не в сце-
ническом образе прези-
дента Василия Голобо-
родько из сериала «Слуга 
народа», а как реальный 
глава государства. Петр 
Порошенко, уступивший 
конкуренту с большим 
отрывом, пока не наме-
рен уходить из полити-
ки. Но его позиции после 
поражения значительно 
ослабли.

«Важно сохранить 
стратегию 
и не потерять страну»
В день голосования в центре 
внимания были два избира-
тельных участка — киевский 
Колледж речного и морского 
флота, где в 11:00 голосовал 
Владимир Зеленский с су-
пругой, и столичный Дом 
офицеров, куда в полдень 
с семьей пришел Петр Поро-
шенко. Бросалось в глаза, что 
первый намного больше ин-
тересовал прессу. Журнали-
сты под завязку заполнили 
участок, толпились на улице. 
Как только появился черный 
минивэн с кандидатом, они 
взяли его в плотное кольцо 
и вели до самой урны, а по-
том обратно.

— Как вы спали? — инте-
ресовались у Владимира Зе-
ленского.

— Мало.
— Вы готовы стать прези-

дентом?

— Готов.
На своем участке, пози-

руя перед журналистами, 
господин Зеленский вро-
де бы неосмотрительно по-
казал в камеры заполнен-
ный бюллетень с галоч-
кой за себя. По закону это 
нарушение тайны голосо-
вания, но серьезных санк-

ций не влечет. Но вскоре 
стало ясно, что лучшей ре-
кламы себя в день, когда за-
прещена агитация, канди-
дат Зеленский вряд ли мог 
бы придумать.

Об этом нарушении рас-
сказали все СМИ. А по-
том снова сообщили, ког-
да в штаб к актеру пришли 

полицейские, чтобы офор-
мить протокол о наруше-
нии. Еще раз инцидент стал 
всеобщим информацион-
ным поводом, когда его ком-
ментировал представитель 
штаба Владимира Зеленско-
го Дмитрий Разумков:

— Журналисты попро-
сили показать бюллетень. 

К сожалению, кандидат дер-
жал его в развернутом ви-
де. Не думаю, что это самое 
страшное правонарушение, 
которое допустил кандидат 
и, возможно, будущий пре-
зидент страны.

Так и вышло: никаки-
ми последствиями, кроме 
шквала сообщений в СМИ, 

для Владимира Зеленско-
го история с бюллетенем 
не обернулась.

Петр Порошенко при-
шел в Дом офицеров около 
полудня с женой, невест-
кой, детьми и внуками. Пре-
зидент сообщил, что с утра 
сходил в храм — день выбо-
ров совпал с Вербным вос-
кресеньем — и почувство-
вал народную поддержку.

Проголосовав, Петр По-
рошенко заявил, что и по-
сле выборов нужно сохра-
нить курс страны в ЕС и НА-
ТО, и призвал сограждан 
думать.

— Ибо не смешно. Сна-
чала, может, и будет весело, 
но потом может быть боль-
но,— отметил господин По-
рошенко.

Еще он подчеркнул, что 
«неважна фамилия того, кто 
будет избран, а важно со-
хранить стратегию и не по-
терять страну». Трудно бы-
ло не увидеть в этих словах 
готовность действующего 
президента проиграть.

Владимир Зеленский 
ждал результатов в своем 
штабе. Когда объявили циф-
ры, его сторонники взор-
вали подготовленные хло-
пушки. «Мы сделали это 
все вместе,— заявил поли-
тик.— Благодарю всех укра-
инцев, где бы они сейчас 
ни находились. Обещаю, 
что никогда не подведу вас». 
И добавил: «Пока я еще офи-
циально не президент, могу 
сказать как гражданин Укра-
ины всем странам бывшего 
СССР: посмотрите на нас — 
все возможно». 

мировая 
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Fortum зовет «Газпром»  
на водораздел
Компания вновь предлагает обмен активами

Финский концерн Fortum стремится су-
щественно сократить свое присутствие 
в традиционной генерации в РФ, оставив 
в своем портфеле преимущественно зе-
леную энергетику. По данным „Ъ“, ком-
пания вновь подняла вопрос об обмене 
активами с «Газпром энергохолдингом» 
(ГЭХ). Fortum хочет получить входящую 
в ТГК-1 гидрогенерацию, предлагая ГЭХ 
взамен свой блокпакет в ТГК-1 и часть 
тепловых активов в Западной Сибири 
и на Урале. ГЭХ с таким подходом не со-
гласен. Аналитики отмечают, что при 
очевидных плюсах для Fortum сделка 
 будет не столь выгодна для ТГК-1 и ГЭХ.

В конце 2018 года финская Fortum напра-
вила «Газпром энергохолдингу» (контроли-
рует электроэнергетику монополии) предло-
жения об обмене активами. Fortum хочет за-
брать себе гидрогенерирующие активы энер-
гокомпании ТГК-1 (в ней у ГЭХ — 51,79%, у For-
tum — 29,45%). В обмен ГЭХ получит долю For-
tum в ТГК-1, а также либо Няганскую ГРЭС 
в Западной Сибири (1,3 ГВт), либо все осталь-
ные активы Fortum в Сибири и на Урале — 

Челябинские ТЭЦ-1, ТЭЦ-2, ТЭЦ-3, ТЭЦ-4, Ар-
гаяшскую ТЭЦ и Тюменские ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2.

В Fortum отказались от комментариев, 
в ГЭХ сообщили, что знают об этих предло-
жениях финнов, но «категорически против» 
передачи ГЭС.

ТГК-1 принадлежат 40 ГЭС на Кольском по-
луострове, в Карелии и Ленинградской обла-
сти общей мощностью 2,85 ГВт. Их выработка 
в 2018 году составила 12,8 млрд кВт•ч, выра-
ботка ТЭЦ ТГК-1 — 16,5 млрд кВт•ч. При этом 
ТГК-1 со времен реформы РАО ЕЭС остается 
единственной компанией, помимо монопо-
листа «Интер РАО», которая может экспорти-
ровать электроэнергию на рынок Северной 
Европы (зона Nord Pool). В 2018 году выручка 
от экспорта электроэнергии ГЭС ТГК-1 выро-
сла в два раза, примерно до 2,77 млрд руб. (3% 
от общей выручки ТГК-1 по МСФО в 2018 го-
ду), из-за увеличения спотовых цен на Nord 
Pool. По оценке Владимира Скляра из «ВТБ 
Капитала», вклад гидромощностей в EBITDA 
ТГК-1 составляет 20–30%.

деловые новости — с9

Северный вывоз
Минстрой предлагает квазиналоговый сбор 
для переселения граждан из Заполярья

Министерство строительства и ЖКХ 
опубликовало законопроект,  которым 
с 2020 года предлагается обложить 
по ставке 2% чистую прибыль компа-
ний—недропользователей Крайнего 
 Севера. На эти деньги предполагается 
за семь-восемь лет ликвидировать оче-
редь на переселение из Заполярья гра-
ждан, имеющих право на субсидирова-
ние переезда. Вероятность введения 
«северного налога на прибыль» невели-
ка: Минстрой, видимо, рассчитывает 
публикацией сдвинуть с мертвой точки 
решение проблемы, созданной дейст-
вующей схемой расселения 2002 года. 
Если все оставить как есть, при нынеш-
нем финансировании проблема решится 
лишь в начале XXII века.

Минстрой опубликовал для обществен-
ного обсуждения проект закона, вводя-
щий новый квазиналоговый платеж для 
компаний, являющихся «пользователями 
недр в районах Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностях». Ставку плате-
жа Минстрой описывает как «2% от прибы-

ли организации после налогообложения, 
отраженной в налоговой декларации», 
а плательщиков — как «организации—
пользователи недр… а также организа-
ции, имеющие долю прямого или косвен-
ного участия» в них,— то есть не только 
непосредственные недропользователи, 
но и их материнские компании. Собран-
ные средства Минстрой предлагает зачи-
слять в бюджет и использовать исключи-
тельно на предоставление жилищных суб-
сидий гражданам, выезжающим из райо-
нов Крайнего Севера. Ведомство констати-
рует, что сейчас «недостаточность бюджет-
ных средств на предоставление жилищ-
ных субсидий» приводит к тому, что право 
на их получение имеют около 191 тыс. се-
мей, в реальности «ежегодно осуществля-
ется переселение… в среднем 2,5 тыс. се-
мей граждан, то есть решить данную про-
блему в целом при сохранении существу-
ющего объема финансирования возможно 
будет только за 78 лет».
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Сразу после появления данных экзит-полов Владимир Зеленский рассказал журналистам, что настроение 
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миллиарда долларов составят чистые выплаты по внешним долгам сорока компаний — 
крупнейших заемщиков в РФ в третьем квартале 2019 года, оценили в Банке России. Опросив эти 
компании, в ЦБ определили, что доля внутригрупповых займов в общем объеме выплат по их внешним 
долгам составит 11% в апреле, 3% в мае, 5% в июне, 0% в июле и августе и 61% в сентябре 2019 года. Исхо-
дя из этих оценок, с исключением внутригрупповых платежей, чистые выплаты по внешнему долгу нефинан-
совых организаций во втором квартале могут составить $14,2 млрд (на уровне того же периода 2018 года) 
и порядка $9 млрд в третьем квартале 2019 года (на 27% ниже соответствующего периода 2018 года). 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Для большинства  
отраслей  
банковские вклады  
выгоднее инвестиций

В апрельском докладе «Тезисы 
об экономике. 2018 год. Итоги» 
аналитики ЦМАКП, подробно 
исследовав капитальные вложения, 
заключают: в последние годы в РФ 
происходит лишь восстановление ин-
вестиций — и довольно медленное. 
В 2018 году их уровень лишь вплот-
ную приблизился к докризисному 
(составив почти 97% от уровня 2013 
года) и, вероятно, превысит его лишь 
в 2019 году. «В контексте инвестиций 
можно в известном смысле говорить 
о „потерянном пятилетии“ 2014–2018 
годов»,— отмечают аналитики.

Так, 4,3% роста капвложений 
в 2018 году в годовом выражении, 
как неоднократно писал „Ъ“, объяс-
няются запуском «Ямал-СПГ», а рост 
чистого финансового результата 
компаний на 43% — улучшением 

внешней конъюнктуры. В резуль-
тате дифференциация секторов 
по уровню рентабельности заметно 
усилилась, и на фоне сверхприбыль-
ного сырьевого сектора выделяется 
набор производств с очень низкой 
рентабельностью. По оценкам 
ЦМАКП, доходность оборотного 
капитала почти в половине секторов 
оказывается ниже доходности 
гособлигаций и тем более ставок 
по кредитам. «Если учитывать 
доходность бизнесов, масштабы 
собственного капитала и нагрузку 
со стороны обслуживания долга, 
то в остро кризисной ситуации 
находится практически весь 
инвестиционно ориентированный 
сегмент: строительство, операции 
с недвижимостью, машиностроение 
и во многом производство стройма-
териалов»,— отмечают там. 

Только в «нефтянке», металлургии 
и лесном комплексе соотношение 
процентной ставки и рентабельности 
активов позволяет (в среднем по от-
расли) привлекать кредиты на финан-
сирование инвестиций в основной 
капитал (см. график). «В большей 
части оставшихся отраслей, за исклю-
чением ИКТ, АПК и химического 
комплекса, инвестирование еще 
и бессмысленно само по себе: доход-
ность активов, инвестиции в которые 
— дело, по определению, рискован-
ное — оказалась ниже доходности 
держания свободных средств на 
депозитах (где риски ниже)»,— до-
бавляют авторы исследования. Это, 
по их мнению, обусловило отсечение 
значительной массы компаний от 
заемного капитала и, соответственно, 
их переориентацию на самофинан-
сирование инвестиций. В результате 
доля собственных средств компаний 
в них в 2019 году достигла историче-
ского максимума в 54%.

Алексей Шаповалов
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«Длительное ожидание получе-
ния… субсидии приводит к росту со-
циальной напряженности среди на-
селения, при этом большинство гра-
ждан, состоящих на учете (79%), от-
носятся к наименее социально за-
щищенным слоям населения (инва-
лиды первой и второй групп, а так-
же пенсионеры)»,— констатирует 
министерство.

Уведомление о размещении про-
екта подписано главой бюджетного 
департамента Минстроя Сергеем Ба-
риновым, при этом документ ссы-
лается на поручение вице-премьера 
Виталия Мутко от 31 января 2019 го-
да №ВМ-П9-639. По оценке ведомст-
ва, закон, если он будет принят, по-
зволит в течение семи-восьми лет ре-
шить проблему переселения. Де-фак-
то речь идет о предложении Мин-
строя компаниям объединить уси-
лия в ликвидации очереди, что, оче-
видно, вызовет сложные дискуссии с 
руководителями компаний, работаю-
щих за Полярным кругом,— как ми-
нимум идея никак не учитывает долю 
заполярных месторождений в общей 
их массе для каждой компании, что, 
вероятнее всего, вызовет возражения 
тех из них, у которых эта доля невели-
ка. Не указан и срок, на который пред-
лагается ввести новый сбор,— Мин-
строй лишь рассчитывает, что он за-

работает с 1 января 2020 года. При 
этом речь идет о значительных пла-
тежах: крупнейший недропользова-
тель Арктики «Газпром» отчитался в 
2018 году о 933 млрд руб. чистой при-

были, следующая за ним «Роснефть» 
— о 549 млрд руб., всего же на добы-
вающие компании, среди которых 
«Газпром нефть», НОВАТЭК, ЛУКОЙЛ, 
«Норникель», АЛРОСА, «Фосагро» и 

золотодобывающие Highland Gold 
Mining и «Сусуманзолото», приходит-
ся более 2,9 трлн руб. чистой прибы-
ли в год. Таким образом, поступления 
в бюджет от нового сбора могут соста-
вить порядка 60 млрд руб. в год.

Законопроект вызовет много во-
просов и в органах власти, говорит 
собеседник „Ъ“ в финансово-эконо-
мическом блоке правительства (со-
исполнителями поручения господи-
на Мутко выступают Минфин, Мин-
экономики, Минэнерго и Минпро-
мторг). «Как минимум бизнесу бы-
ло обещано неувеличение налого-
вой нагрузки»,— напоминает он. 
«Даже если рассматривать предложе-
ние Минстроя как неналоговый пла-
теж, его целевой характер потребует 
оформления отдельного бюджетного 
фонда по аналогии с Дорожным фон-
дом, который наполняется за счет 
акцизов на топливо и транспортно-
го налога, что потребует правки бюд-
жетного кодекса и де-факто, по сути, 
приблизит новый сбор к налоговым 
платежам»,— рассуждает собеседник 
„Ъ“. При этом, напомним, правитель-
ство и предприниматели так и не со-
шлись в подходах к уже существую-
щим неналоговым платежам — пер-
вые шесть из них (см. „Ъ“ от 5 апреля) 
станут частью Налогового кодекса во-
преки возражениям бизнеса.

Особенности законопроекта 
Минстроя — отсутствие корреспон-

дирующих поправок к Налоговому 
кодексу, относительно плохо разра-
ботанный в законодательстве статус 
«сбора» (ст. 8 НК) для фактического 
увеличения налога на прибыль с от-
дельных категорий налогоплатель-
щиков, отсутствие обсуждения ини-
циативы и попыток пересмотреть са-
му схему «северного переселения» — 
говорят о том, что министерство ско-
рее заинтересовано не в принятии 
его в нынешнем виде, а в запуске 
дискуссии в правительстве по это-
му вопросу. Напомним, в работе пос-
тоянно действующей схемы пересе-
ления с Крайнего Севера заинтере-
сованы прежде всего работодатели 
(и не только сырьевого сектора), од-
нако в 2002 году новая схема финан-
сирования переселения возложи-
ла обязанность субсидирования пе-
реезда на федеральные власти. Зна-
чительная часть переселенцев сей-
час решает свои проблемы самосто-
ятельно, и будущие затраты на «эва-
куацию» с Крайнего Севера де-факто 
заложены в их зарплаты. Введение в 
прямом виде «северного сбора» с не-
дропользователей может повлечь за 
собой снижение зарплат в регионах 
Крайнего Севера — очевидно, что ра-
ботодатели будут фактически отно-
сить этот сбор на налоговые плате-
жи, аналогичные соцсборам.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Северный вывоз

(Москва и Санкт-Петербург)
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Для последовательного увели-
чения производительности тру-
да, что необходимо для ускорения 
экономического роста, недоста-
точно создания удобных для биз-
неса институциональных усло-
вий — требуется и проведение 
активной промышленной поли-
тики. К такому выводу пришли 
эксперты Международного ва-
лютного фонда (МВФ), проана-
лизировав реформы, предприня-
тые развивающимися странами 
с 1960 года. Впрочем, успешность 
«новой индустриализации» напря-
мую зависит от соблюдения двух 
других условий — ориентации на 
экспорт и высокого уровня конку-
ренции между производителями. 

Для ускорения роста развиваю-
щихся экономик недостаточно улуч-
шения бизнес-климата, институтов 
и инфраструктуры, а также поддер-

жания макроэкономической ста-
бильности — такой «стандартный» 
набор покрывает лишь провалы го-
суправления, но не провалы рын-
ка, особенно в развитии высокотех-
нологичных отраслей, говорится в 
исследовании экспертов Междуна-
родного валютного фонда Реды Ше-
рифа и Фуада Хасанова «Возвраще-
ние политики, которую нельзя на-
зывать: принципы индустриализа-
ции» (мнение авторов не представ-
ляет позицию фонда). Всего с 1960 
по 2014 год лишь 16 из 182 эконо-
мик перешли из категории с низ-
ким/средним уровнем доходов в ка-
тегорию с высоким — помимо азиат-
ских «тигров» и «драконов» это были 
либо страны, присоединившиеся к 
ЕС, либо открывшие значительные 
запасы нефти.

Попадание в «ловушку среднего 
дохода», в которой оказались мно-

гие развивающиеся страны, связано 
с замедлением роста производитель-
ности труда при исчерпании эффек-
тов дешевой рабочей силы и адап-
тации зарубежных технологий. Для 
поддержки быстрого роста необхо-
димо постоянное появление новых 
продуктов и технологий — разноо-
бразие и сложность экспорта являет-
ся важным критерием оценки состо-
яния экономики, добавляют авторы.

Для успешного проведения та-
кой промполитики требуется под-
держка национальных производи-
телей в сложных отраслях, где кон-
курентные преимущества неоче-
видны, а также ориентация на экс-
порт вместо безуспешного импорто-
замещения (в основном страны пы-
тались проводить его в 1960–1970-
х годах) и поддержка жесткой кон-
куренции — как внутри страны, так 
и с внешними производителями,— 

а также прозрачность доступа ком-
паний к господдержке (и отсутст-
вие ее привязки к слишком корот-
ким целям). Также государство мо-
жет способствовать привлечению 
трудовых ресурсов и капитала в тех-
нологичные торгуемые сектора (та-
кие, где товары могут перемещать-
ся между странами), изначально не 
столь интересные бизнесу — одна-
ко принятие таких решений долж-
но опираться на реакцию игроков 
рынка (и быстро адаптироваться к 
ней). Существование независимого 
частного сектора также критично, 
указывают исследователи: амбици-
озность, подотчетность и адаптив-
ность — это три ключевые характе-
ристики «руки государства».

Реализуемая политика будет 
влиять на скорость изменений — 
стандартные инструменты вроде 
агентств по поддержке экспорта или 

стимулирование компаний к рабо-
те на определенных территориях не 
приведут к быстрому росту. Поддер-
жка отраслей, где уже есть преиму-
щество, даст лучший результат — но 
для появления «экономического чу-
да» нужны радикальные изменения 
и обеспечение всеми необходимыми 
«ингредиентами» создания новых от-
раслей за рамками тех, где есть тра-
диционное преимущество. Барьеры 
на входе на эти рынки будут заведо-
мо высокими, а компетенции и ин-
фраструктура — недоразвитыми, по-
этому потребуется масштабная под-
держка государства, которое должно 
задавать направление развития но-
вых отраслей. Эта политика риско-
ваннее традиционных, но позволя-
ет, в частности, преодолеть избыточ-
ную зависимость от волатильности 
сырьевых цен, заключают эксперты.

Татьяна Едовина

Индустриализацию возвращают в повестку
Для успеха ей нужны конкуренция, экспорт и компетентное государство

Российская система обязательного меди-
цинского страхования (ОМС) эффектив-
нее чистой бюджетной модели, но далека 
от принципов рыночного регулирования. 
Такой вывод содержится в докладе экс-
пертов ВШЭ о состоянии страховой меди-
цины в стране. Они предлагают масштаб-
ный перевод ОМС на рисковые принципы 
с усилением роли страховых компаний. 
Рынку подход нравится, аналитики счита-
ют его закономерным развитием систе-
мы, но опасаются, что страховщики будут 
занижать объемы медпомощи населению. 

Сегодня эксперты ВШЭ представят доклад 
«Анализ состояния страховой медицины в Рос-
сии и перспектив ее развития», „Ъ“ удалось оз-
накомиться с его содержанием. Из доклада сле-
дует, что обратной дороги к бюджетной моде-
ли медицины у РФ нет. Авторы выявили «стати-
стически значимую связь» бюджетной модели с 
показателем смертности детей в возрасте до пя-
ти лет и со стандартизированным коэффициен-
том смертности (СКС). В странах с системой мед-
страха СКС от ишемической болезни сердца ни-
же на 50%; от болезней сердечно-сосудистой си-
стемы для лиц не старше 64 лет и для всех воз-
растов — ниже на 24% и на 11,3% соответствен-
но; от цереброваскулярных заболеваний — на 

15% ниже. Уровень госпитализации в страхо-
вых системах на 23%, а средний срок пребыва-
ния на больничной койке — на 7,4% ниже, чем 
при бюджетной модели (в Белоруссии, где она 
действует, уровень госпитализации на 46% вы-
ше российского). Впрочем, эксперты ВШЭ напо-
минают: полноценно страховой система ОМС 
не является. Из четырех стрховых принципов в 
России работает лишь один — возможность вы-
бора страховщика гражданами, но нет равнове-
сия между доходами компании и ее обязатель-
ствами, она не несет финансовой ответствен-
ности за перерасход средств на медпомощь гра-
жданам, а последние не могут выбрать величи-
ну страхового покрытия по полису. 

Кроме того, стоимость программы ОМС 
определяется не актуарной оценкой будущих 
расходов застрахованных, а политическими 
решениями о допустимости увеличения на-
грузки на работодателей, которые платят взно-
сы за работников, и на бюджетную систему (за 
неработающее население). Страховщики полу-
чают от территориального фонда ОМС средст-
ва, исходя из дифференцированных подуше-
вых нормативов, и не несут финансовой ответ-
ственности за оплату медицинской помощи, 
если расходы на нее превышают выделенные 
средства — если это происходит, страховщик 

обращается за субсидией. «Получение субси-
дий установлено законом в самой общей фор-
ме, и их размер определяется административ-
ным решением руководства территориально-
го фонда ОМС»,— указывают авторы. 

Отвечая сторонникам вывода страховщи-
ков из системы ОМС (о необходимости такого 
шага в разное время говорили сенаторы и де-
путаты Госдумы), они отмечают, что экономия 
составит не более 10 млрд руб. и обернется су-
щественным ростом затрат фондов на созда-
ние баз данных застрахованных, заключение 
договоров с клиниками, выстраивание контр-
оля счетов на оплату медпомощи и проведе-
ние экспертизы ее качества.

Исходя из этого, перспективным эксперты 
ВШЭ видят введение рисковой модели ОМС. На 
страховщиков предлагается возложить ответст-
венность за сверхнормативные расходы на ока-
зание медпомощи. Их предлагается превратить 
в реальных покупателей медуслуг, дополнив га-
рантированную государством медпомощь рас-
ширенными страховыми продуктами, которые 
компании будут продавать уже за деньги. Терр-
фонды ОМС в такой модели предложено оста-
вить — они разделят со страховщиками ответст-
венность за покрытие сверхплановых расходов. 
Авторы ссылаются на пример Нидерландов, где 

компании несут финансовую ответственность 
за 92% отклонений расходов от плановых — 8% 
ретроспективно субсидирует государство. 

Такие выводы доклада не могли не порадо-
вать страховое лобби. «Это фактически ставит 
точку в дискуссии о целесообразности систе-
мы ОМС и подтверждает преимущество стра-
ховых принципов над бюджетным финанси-
рованием,— сказал „Ъ“ вице-президент Все-
российского союза страховщиков Дмитрий 
Кузнецов.— Возврат к бюджетным принци-
пам финансирования экономически неэффек-
тивен и социально опасен». Директор группы 
рейтингов фининститутов АКРА Алексей Бре-
дихин, однако, называет идеи ВШЭ «револю-
ционными», предостерегая: «Решив проблему 
волатильности бюджетного финансирования, 
государство получит проблемы контроля за де-
ятельностью страховщиков. Компании, как 
коммерческие организации, заинтересованы 
в максимизации прибыли». Это должно повы-
сить эффективность медобслуживания — но 
может привести и к непредоставлению необ-
ходимых медуслуг. Кроме того, резкие измене-
ния в отрасли вряд ли возможны после пенси-
онной реформы, вызвавшей недовольство гра-
ждан, говорит эксперт. 

Татьяна Гришина

Медицину отправляют на рынок
Перевод ОМС на страховые рельсы получил научное обоснование

Предстоящие платежи по внешним 
долгам крупнейших компаний-
заемщиков РФ ($ млрд) 
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Минстрой предлагает правительству обсудить, где взять деньги 
для того, чтобы жители Крайнего Севера могли бы его покинуть   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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У обвиняемых по статьям, попав-
шим под декриминализацию, бу-
дут спрашивать, согласны ли они 
с прекращением уголовного дела 
из-за отмены наказания за их де-
яния. Поправки к ст. 239 и ст. 254 
Уголовно-процессуального кодек-
са (УПК) Минюст подготовил в свя-
зи с постановлением Конституци-
онного суда (КС), который решил 
оставить для обвинявшихся по та-
ким статьям право на судебное 
разбирательство, так как в случае 
оправдания они могут обжаловать 
сам факт привлечения их к уголов-
ной ответственности.

Минюст предлагает внести поправ-
ки в ст. 239 (прекращение уголовного 
дела или уголовного преследования) 
и ст. 254 (прекращение уголовного де-

ла или уголовного преследования в су-
дебном заседании). Поправками, ко-
торые размещены на портале право-
вых нормативных актов, оговаривает-
ся, что прекращение уголовного дела 
в связи с принятием закона, устраня-
ющего преступность и наказуемость 
инкриминируемого деяния, допуска-
ется только в том случае, если обвиня-
емый против этого не возражает. Если 
фигурант дела на прекращение не со-
гласится, производство продолжает-
ся в обычном порядке: суд обязан, ис-
следовав имеющиеся доказательства, 
либо вынести оправдательный приго-
вор, либо прекратить уголовное дело 
по указанному основанию, говорит-
ся в пояснительной записке к проекту.

Ведомство подготовило поправ-
ки в соответствии с предписаниями 

Конституционного суда от 15 октября 
2018 года. Поводом к рассмотрению 
дела стала жалоба гражданки А. И. Ти-
хомоловой, обвиняемой по ст. 116 
Уголовного кодекса (побои). Дело в 
отношении нее было возбуждено в 
2015 году, однако с июля 2016 года в 
России вступили в силу поправки, де-
криминализирующие статью о побо-
ях (см. „Ъ“ от 26 февраля 2016 года). В 
августе 2016 года дело в отношении 
госпожи Тихомоловой было закрыто 
за отсутствием состава преступления, 
несмотря на ее возражения и прось-
бу рассмотреть дело по существу и вы-
нести в отношении нее оправдатель-
ный приговор. Госпожа Тихомолова 
полагала, что ее права нарушены, так 
как отсутствие вердикта не позволя-
ло ей обжаловать в суде сам факт не-

законного привлечения ее к уголов-
ной ответственности, а также закон-
ность и обоснованность выдвигавше-
гося обвинения. КС оспоренные ста-
тьи в целом признал не противореча-
щими Основному закону, но оставил 
для обвинявшихся по таким статьям 
право на судебное разбирательство, 
так как в случае вынесения оправ-
дательного приговора они могут об-

жаловать сам факт привлечения их к 
уголовной ответственности.

Федеральный судья в отставке Сер-
гей Пашин объяснил „Ъ“, что подоб-
ная схема — когда у обвиняемого про-
сят согласия на прекращение уголов-
ного дела — сегодня уже применяется 
в случаях, когда преследование пре-
кращается по амнистии либо за исте-
чением срока давности. «Если обви-

няемый настаивает на продолжении 
рассмотрения и суд признает его ви-
новным, то его освобождают от отбы-
вания наказания. По амнистии и сро-
ку давности соглашаются на закрытие 
дела почти поголовно. Думаю, и в слу-
чае с декриминализацией соотноше-
ние тех, кто захочет продолжать, будет 
где-то один к девяти»,— считает судья.

Екатерина Гробман

Московский райсуд Санкт-Пе-
тербурга изучил видео- и ауди-
озаписи разговоров главы ка-
лининградского управления 
Следственного комитета РФ 
(СКР) Виктора Леденева с обви-
няемыми в вымогательстве у не-
го $50 тыс. бывшим замполпреда 
президента миллиардером Алек-
сандром Дацышиным и экс-депу-
татом калининградской облдумы 
журналистом Игорем Руднико-
вым. Аппаратура, скрытая ФСБ 
в цветочном горшке служебно-
го кабинета генерала СКР и его 
одежде, не зафиксировала угроз 
в его адрес или получения денег 
подсудимыми. 

В калининградском деле, перене-
сенном из-за влиятельности фигу-
рантов в Санкт-Петербург, судят быв-
шего замполпреда президента по Се-
веро-Западу бизнесмена Александра 
Дацышина и главного редактора оп-
позиционной газеты «Новые колеса» 
Игоря Рудникова. По версии обвине-
ния, предприниматель-миллиардер 
и журналист, бывший в течение по-
чти 20 лет до своего ареста депута-
том местного горсовета и облдумы, 
вымогали у главного следователя ре-
гиона Виктора Леденева взятку «под 
угрозой продолжения распростране-
ния» господином Рудниковым «позо-
рящих сведений» (в частности, о не-
движимости генерала). Заявление о 
вымогательстве господин Леденев 
написал в ФСБ осенью 2017 года, по-
сле чего стал участником оператив-
но-разыскных мероприятий и экспе-
римента в его служебном кабинете. 
В течение двух заседаний гособви-
нитель воспроизводил на дисплее в 

суде видео- и аудиозаписи, в частно-
сти, под названием «Горшок» и «Гал-
стук»: съемки двухчасового офици-
ального приема Игоря Рудникова ге-

нералом Леденевым с камер, скры-
тых в цветочном горшке и в галсту-
ке хозяина кабинета.

Напомним, поводом для возник-
новения уголовного дела были пу-
бликации в «Новых колесах» и об-
ращения в федеральные структуры, 
касающиеся недвижимости генера-
ла и неэффективного, как считал де-
путат Рудников, расследования по-
кушения на него в 2016 году. По со-
вету экс-главы калининградской 
полиции Евгения Мартынова гене-
рал СКР вышел на господина Дацы-
шина, сохранившего связи в регио-
не с силовиками и СМИ. Тот после 
встречи с господином Рудниковым 
передал генералу, что депутат требу-
ет переквалифицировать дело о по-
кушении на него на ст. 277 УК «Пося-
гательство на жизнь государствен-
ного или общественного деятеля» 
и якобы желает «возместить затра-
ты» на собственное расследование в 
размере $50 тыс. После этого госпо-
дин Дацышин решил, по его вер-
сии, получить в полпредстве совет: 
стоит ли содействовать генералу Ле-
деневу в урегулировании проблем, 
которые ему создает деятельность 
Игоря Рудникова. Тогда замполпре-
да президента Михаил Ведерников 
(ныне псковский губернатор) совет 
господину Дацышину не дал, но по-
делился с главой калининградского 
ФСБ Леонидом Михайлюком (ныне 
занимает аналогичный пост в Кры-
му) полученной информацией, по-
сле чего генерал Леденев был выз-
ван в ФСБ. Согласно показаниям 
господина Дацышина, впоследст-
вии Виктор Леденев пояснял быв-
шему замглавы Минсельхоза обла-

сти Максиму Будурацкому и экс фе-
деральному инспектору Александ-
ру Чаплыгину, что «если бы Дацы-
шин не пошел к Ведерникову и не 
доложил ему ситуацию, то он (Леде-
нев) по-тихому закрыл бы вопрос с 
Рудниковым, а теперь пускай Дацы-
шин расхлебывает». Адвокат обви-
няемого бизнесмена Сергей Бара-
нов считает, что это свидетельствует 
о попытке коммерческого подкупа 
депутата генералом Леденевым, а 
не вымогательстве у него денег под-
судимыми.

Кульминацией оперативных 
действий ФСБ стал проведенный 
Виктором Леденевым оперативный 
эксперимент в ходе официально-
го приема депутата Рудникова. Ге-
нерал согласился направить в про-
куратуру письмо о переквалифика-
ции дела о покушении, в ответ депу-
тат, который долго добивался этого 
при поддержке президентского Со-
вета по правам человека, обращался 
к главе СКР Александру Бастрыки-
ну и в Генпрокуратуру, пообещал в 
случае «процессуального действия» 
больше на генерала Леденева не жа-
ловаться. На видео «Галстук» зафик-
сировано, как генерал написал на 
листке календаря «50 000». Затем в 
другом ракурсе депутату продемон-
стрирован и якобы пропущен через 
шредер листок с неизвестным со-
держанием, сопровождаемый сло-
вами генерала, что написанное ему 
«обозначил» Александр Дацышин. 
Игорь Рудников отвечает на это «да, 
да, да», вновь заводя разговор о рас-
следовании дела о покушении. За-
тем генерал поднимает другой лист 
бумаги, под которым лежит пачка 

денег. Депутат брать взятку отка-
зывается, повторяя при этом имя и 
отчество господина Дацышина. На 
уговоры генерала, что в его кабине-
те «можно быть спокойным», «здесь 
проверяется моя безопасность», де-
путат не поддается. Как отметил его 
адвокат Тумас Мисакян, «записи, на 
которых зафиксирован разговор с 
Рудниковым, отличаются чрезвы-
чайно низким качеством, хотя проб-
ные видео, сделанные оперативни-
ками до начала разговора, отлич-
ного качества и вполне позволили 
бы рассмотреть все в мельчайших 
деталях». Ходатайство защиты Иго-
ря Рудникова о недопустимости ис-
пользования «трюка с календарем» 
в качестве доказательства, посколь-
ку генерал Леденев был «активным 
участником и исполнителем прово-
кационно-подстрекательских дей-
ствий», суд отклонил. 

Игорь Рудников отрицает, что го-
ворил Александру Дацышину о день-
гах. Cуд согласился истребовать в 
ФСБ записи разговоров, не представ-
ленные следствием. Между тем в за-
писи разговора Виктора Леденева с 
господином Дацышиным (который 
не знал, что его записывают) генерал 
сообщил, что «торговаться не будет», 
но должен «быть уверен, что на этом 
все закончится», и хотел бы еще по-
ложительную «статейку», чтобы «по-
гасить проблему». Господин Дацы-
шин обещал «подумать» насчет ста-
тейки и даже «пойти к губернатору». 
Но затем позвонил генералу и сооб-
щил об отказе ему помогать. 

Следующее заседание по делу со-
стоится до 15 мая.

Анна Пушкарская

Камеру заложили за галстук 
В деле бывшего замполпреда и депутата предъявлена скрытая съемка ФСБ

Бывшим обвиняемым оставят право на оправдание
Минюст вводит запрет на прекращение дел по исключенным из УК статьям без их согласия

Глава Крыма Сергей Аксенов 
не поддерживает идею введения 
в регионе прямых выборов губер-
натора, так как считает бессмы-
сленным тратить силы на изме-
нение законодательства и деньги 
на проведение выборов. По све-
дениям „Ъ“, глава Крыма уже  
согласовал свое выдвижение 
на новый срок. Эксперты говорят, 
что у главы Крыма пока нет при-
чин опасаться поражения на вы-
борах, но они могут потребовать 
ресурсов или продемонстриро-
вать падение уровня поддержки 
власти региона. Также глава Кры-
ма решил отказаться от проведе-
ния административной реформы 
в регионе, которая предполага-
ла укрупнение городов и упразд-
нение руководящих должностей 
в муниципалитетах.

Об отсутствии необходимости в 
прямых выборах главы Крыма Сер-
гей Аксенов заявил журналистам на 
Ялтинском международном эконо-
мическом форуме (ЯМЭФ). Господин 
Аксенов сообщил, что не видит смы-
сла «тратить деньги» и «менять зако-
нодательство», предусматривающее 
избрание главы региона депутатами 
Госсовета, так как все вопросы зако-
нодательства и бюджет исполнитель-
ная власти согласовывает с парламен-
том и без его поддержки губернатор в 
любом случае не сможет «реализовать 
все программы».

По информации источника „Ъ“, 
близкого к крымской власти, в марте, 
во время поездки в Москву, господин 
Аксенов получил согласие на выд-
вижение на второй губернаторский 
срок (первый истекает осенью). «Сер-
гей Валерьевич вернулся из Москвы 
в прекрасном расположении духа. Не 
знаю, сам президент или в АП, но ему 
сообщили, что его хотят видеть гла-
вой Крыма в дальнейшем»,— сказал 

собеседник „Ъ“. Вице-премьер Дмит-
рий Козак на ЯМЭФ сообщил, что в 
правительстве рассматривают воз-
можность продления ФЦП развития 
Крыма. Ранее в Минэкономики РФ за-
являли, что ФЦП может быть продле-
на до 2025 года (сейчас рассчитана до 
2022 года). На ее финансирование мо-
гут выделить из госбюджета дополни-
тельные 200 млрд руб. (130 млрд из 
них на проекты в Крыму). Политолог 
Николай Кузьмин считает, что Сергей 
Аксенов не опасается прямых выбо-
ров: «Другой вопрос, что любые пря-
мые выборы — это сложная органи-
зация, затраты самых разных ресур-
сов. Никому этим не хочется зани-
маться». По его мнению, за пять лет 
в РФ в Крыму «не была сформирова-
на полноценная политическая струк-
тура с работоспособными полити-
ческими организациями», поэтому 
выборы главы региона привели бы 
лишь к «популистской грызне».

Руководитель крымского филиала 
ФоРГО Наталья Киселева говорит, что с 
2014 года в Крыму снижаются рейтин-
ги местной власти, а в соцопросах не 
учитывают большой процент респон-
дентов, отказавшихся отвечать: «На 
вопросы политических исследований 
не хотят отвечать 35% респондентов. 
Это очень высокий процент». Эксперт 
напомнила, что в 2018 году в регионах 
было отмечено протестное голосова-
ние за кандидатов от ЛДПР и КПРФ на 
фоне недовольства пенсионной ре-
формой. Но даже в случае протестно-
го голосования конкуренцию на вы-
борах Сергею Аксенову, по мнению 
госпожи Киселевой, могли бы соста-
вить лишь серьезные «материковые» 
политики. А среди крымских полити-
ков не меньший, чем у главы Крыма, 
рейтинг узнаваемости имеет Наталья 
Поклонская, позиция которой против 
пенсионной реформы «нашла отзыв» 
в крымском сообществе.

Сергей Аксенов также заявил, что 
перенес на более поздний срок ад-
министративную реформу в Крыму. 
В конце 2016 года он предлагал объе-
динить ряд городов Крыма с их рай-
онами в единые муниципальные об-
разования, а также упразднить одну 
из руководящих должностей в муни-
ципалитетах, где имеется председа-
тель горсовета и глава администра-
ции. «Когда несколько человек отве-
чают за одно и то же, это приводит к 
формированию нескольких команд, 
которые только и делают, что выяс-
няют отношения и делят сферы вли-
яния»,— заявил глава Крыма. Одна-
ко до выборов в Госсовет осталось «ма-
ло времени», пояснил господин Аксе-
нов, а проводить реформу «в спешке» 
нет необходимости.

Министр внутренней политики 
Крыма Сергей Зырянов сказал „Ъ“, 
что необходимость в реформе со-
храняется, однако крымские влас-
ти ждут, в частности, принятия зако-
на о муниципальных округах (Госду-
ма его уже одобрила): «Если объеди-
нять, то сразу все. А сейчас, пока не 
принят федеральный закон, мы мо-
жем объединить Красноперекопск 
с его районом в городской округ. Но 
не можем, например, Первомайское 
с его районом». По словам господина 
Зырянова, эффективность объедине-
ния доказана на примере Ялты и Фе-
одосии, где это было сделано еще в 
2014 году. Заместитель председателя 
экспертно-консультативного сове-
та при главе Крыма Александр Фор-
манчук считает, что реформа нужна, 
чтобы убрать дублирование функ-
ций глав администраций и местных 
советов, но есть проблема с управ-
ленцами, уровень которых в Крыму 
«еще не дозрел» для решения такой 
сложной задачи.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Сергей Аксенов  
готовится ко второму сроку
и в прямых выборах главы Крыма не видит смысла

Как следует из записей 
телефонных разговоров 
Александра Дацышина,  
он отказался содейство-
вать генералу Леденеву
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Как стало известно „Ъ“, завер-
шено расследование дела Тать-
яны Филатовой — совладельца и 
генерального директора некогда 
одного из крупнейших ювелир-
ных холдингов страны «Регион- 
Ювелир». Как считает следствие, 
входившие в холдинг «Бронниц-
кая мануфактура», ювелирный 
завод «Регион Кострома» и «Юве-
лирэкспорт» с 2011 года дейст-
вовали по принципу финансовой 
пирамиды, осуществляя свою 
деятельность за счет невозврат-
ных банковских кредитов. По ма-
териалам дела, только у Газ-
промбанка таким образом было 
похищено 450 млн руб. Генди-
ректор «РегионЮвелира» полно-
стью признала вину, ее дело бу-
дет рассмотрено судом в особом 
порядке, что гарантирует ей от-
носительно мягкое наказание. 

Расследованием обстоятельств хи-
щения банковских кредитов руко-
водством ювелирного холдинга След-
ственный комитет России (СКР) зани-
мался с 23 августа 2017 года. Инициа-
тором возбуждения уголовного дела 
стал Газпромбанк. В ходе же расследо-
вания выяснилось, что злоумышлен-
ники похищали деньги не только у 
заявителя, который понес ущерб на 

450 млн руб., но и у Банка торгового 
финансирования (70 млн руб.) и бан-
ка «Славия» (25 млн руб.). 

Изначально московское управле-
ние СКР возбудило дело в отноше-
нии «неустановленных лиц из чи-
сла сотрудников» группы компаний 
«РегионЮвелир», однако несколь-
ко позже в материалах расследова-
ния появились и имена фигурантов 
— гендиректора и совладельца Тать-
яны Филатовой, финдиректора Ма-
рии Орищенко и бухгалтера Любови 
Варанкиной. Их действия были ква-
лифицированы следствием как мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Госпожа Фи-
латова, после того как ей и ее пред-
полагаемым сообщницам предъя-
вили обвинение, начала активно со-
трудничать со следствием и давать 
подробные показания. В итоге она 
заключила досудебное соглашение 
о сотрудничестве, ее дело будет рас-
сматриваться в особом порядке.

Татьяна Филатова, в прошлом 
учитель истории, затем прошедшая 
в ювелирном бизнесе все ступень-
ки служебной лестницы — от рядо-
вого менеджера до главы холдинга, в 
частности, рассказала, что примерно 
с 2011 года компания начала дейст-
вовать по принципу своего рода фи-

нансовой пирамиды. При этом по 
отчетности дела у холдинга шли пре-
красно: был запущен завод в Костро-
ме, начали выпуск продукции под 
марками Elga, Tinaif, Profigy, Estado, 
которая реализовывалась через 12 
своих региональных филиалов и да-
же экспортировалась в Германию. 
Однако на самом деле, рассказыва-
ла на допросах госпожа Филатова, 
холдинг резко увеличивал кредит-
ный портфель, а для того чтобы по-
казать банкам-кредиторам рост про-
изводственных и финансовых пока-
зателей в обоснование новых креди-
тов, была создана сеть фирм, кото-
рые между собой руководители на-
зывали «схемными». По материалам 
дела, зарегистрированные в Москве 
и Костроме «Нобилити Голд», «Тефи-
да», «Адорно», «Нефертити», «Юве-
лирКа» и т. п., директорами которых 
по документам числились водители, 
няни, рабочие и даже подруги топ-
менеджеров холдинга, лишь на бу-
маге осуществляли в больших объе-
мах покупки и продажу украшений 
и сырья для их изготовления. Даже 
купленные компанией два броне-
вика «Индеец» для перевозки цен-
ностей практически не использова-
лись, хотя в отчетах указывалось, что 
они активно эксплуатируются. Зато 

на банкиров-кредиторов броневики 
производили хорошее впечатление. 

При этом оборудование и другое 
имущество оформлялось как зало-
говое по кредитам по нескольку раз, 
для чего перед каждой банковской 
проверкой на нем менялись инвен-
тарные номера, серебряные слитки 
на складах покрывались золотой кра-
ской, чтобы издали были похожи на 
более дорогой металл, и т. п.

Полученные с помощью таких 
ухищрений кредиты, по версии след-
ствия, не шли на развитие производ-
ства, а выводились из холдинга. В ре-
зультате к 2016 году склады компании 

стояли пустыми, с ней постепенно пе-
реставали работать поставщики. Все 
свои проблемы ювелиры рассчиты-
вали решить за счет госсубсидий, по-
скольку холдингу удалось выиграть 
конкурс «Регионам — устойчивое раз-
витие». Речь, в частности, шла даже о 
строительстве нового завода в Костро-
ме, однако эти планы нарушило уго-
ловное расследование.

После вынесения приговора Тать-
яне Филатовой суд рассмотрит дела 
и других обвиняемых. Отметим, что 
Газпромбанк в своем иске, заявлен-
ном в рамках уголовного дела, требу-
ет взыскать ущерб не только с обви-

няемых, но и с бизнесменов Викто-
ра Абрамова и Сергея Юпатова. Они 
по делу не проходили, однако истец 
считает их фактическими владель-
цами компании-должника. Адвокат 
Трофим Попов, представляющий ин-
тересы Газпромбанка, также надеет-
ся, что собранные СКР материалы бу-
дут использованы не только для до-
казательства вины фигурантов, но и 
«для пристального изучения» обстоя-
тельств банкротства холдинга и дей-
ствий его бенефициаров, что «будет 
способствовать возмещению ущер-
ба, нанесенного банку».

Владислав Трифонов

Как стало известно „Ъ“, члены экипа- 
жей сразу трех кораблей Черноморско- 
го флота потребовали выплатить им  
суточные за командировки в Сирию, 
а после отказа подали коллективный 
иск в суд. Офицеры рассчитывали до-
биться выплаты в размере примерно 
300 тыс. руб., а моряки-контрактники 
— по 200 тыс. руб. каждому. Однако суд 
решил, что поход на корабле, соглас-
но приказу Минобороны от 2011 года, 
не является командировкой, поэтому  
суточные морякам за участие в военных 
действиях в Сирии не положены.

Административный иск 27 моряков о не-
выплате им суточных за период нахождения 
в Сирии Севастопольский гарнизонный во-
енный суд отклонил в начале апреля. Как 
рассказал „Ъ“ адвокат моряков Александр 
Федорченко, полные суточные для офицеров 
составляют $62, а для рядового и сержантско-
го состава — $43. Однако, поскольку из этих 
сумм 70% вычитаются на питание, его дове-
рители рассчитывали получить $18,6 и $12,9 
за один день пребывания в зоне боевых дей-
ствий. Первым делом моряки обратились с 
рапортами к командованию своей части, а 
после отказа — в гарнизонный военный суд, 
попросив его обязать ответчиков выплатить 
им в среднем 200–300 тыс. руб.

По информации „Ъ“, речь идет о членах 
экипажей трех военных кораблей, один из 
которых — морской тральщик «Ковровец». 
Построен на Средне-Невском судострои-
тельном заводе в 1973 году, в составе военно-
морского флота с 1974 года. Предназначен 
для разведывательного и контрольного тра-

ления, проводки за тралами кораблей и су-
дов, прокладки фарватеров в минных полях, 
участия в минных постановках в дальней зо-
не от своих баз. Носит название «Ковровец» 
с 1999 года (прежние названия — «Курский 
комсомолец», «Наводчик»). Полное водоиз-
мещение — 873 т, длина — 61 м, ширина — 
10,2 м, осадка — 2,97 м. Скорость полного хо-

да — 16,5 узла, автономность плавания — 10 
суток. Экипаж — 68 человек (в том числе 6 
офицеров, 8 мичманов). Тральщик участво-
вал в охране советских промысловых судов 
в Атлантическом океане в районах рыбной 
ловли у побережья Западной Африки, а так-
же решал задачи противоминного обеспече-
ния советского судоходства в Персидском за-
ливе во время ирано-иракской войны. «Ков-
ровец» базируется в Севастополе в составе 
Крымской военно-морской базы Черномор-
ского флота. С февраля по май 2016 года осу-
ществлял противоминное патрулирование 

у берегов Сирии. С января по май 2017 года 
выполнял задачи в составе оперативного со-
единения ВМФ России в Средиземном море.

Адвокат моряков в суде утверждал, что 
они приобрели право на выплату суточных, 
предусмотренных соответствующим по-
становлением правительства РФ, так как в 
2016–2018 годах «выполняли специальные 
задачи» на кораблях в Сирии. 

В свою очередь, представители ответчи-
ков, командира войсковой части и финан-
совой службы Черноморского флота, в суде 
утверждали, что «выполнение задач в соста-
ве экипажей кораблей не является команди-
ровкой», а морякам положены не суточные, 
а «ежемесячная надбавка за выполнение за-
дач, непосредственно связанных с риском 
для жизни и здоровья в мирное время», ко-
торую им уже выплатили.

В итоге рассматривавший иск зампред су-
да Константин Пагеев пришел к выводу, что 
оплата командировочных расходов произво-
дится «на основании приказов уполномочен-
ного лица о направлении военнослужащего в 
командировку». Порядок обеспечения денеж-
ным довольствием военнослужащих утвер-
жден приказом министра обороны РФ в 2011 
году. Пунктом 130 этого документа установ-
лено, что суточные не выплачиваются воен-
нослужащим за участие в походах кораблей. 
«Участие административных истцов в ука-
занные в заявлении периоды в мероприяти-
ях по выполнению специальных задач в даль-
ней оперативной зоне не является команди-
ровкой. Соответственно, у командира войско-
вой части не имелось оснований для издания 
приказов о направлении военнослужащих в 

периоды выполнения названных задач в слу-
жебные командировки, а у финансового орга-
на — для выплаты суточных»,— сказано в ре-
шении суда. Иск был признан необоснован-
ным и не подлежащим удовлетворению.

Адвокат Федорченко рассказал „Ъ“, что 
пункт 130 приказа министра обороны, по 
его мнению, «нарушает принцип справед-
ливости и равенства», который установлен 
Конституцией РФ. «Военнослужащие, кото-
рые фактически выполняют одни и те же за-
дачи, находятся в неравных условиях. Воен-
нослужащие, находящиеся на суше, в том 
числе летчики и технический персонал ави-
абазы, они все получают суточные. А моря-
ки, которые тоже рискуют своей жизнью,— 
нет»,— пояснил господин Федорченко. По 
его словам, пункт приказа противоречит по-
становлению правительства РФ о денежных 
выплатах военнослужащим, в котором по-
добных ограничений для моряков нет.

Александр Федорченко сообщил, что 
аналогичные иски рассматривались и в 
других судах, но также не были удовлетво-
рены. «Некоторые суды указывали, что ко-
рабль является территорией РФ, поэтому 
никаких командировочных членам экипа-
жа не положено. При этом летчики, кото-
рые находятся в самолете, который также 
является территорией РФ, эти выплаты по-
лучают»,— отметил адвокат. Господин Фе-
дорченко добавил, что апелляция на реше-
ние суда первой инстанции уже готова и на 
следующей неделе будет направлена в Севе-
ро-Кавказский окружной военный суд.

Вадим Никифоров, Симферополь; 
Николай Сергеев

Сирийские суточные проплыли мимо моряков
Участие в военных действиях на кораблях отказались считать командировкой и оплачивать

„Ъ“ стали известны подробно-
сти спецоперации Службы без-
опасности Украины (СБУ), кото-
рая задержала предполагаемого 
организатора похищения в этой 
стране владельца ООО «Агро-
комплекс „Кущевский“» Федора 
Стрельцова. Бизнесмен, к кото-
рому перешли активы скандаль-
но известной семьи Цапков, 
скрывается на Украине, посколь-
ку в мае 2018 года Следственный 
комитет России объявил его в ро-
зыск за мошенничество.

Управление СБУ по Харьковской 
области обвиняет жителя Одессы Ле-
онида Семыкина в совершении пре-
ступлений, предусмотренных ч. 2 
ст. 146 и ч. 2 ст. 189 (покушение на по-
хищение человека, вымогательство) 
УК Украины. В пресс-службе СБУ под-
твердили, что уголовное дело в отно-
шении Леонида Семыкина находит-
ся в производстве этого ведомства. 
Потерпевшим признан российский 
предприниматель Федор Стрельцов, 
который скрывается на Украине от 
правоохранительных органов РФ.

Как стало известно „Ъ“, следствие 
считает господина Семыкина орга-
низатором попытки похищения Фе-
дора Стрельцова. Заказчиками пре-
ступления, по версии СБУ, являются 
некие неустановленные лица из Рос-
сии, которые при невыясненных об-
стоятельствах предложили господи-
ну Семыкину похитить бизнесмена 
и потребовать у него деньги и акти-
вы на $10 млн. Для реализации сво-
его замысла Леонид Семыкин при-

влек жителя Одессы Станислава Пет-
ренко, бывшего сотрудника правоох-
ранительных органов, который ра-
ботал частным детективом. За соуча-
стие в похищении, как полагает след-
ствие, господин Семыкин пообещал 
господину Петренко $100 тыс., тот 
сделал вид, что согласился, но сооб-
щил о ситуации в правоохранитель-
ные органы. По данным СБУ, Федор 
Стрельцов, узнав о готовящемся по-
хищении, воспринял это как реаль-
ную угрозу и согласился сотрудни-
чать с украинскими спецслужбами. 
Дальнейшие события проходили 
под контролем сотрудников СБУ, ко-
торые организовали инсценировку 
похищения, в роли исполнителя вы-
ступил Роман Тимченко, сотрудник 
СБУ. 11 января Станислав Петренко 
переслал Леониду Семыкину фото-
графию якобы похищенного Стрель-
цова, а спустя два дня господин Се-
мыкин был задержан в Харькове при 
передаче денег исполнителям. «Мо-
тивы и заказчик преступления пока 
не установлены, идет следствие»,— 
пояснили „Ъ“ в СБУ. «Федор Стрель-
цов с просьбой о политическом убе-
жище не обращался, его защищают 
как любое другое лицо»,— уточнили 
в ведомстве.

Владелец ООО «Агрокомплекс „Ку-
щевский“» Федор Стрельцов ранее яв-
лялся хозяином агрофирмы «Север 
Кубани», к которой имели отношение 
члены банды «Цапки» (директором 
ООО числился Виталий Иванов, аре-
стованный в 2010 году за соучастие в 
убийстве 12 человек в станице Кущев-

ской). После ареста Надежды Цапок 
— матери осужденного на пожизнен-
ный срок и скончавшегося в тюрьме 
организатора массового убийства Сер-
гея Цапка — земли, арендованные ее 
предприятием, перешли под контр-
оль ЗАО «Маяк», а затем агрокомплек-
са «Кущевский» (права на эти сельхо-
зугодия оспаривают несколько круп-
ных участников рынка). В 2018 году 
в отношении Федора Стрельцова бы-
ло возбуждено уголовное дело о хи-
щении 33 млн руб. у ООО «Агрохим-
авиа», в мае прошлого года предпри-
ниматель улетел в Израиль и был объ-
явлен в розыск. В марте этого года про-
тив бизнесмена было возбуждено еще 
одно дело, на этот раз о вымогательст-
ве денег у директора подконтрольно-
го ему предприятия. По версии след-
ствия, господин Стрельцов, находясь 
на Украине, требовал дать взятку пра-
воохранителям за прекращение его 
уголовного преследования в России. 
По мнению собеседника „Ъ“ в рос-
сийских правоохранительных орга-
нах, высказанному анонимно, исто-
рия похищения господина Стрельцо-
ва похожа на провокацию. «Не исклю-
чено, что Стрельцов, который сейчас 
не может покинуть Украину из-за объ-
явления его в розыск, добивается ста-
туса политического беженца, указы-
вая на то, что его якобы хотят вывезти 
в Россию. В дальнейшем он рассчиты-
вает получить защиту от экстрадиции 
и выехать в одну из стран Европы»,— 
считает собеседник „Ъ“.

Анна Перова, Краснодар; 
Олег Гавриш, Киев

Дело Цапков  
присоединили к Украине
В Харькове расследуют попытку похищения  
наследника семьи

Кредитный портфель для ювелиров оказался неподъемным
Бывшего гендиректора холдинга «Регион ювелир» обвиняют в мошенничестве

Моряки Черноморского флота 
посчитали, что отправлялись  
в Сирию на «Ковровце»  
в командировку, однако суд  
с ними не согласился
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светская 
жизнь

Лихорадка  
апрельского вечера
На прошлой неделе открылись фести-
вали «Черешневый лес» и Московский 
международный кинематографиче-
ский. Уже этих двух событий хватило, 
чтоб заполнить «бальные книжечки» 
полностью. Но зачем ограничивать се-
бя, если вот-вот все светские птички 
разлетятся на майские, и лови их по-
том уже после Венецианской биенна-
ле, Каннского кинофестиваля и ПМЭФ 
в июне. Поэтому день рождения отме-
тили фонд «Друзья» и русский Forbes, 
журнал Hello! вручил премию «Са-
мые стильные», «Амедиатека» по слу-
чаю премьеры заключительного сезо-
на сериала заманила гостей во главе 
с министром культуры Владимиром 
Мединским в мир «Игры престолов».

Владимир Мединский отправил-
ся к драконам и железному трону Вес-
тероса на «Винзавод» ровно в то же са-
мое время, когда вице-премьер Ольга 
Голодец, директор Третьяковки Зель-
фира Трегулова и владелец Bosco Ми-
хаил Куснирович открывали выстав-
ку Эдварда Мунка в Инженерном кор-
пусе. Посмотреть на кричащее одино-
чество норвежского экспрессиониста 
пришли категорически все, в том чи-
сле президент—председатель прав-

ления ВТБ Андрей Костин с супругой 
искусствоведом Натальей Гордеевой, 
глава Роспечати Михаил Сеславин-
ский и советник мэра Москвы Леонид 
Печатников. В образовавшейся очере-
ди, хвост которой растянулся от гарде-
роба до третьего этажа, гости только 
успевали здороваться друг с другом. 
Встретить друг друга еще раз друзья 
господина Куснировича смогли уже 
в среду. В рамках «Черешневого леса» 
открылся выставочный проект и га-
лерея русского современного искус-
ства «ГУМ Red Line». «Вот, сынок, эти 
деньги могли бы пойти на твой Bosco 
Fresh Fest»,— ласково говорил госпо-
дин Куснирович сыну Илье, показы-
вая рукой на новую галерею, где те-
перь постоянно будут представлены 
первые имена современного отечест-
венного арт-процесса. «У Bosco Fresh 
Fest и так все в полном порядке, папа!» 
— немного заносчиво отвечал сын. Ос-
матривая работы, гости сходились во 
мнении, что господин Куснирович все 
же человек противоречивый: пока об-
щество декларировало стремление на 
Запад и в будущее, он ностальгировал 
по Союзу, теперь, когда такая носталь-
гия — официальная линия, господин 
Куснирович занялся совриском.

Разумеется, без воспоминаний не 
обошлось на торжественном ужине 
Forbes. Вспоминали былое и редакто-
ры разных лет: Максим Кашулинский, 
Эльмар Муртазаев, Николай Усков, но 
также и герои их публикаций и спи-
сков. Тут ожидаемо ярко выступили 
Олег Бойко, Андрей Мельниченко, Ро-
ман Троценко. Вообще же, все отме-
тили замечательную явку на 15-летие 
русского Forbes, особенно в сравнении 
с московским празднованием 100-ле-
тия Forbes американского. Похоже, 
бизнесмены вновь начали тянуться к 
живому о себе слову.

Что же до ММКФ, то приходит-
ся признать, что силами команды 
Mercury, компании Chopard и Алек-
сея Аграновича это шоу становится 
симпатичным, лишенным всякого 
трэша, так цепляющего души гостей: 
все пришли нарядные, жюри возгла-
вил режиссер Ким Ки Дук, актриса 
Елизавета Боярская читала текст без 
запинки, группа Hodila Iazba на сце-
не добавляла шарма. Хотя, постойте, 
вот же Ольга Кабо, пришедшая на до-
рожку со свитой: стилист, фотограф и 
оператор. «У вас всегда мои фотогра-
фии с дорожки плохие,— объясняла 
она организаторам,— а я хочу хоро-
шие!» А вот дама-двойник Софи Ло-
рен. Несколько лет назад эта шутка 
веселила, но теперь уже не смешно, 
большие фестивали не держат при се-
бе артистов такого жанра. Впрочем, 
могло быть и хуже: после двух опера-
ций президент ММКФ Никита Михал-
ков едва смог выйти на сцену.

полная версия 
kommersant.ru/12597

Владимир Мединский 
отправился к драко-
нам и железному 
трону Вестероса 
на «Винзавод»

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

С 1 мая начнет действовать националь-
ный ГОСТ, разрешающий городским 
властям применять на улицах умень-
шенные в размерах по сравнению 
с обычными дорожные знаки. Документ 
вводится в действие приказом Росстан-
дарта. Этому предшествовал спор 
о безопасности неформатных знаков, 
в котором приняли участие ГИБДД, сто-
личные власти и президентский Совет 
по правам человека. ГОСТ допускает 
и другие непривычные пока для водите-
лей средства организации движения, 
например правый поворот на красный 
свет светофора.

Приказом Росстандарта №144-СТ с 1 мая 
2019 года в действие вводится новый ГОСТ 
58398, регулирующий применение «экспе-
риментальных средств организации дорож-
ного движения». Документ содержит ряд но-
вовведений для водителей. В частности, раз-
решается применять уменьшенные (500х500 
и 400х400 мм) дорожные знаки на «неско-
ростной улично-дорожной сети» в централь-
ной части городов и в зоне исторической за-
стройки. Стандарт также позволяет приме-
нять новые указатели «Выделенная полоса 
трамвая», «Диагональный пешеходный пере-
ход», а также совмещенные знаки («Платная 
парковка», «Парковка для инвалидов» и т. д.).

Напомним, нестандартные указатели 
— меньшего размера с новыми рисунка-
ми — обсуждаются с 2015 года. Идея при-
надлежит московским властям и экспертно-
му центру Probok.net. Ряд городов, включая 
столицу, начали устанавливать такие знаки 
в качестве эксперимента. Для этого в ноя-
бре 2017 года введен в действие предвари-
тельный нацстандарт (ПНСТ) об экспери-
ментальных знаках. В апреле 2019 года ви-
це-премьер Максим Акимов поручил Рос-
стандарту до 1 мая перевести ПНСТ в статус 
национального ГОСТа.

Предварительный стандарт разрабаты-
вается для проверки на практике «неустояв-
шихся, еще не ставших типовыми требова-
ний и правил», пояснил „Ъ“ заместитель ру-
ководителя Росстандарта Антон Шалаев. «Та-
кие документы принимаются с ограничени-
ем срока действия на период от одного года 
до трех лет, по итогам они могут быть переве-
дены в статус национального стандарта ли-
бо отменены»,— пояснил господин Шалаев. 
Эксперимент признан удачным. «С учетом 
обращений регионов и правительства ПНСТ 
был переведен в статус национального стан-
дарта,— рассказал он.— Но с практической 
точки зрения смена статуса ничего не меня-
ет. Это добровольный к применению доку-
мент. Органы власти, ответственные за уста-
новку средств организации движения, как 
и раньше, сохраняют право использовать 
обычные и экспериментальные знаки».

Напомним, недавно выяснилось, что у 
ГИБДД есть замечания по поводу применения 
неформатных знаков. Госавтоинспекция по-
дала в суд на столичный ЦОДД в связи с уста-
новкой маленьких указателей «Пешеходный 
переход» и «Уступи дорогу» на одной из улиц 
в СВАО. ГИБДД привела в суде данные о том, 
что уменьшенные знаки приводят к росту ава-
рийности. Суд оштрафовал центр на 200 тыс. 
руб., но ЦОДД решение обжаловал, на днях 
будет повторное заседание суда. В конце мар-
та президентский Совет по правам человека 
(СПЧ) обратился к премьеру Дмитрию Мед-
ведеву, назвав практику применения умень-
шенных знаков «непроработанной». СПЧ опа-
сался, что в результате принятия ГОСТа «прои-
зойдет повсеместная замена знаков на умень-
шенные», рассказал „Ъ“ Антон Шалаев. «Но 
этого не будет,— заверил он „Ъ“.— Использо-
вание указателей новых форматов — это ис-
ключительно добровольный процесс».

Организаторы движения смогут сме-
лее применять новые знаки, не боясь воз-
можных проблем и претензий со стороны 
ГИБДД, пояснил „Ъ“ член общественного со-
вета при Минтрансе Московской области 
Андрей Мухортиков. «А если впоследствии 
ГОСТ станет обязательным (распоряжением 
правительства), то можно будет уведомить 
Госавтоинспекцию об использовании указа-
телей на конкретной улице, и они не вправе 
будут отказать»,— пояснил он. 

«Если говорить о судебном процессе меж-
ду ЦОДД и ГИБДД, теперь появится допол-
нительное подтверждение, что новое реше-
ние в области знаков не временное, а по-
стоянное и безопасное,— пояснил глава 
экспертного центра Probok.net Александр 
Шумский.— Связи между аварийностью и 
уменьшенными знаками нет, ничем это не 
доказано».

Новый ГОСТ также позволяет исполь-
зовать на перекрестках табличку со стрел-
кой и надписью «Уступи всем, и можно на-
право». Она разрешает правый поворот при 
красном сигнале светофора. Дискуссии о 
безопасности такого маневра ведутся уже 
несколько лет. Однако, пояснил „Ъ“ госпо-
дин Мухортиков, пока подобных нововведе-
ний на улицах не появится: действует запрет 
пропускать транспорт и пешеходов в одной 
фазе работы светофора.

Член СПЧ, глава Национального антикор-
рупционного комитета Кирилл Кабанов ви-
дит связь между обращением совета в Белый 
дом и ускорением принятия стандарта. «Мы 
говорили на эту тему с экспертами. Выясни-
лось, что производитель уменьшенных зна-
ков в России пока только один. Остальным 
заводам надо перестраивать оборудование, 
они крайне недовольны,— говорит госпо-
дин Кабанов.— Так что какие-то коммерче-
ские интересы видны в этом документы». 
Комментируя пояснения Росстандарта, Ки-
рилл Кабанов заметил, что «платные парков-
ки тоже начинались с центра, но потом при-
шли почти во дворы». «В итоге мы получим 
дополнительные факторы для общественно-
го недовольства»,— говорит он.

Иван Буранов

Все знаки в ГОСТе к нам
Росстандарт вводит новый масштаб для дорожных указателей

Российский конгресс народов Кавказа (РКНК) обратится 
в администрацию президента РФ с просьбой создать 
специальную комиссию по урегулированию ситуации 
в Ингушетии, где несколько месяцев продолжаются 
 протесты из-за подписания соглашения об администра-
тивной границе с Чечней. По мнению членов РКНК, кон-
фликт уже вышел далеко за пределы двух республик: 
в регионах наблюдается «охлаждение между чеченцами 
и ингушами», а в соцсетях встречаются «провокации, 
 нацеленные на молодежь». При этом члены РКНК не 
смогли прийти к единому мнению о причинах конфлик-
та: одни называли территориальный спор надуманной 
проблемой, другие явно поддерживали протестующих.

В субботу в Общественной палате РФ прошел IV съезд Рос-
сийского конгресса народов Кавказа (общественная органи-
зация создана в 2007 году, ставит своей задачей «защиту прав 
и интересов многонационального и поликонфессионального 
кавказского сообщества в России»). Делегаты обсудили изме-
нение административной границы Ингушетии с Чечней и его 
возможные последствия. Руководитель ярославского отделе-
ния центра чечено-ингушской культуры «Вайнах» Нур-Али Ха-
сиев заявил, что в регионах «в отношениях между чеченцами 
и ингушами появилась холодность». По его словам, в социаль-
ных сетях встречаются «различные провокации» на эту тему и 
«молодежь нередко поддается». Господин Хасиев предложил 
старейшинам встретиться с молодежью в регионах, где есть 
чеченские и ингушские землячества, и провести разъясни-

тельную работу. Его поддержали другие выступавшие: с три-
буны несколько раз звучал тезис, что «важнейший вопрос для 
кавказской молодежи — доверие к государству».

Напомним, 26 сентября 2018 года главы Чечни и Ингуше-
тии подписали соглашение об определении границы между 
республиками. Часть населения Ингушетии посчитала раз-
межевание несправедливым, в республике начались массо-
вые протесты. Официальная позиция руководства Ингуше-
тии и Чечни заключается в том, что соглашение о границах 
полностью устраивает обе стороны. Рамзан Кадыров заяв-
лял, что в результате подписания договора «ни одна сторона 
не была ущемлена». «Мы установили границу, устоявшуюся 
с момента самостоятельности Ингушетии»,— говорил Юнус-
Бек Евкуров. В декабре 2018 года Конституционный суд РФ 
признал соглашение законным, но в марте 2019-го проте-
сты возобновились, причем в них стало доминировать тре-
бование отставки господина Евкурова. После митинга 26–27 
марта, завершившегося столкновениями с полицией и Рос-
гвардией, Следственный комитет возбудил уголовное дело 
о призывах к беспорядкам (ч. 3 ст. 212 УК) и нападениях на 
полицейских (ч. 2 ст. 318 УК). По этому делу уже арестовали 
нескольких активистов.

Член высшего совета РКНК Адам Альбеков назвал кон-
фликт надуманным: «Исторически никаких границ между 
этими двумя так называемыми разными народами не было. 
По сути, это один народ. Есть провокаторы, которые раскручи-
вают эту тему и решают свои какие-то частные локальные по-

литические вопросы. И вот так они возводят не администра-
тивную границу, а границу ненависти, взаимного недоверия 
между двумя субъектами одной страны». Один из организато-
ров митингов, член президиума РКНК, президент «Ингушской 
национально-культурной автономии» Висангирей Гагиев зая-
вил, что «территориальный вопрос между братскими респу-
бликами не затрагивался более 20 лет, и люди жили в мире, по-
ка глава Ингушетии не принял это провокационное, опасное 
решение». Другой причиной кризиса, по его словам, стало на-
копившееся недовольство по поводу ситуации в Ингушетии: 
«Очень низкие зарплаты, пособия, отсутствие крупных пред-
приятий и, как следствие, высокая безработица. Отсюда соци-
альная напряженность, которая в любой момент может перей-
ти в острый конфликт». Господин Гагиев заявил на съезде, что 
силовой метод решения ингушского кризиса он считает оши-
бочным: «В лидеры выйдут более радикальные активисты, тог-
да как сейчас подавляющее большинство протестующих — 
благоразумные люди, бывшие чиновники, общественно-по-
литические и религиозные деятели». В итоге РКНК поддержал 
его предложение обратиться в администрацию президента с 
просьбой создать комиссию «для урегулирования обстановки 
в регионе». В тот же день Нальчикский городской суд отправил 
на два месяца в СИЗО задержанного накануне председателя со-
вета тейпов Ингушетии Малсага Ужахова. Господина Ужахова 
подозревают в организации применения насилия в отноше-
нии силовиков во время событий 26-27 марта.

Марина Ануфриева, Александр Черных

Административную границу доводят до Старой площади
РКНК просит администрацию президента урегулировать ситуацию в Ингушетии

В Забайкальском крае, где в результате перехода степ-
ных пожаров на жилые поселки уже сгорело более 100 до-
мов, ситуация может усугубиться — в понедельник в реги-
оне ожидают штормовой ветер. Краевое управление МЧС 
предупредило, что его порывы могут достигать 23 метров 
в секунду. Непосредственно сейчас огонь не угрожает 
 населенным пунктам, но всего горит уже порядка 14 тыс. 
гектаров. С пятницы в регионе действует режим ЧС, за это 
время в двух десятках сел и небольших городов одновре-
менно горели жилые дома и хозяйственные постройки, 
29 человек получили травмы. В списках потерявших 
 имущество значится более 400 человек.

Главное управление МЧС России по Забайкальскому краю 
предупредило, что на регион движется циклон с сильным ве-
тром — порывами от 18 до 23 метров в секунду. По сообще-
нию ведомства, ухудшение погоды может осложнить обста-
новку в регионе, если жители края не будут соблюдать меры 
пожарной безопасности. «Категорически запрещено исполь-
зование открытого огня, разведение костров на приусадеб-
ных участках, в лесной и степной зоне»,— предупредило ре-
гиональное ГУ МЧС. 

С 19 апреля в крае действует режим чрезвычайной ситуа-
ции. В пятницу огнем было практически полностью уничто-
жено село Усть-Ималка Ононского района. Горели построй-

ки, в том числе жилые, в Александровско-Заводском, Балей-
ском, Борзинском, Краснокаменском районах. В субботу пло-
щадь природных пожаров в регионе, по сообщению краевого 
министерства природных ресурсов, увеличилась больше чем 
в три раза — с 3,1 тыс. до 10,5 тыс. гектаров. По данным мин-
природы Забайкалья на 21 апреля, площадь пожаров превы-
сила 14 тыс. гектаров. В субботу поздно вечером региональ-
ные власти сообщили, что огнем уничтожено 109 домов, из 
которых 99 жилые, и 35 надворных построек. Кроме того, сго-
рело 12 животноводческих стоянок, погибло 30 коров. Пожа-
ры бушевали в 17 населенных пунктах. 400 человек призна-
ны пострадавшими в результате природных пожаров. Около 
40 человек находятся в пунктах временного размещения. 29 
человек в результате возгораний получили травмы, восемь 
человек в субботу были доставлены самолетами санитарной 
авиации из Борзинского, Ононского и Агинского районов в 
Читу — в краевой ожоговый центр. «Состояние двух пациен-
тов врачи оценивают как тяжелое, еще двух — как крайне тя-
желое»,— говорится в сообщении регионального минздра-
ва. «Площадь поражения кожного покрова — от 10% до 50%,— 
заявил главврач читинской городской больницы №1 Федор 
Чепцов.— У многих ожоги функционально-значимых зон — 
конечностей, лица. Кроме того, тяжелые больные имеют по-
ражение дыхательных путей, что осложняет лечение».

Среди предварительных причин масштабных пожаров в 
регионе специалисты называют несанкционированные па-
лы сухой травы, горевшие свалки, обрывы ЛЭП и переход по-
жаров из Китая и Монголии. «Эта ситуация еще раз показыва-
ет, насколько быстро и непредсказуемо обстановка может из-
мениться и выйти из-под контроля,— говорит руководитель 
противопожарного отдела „Гринписа России“ Григорий Кук-
син.— Конечно, всего этого можно было избежать, просто не 
поджигая траву. Просто не выкидывая окурки в окно маши-
ны, не оставляя костры».

В регионе подсчитывается ущерб, нанесенный огнем. 
«Важно оперативно предоставить компенсации, хотя бы пер-
воочередные, чтобы были какие-то деньги на руках»,— рас-
порядился врио губернатора Забайкальского края Александр 
Осипов. Размер материальной помощи пока только опреде-
ляется. Краевому минсоцзащиты поручено обеспечить всех 
нуждающихся продуктами, вещами, средствами гигиены. 
Краевое ГУ МЧС сообщило, что угрозы населенным пунктам 
сейчас нет. Сотрудники дежурят на возвышенностях вблизи 
сел, чтобы своевременно заметить приближение степных по-
жаров. В регион прибыли два самолета Бе-200 и два вертолета 
Ми-8 МЧС России. Воздушные суда находятся в готовности вы-
лететь на тушение огня в случае угрозы населенным пунктам.

Екатерина Еременко, Иркутск; Анна Васильева

Пожар раздует штормом
Огонь в Забайкалье может вернуться в населенные пункты

Светлое Христово Воскресение
В России особенное отношение к празднику Светлого 
Воскресения. Исторически сложилось, что помимо 
чисто религиозного он имел и глубокий социальный 
смысл. Так, обычай христосоваться был своего рода 
знаком мгновенного социального единения, когда царь 
христосовался с солдатом и купец с нищим, был зна-
ком равенства всех перед Богом.

Не осталась в стороне и урожденная христианка 
великая русская литература, создавшая жанр (к сожа-
лению, забытый) «пасхального рассказа», в котором 
писали Федор Достоевский, Антон Чехов и Николай 
Гоголь. Последний, проживший несколько лет в Риме, 
оставил интересные, горькие, глубоко христианские 
размышления о Пасхе, о разнице в отношении к этому 
светлому празднику у западных и восточных христиан, 
о негативном влиянии духа времени — духа рациона-
лизма — на отношение человека к вере, которое как 
раз рассматривается с точки зрения социальных отно-
шений. В «Избранных местах переписки с друзьями» 
он пишет: «Все христианские стремления современ-
ного человека только в мечтах и мыслях, а не в деле. 
Все человечество готов он обнять, как брата, а брата 
не обнимет… Выгнали на улицу Христа, в лазареты 
и больницы, наместо того, чтобы призвать Его к себе 
в домы, под родную крышу свою».

Это написал не папа Франциск, а Николай Гоголь 
в середине XIX века! Очевидно, что с тех пор произош-
ло только обострение проблем. И, наверное, больше, 
чем во времена Гоголя, люди задаются вопросами: 
«К чему при таком ходе вещей сохранять еще наруж-
ные святые обычаи Церкви, небесный Хозяин которой 
не имеет над ними власти? Зачем этот утративший зна-
чение праздник? Зачем он вновь приходит глуше и глу-
ше скликать в одну семью разошедшихся людей?» Эти 
горькие слова великого русского писателя и пророка 
уловили общую тенденцию развития последних двух ве-
ков христианской цивилизации, в значительной степени 
отходящей от своих первородных ценностей и принци-
пов, то есть, строго говоря, от их христианской основы.

На гоголевский вопрос существуют различные от-
веты. Путь, предлагаемый современным обществом, 
в котором, по выражению папы Франциска, в отно-
шении к человеку господствует «культура отбросов», 
не делает людей счастливей, особенно тех, кто болен, 
одинок, не обласкан социальным успехом. Событие 
же Пасхи дает обществу в целом и каждому отдельному 
человеку возможность задуматься и перемениться, 
проявить великодушие: «Бог весть, может быть, за одно 
это желанье уже готова сброситься с Небес нам лест-
ница и протянутая рука, помогающая взлететь по ней».

Идея Пасхи — это идея воскрешения человеческой 
души через ежедневный кропотливый труд взаимного 
прощения и любви, который делает жизнь осмыслен-
ной и нацеленной на благо ближнего и на мир и гар-
монию в обществе. Именно этого — осмысленного 
мира с собой в обществе более справедливом и ве-
ликодушном к слабым — я желаю читателям газеты 
«Коммерсантъ».

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

В ГИБДД считают, что 
уменьшенные дорожные 
знаки разглядеть могут  
не все и это уже ведет  
к росту аварийности   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Челестино Мильоре, 
архиепископ,  
апостольский нунций  
в Российской Федерации



Из кадра — в жизнь
Петр Порошенко признал пора-

жение и отметил: «Лично я и вся моя 
команда готовы подставить плечо 
президенту во всех его решениях, 
которые будут отвечать националь-
ным интересам Украины и прибли-
жать нас к ЕС и НАТО». Он отметил, 
что уже в следующем месяце поки-
нет пост главы государства, но из по-
литики не уходит.

На момент подписания номера 
в печать ЦИК обработал 3,61% бюл-
летеней. Владимир Зеленский наби-
рал 72,15% голосов, Петр Порошен-
ко — 25,56%.

«Система уже не может 
работать, как в 1990‑е»
Обе соперничающие команды по-
пытались извлечь для себя макси-
мум пользы из оставшегося до дня 
голосования времени. «День тиши-
ны», выпавший на 20 апреля, ни-
как им в этом не мешал. Петр Поро-
шенко, строивший свою кампанию 
на том, что только его победа будет 
гарантией невозвращения Украи-
ны в орбиту России, а также продол-
жения курса Киева в ЕС и НАТО, ве-
чером в субботу подписал указ «Во-
просы европейской и евроатланти-
ческой интеграции». Им утвержда-
ется план действий по реализации 
«стратегического курса» на получе-
ние полноправного членства в Евро-
союзе и Североатлантическом альян-
се с целью обеспечения необратимо-
сти европейской и евроатлантиче-
ской интеграции. Никакой конкре-
тики в плане нет, как нет и каких-то 
прорывных предложений. Но в но-
востях об указе господина Порошен-
ко рассказали.

«День тишины», когда запреще-
но публиковать портреты кандида-
тов, их фамилии и официальные 
лозунги, обходили и другими спо-
собами. Как правило, при помо-
щи билбордов с неофициальными, 
но всей стране известными и при-
вычными воззваниями. «Главное — 
не потерять страну» на тревожном 
пурпурном фоне — это Петр По-
рошенко, «Конец эпохи бедности» 
(есть еще варианты, обещающие ко-
нец эпохи жадности и коррупции) 
на беззаботном зеленом — это Вла-
димир Зеленский.

Вместо прямой телевизионной 
агитации, тоже запрещенной в день 
перед голосованием, телеканалы 
показывали архивные программы 
и фильмы, посвященные или самим 
кандидатам, или их родственникам.

Через соцсети каждый из оппо-
нентов призывал избирателей дой-
ти до участков для голосования 
и спасти страну. Петр Порошенко 
утверждал, что страну надо спасать 
от некомпетентности и популизма. 
Владимир Зеленский писал, что Ук-
раине угрожают еще пять лет застоя 
и имитации реформ, которые она 
может и не пережить.

В самом конце агитационной 
кампании штабы даже немного от-
ступили от предвыборной стра-
тегии, которой строго придержи-
вались все предыдущие месяцы. 
Команда Петра Порошенко дол-
го и скрупулезно выстраивала для 
шефа образ мудреца и защитника. 
На большинстве агитационных фо-
то он исключительно серьезен и за-
частую или сам одет в военную фор-
му, или находится рядом с людьми 
в камуфляже. Но накануне выборов 
на его страницах в соцсетях появи-
лись новые фото, на которых пре-
зидент улыбался, а вместо военных 
его окружали дети. Через Telegram-
канал кандидата распространя-
ли и совсем уж непривычный для 
строгой кампании господина По-
рошенко раскрашенный в яркие 
цвета портрет Уинстона Черчилля 
с трижды повторяющейся надпи-

сью «Никогда». Президент поставил 
своим сторонникам задачу: до вос-
кресенья каждый из них должен пе-
реубедить трех избирателей Вла-
димира Зеленского и сделать так, 
чтобы они проголосовали за Петра 
Порошенко.

В соцсетях же, а именно в Face-
book, вспыхнул один из последних 
и довольно громких предвыборных 
скандалов, связанный с Россией. 
Журналисты обнаружили, что жена 
Владимира Зеленского Елена в апре-
ле 2014 года перепостила на сво-
ей странице сообщение российско-
го издания Life с призывом присы-
лать в редакцию видео с передви-
жением украинских армейских ча-
стей в Донецкой и Луганской облас-
тях. Пользователи поспешили об-
винить госпожу Зеленскую в рабо-
те на врага и предательстве интере-
сов страны. Потенциальная первая 
леди заявила, что репостила чужую 
запись, в которой содержались про-
клятия в адрес российского издания, 
с которыми она была полностью со-
гласна. Просто в какой-то момент ав-
тор оригинальной записи поменяла 
настройки своего аккаунта и в пере-
пощенной записи проклятия в адрес 
российской редакции исчезли.

В штабе кандидата Зеленского пе-
реживали не только из-за истории 
с чужими интернет-постами, но и из-
за проведенного в субботу ночью су-
дебного заседания, в ходе которого 
некий Андрей Хилько пытался до-
биться снятия Владимира Зеленско-
го с выборов. Господин Хилько, о ко-
тором известно, что он официаль-
но зарегистрирован в качестве на-
блюдателя на нынешних выборах 
и является руководителем общест-
венной организации «Украинская 
ассоциация акционеров», обвинил 
кандидата в подкупе избирателей. 
Подкупом он посчитал размешен-
ную на официальном сайте Влади-
мира Зеленского ссылку на интер-
нет-ресурс с бесплатными билета-
ми на прошедшие 19 апреля дебаты 
кандидатов. В исковом заявлении 
он указал, что, раздавая билеты, го-
сподин Зеленский покупал голоса. 
Суд после многочасового разбира-
тельства отказался удовлетворить 
иск, и фамилия кандидата Зеленско-
го из бюллетеня никуда не делась.

Против Владимира Зеленского 
в день самих выборов могли сыг-
рать либо низкая явка его сторон-
ников, либо административный ре-
сурс, который пока еще контролиру-
ется Петром Порошенко. На ограни-
чение явки избирателя Владимира 
Зеленского работали в первую оче-
редь не сотрудники штаба его конку-
рента, а горячие почитатели действу-
ющего главы государства. Они рас-
пространяли призывы провести вы-
ходные на природе или отправиться 
в другой город, указывая на то, что 

все предрешено и кандидат Зелен-
ский в любом случае, сколько бы его 
сторонников ни отправилось по-
дальше от своих избирательных 
участков, победит.

В отдельных случаях такого ро-
да сообщения выходили за рамки 
простых призывов. Так, руководи-
тель туристического агентства в од-
ном из киевских пригородов Ека-
терина Карасева-Белинская пообе-
щала тем, кто собирается голосо-
вать за Владимира Зеленского, осо-
бые условия покупки путевок. «Все 
вылеты 18, 19, 20 апреля продают-
ся без комиссии и с подарком от на-
шей компании — такси в аэропорт 
(чтобы не дай бог не опоздали на са-
молет). Главное условие — отсутство-
вать в стране 21 апреля»,— говори-
лось в размещенном госпожой Кара-
севой-Белинской объявлении, адре-
сованном только сторонникам кан-
дидата Зеленского.

Опасения по поводу явки вско-
ре развеялись — по состоянию 
на 15:00 проголосовали 45,26%.

Что касается админресурса, 
то он активно применялся коман-
дой действующего президента 
в предвыборный период. По инфор-
мации „Ъ“, многие свезенные в Киев 
на дебаты сторонники Петра Поро-
шенко получали за поход на стади-
он, где прошли дебаты, 200–300 гри-
вен (450–700 руб.). Похожие суммы 
выплачивались и посетителям пров-
ластных митингов в регионах.

Однако в день выборов, уверя-
ет экс-депутат Верховной рады Егор 
Фирсов, действующей власти рас-
считывать на этот ресурс не прихо-
дилось. Господин Фирсов, работаю-
щий сейчас в команде проигравше-
го в первом туре выборов кандидата 
Анатолия Гриценко, уверяет, что мас-
совые подтасовки результатов голо-
сования и подкуп избирателей были 
запланированы штабом Петра Поро-
шенко еще несколько недель назад. 
Но вбросы бюллетеней, массовая 
скупка голосов и «карусели» не состо-
ялись из-за саботажа на местах.

«Главный сбой произошел пото-
му, что система уже не может рабо-
тать как в 1990-е. После поражения 
Януковича исполнители на местах 
поняли, что вечной власти не бы-
вает, а отвечать придется именно 
им. Как мне сказал один чиновник 
из области: „Петя там себе порешает, 
а нам что делать?“ Именно этот страх 
перед будущим и слабость власти 
привели к саботажу приказов»,— по-
яснил Егор Фирсов.

После выборов
Теперь, после того как выборы опре-
делили следующего президента Ук-
раины, стоит вопрос, когда он всту-
пит в должность. От даты инаугу-
рации в том числе зависит, сможет 
ли Владимир Зеленский иницииро-

вать роспуск Верховной рады, в кото-
рой у него нет сторонников.

О такой возможности господин 
Зеленский уже говорил. Но здесь 
крайне важна оперативность. Раду 
нельзя распустить, если до истече-
ния ее полномочий останется менее 
полугода. Очередные выборы парла-
мента намечены на 27 октября 2019 
года, а поскольку депутаты этого со-
зыва были приведены к присяге 
27 ноября 2014 года, именно от этой 
даты следует вести отсчет шести ме-
сяцев до окончания полномочий. 
И получается, что процедуру роспу-
ска следует начать не позднее 27 мая.

Поскольку запустить такой сце-
нарий Владимир Зеленский может 
только в позиции полноправного, 
а не избранного президента, ему 
нужно присягнуть как можно ско-
рее. Возможности затянуть процесс 
есть. После выборов у Центризбир-
кома есть десять дней на утвержде-
ние их итогов. После этого результа-
ты следует опубликовать в издани-
ях «Голос Украины» и «Правитель-
ственный курьер» в течение макси-
мум трех дней. С момента публика-
ции итогов начнется отсчет тридца-
тидневного срока, в который долж-
на пройти инаугурация. Дату це-
ремонии назначает Верховная ра-
да, и далеко не факт, что парламент 
рассчитает все таким образом, что-
бы дать главе государства время его 
разогнать.

«Пока не представляется возмож-
ным говорить о расстановке сил, ро-
спуске или нероспуске рады и право-
вых предпосылках для этого. Я счи-
таю, это не корректно»,— сказал „Ъ“ 
главный спикер команды Владими-
ра Зеленского Дмитрий Разумков.

Какими будут первые шаги 
на других направлениях, включая 
российское, господин Разумков сей-
час также говорить не готов. Ком-
ментируя предвыборное обещание 
господина Зеленского ликвидиро-
вать канал связи с Москвой через 
кума Владимира Путина Виктора 
Медведчука, Дмитрий Разумков от-
ветил, что решать это будет новый 
президент.

«Каналы по отношениям с Рос-
сией должны быть такими, чтобы 
их понимали и мы, как страна, и на-
ши зарубежные партнеры. Если 
не ошибаюсь, Медведчук отвечал 
за обмен заложников. Последний се-
рьезный обмен был в декабре 2017 
года. Думаю, не самый эффективный 
механизм, хотя любые действия тре-
буют аудита и оценки президента. 
Его мнение (по этому поводу.— „Ъ“) 
будет озвучено»,— сказал господин 
Разумков, отметив, что до инаугу-
рации никаких решений принято 
не будет.

«Президент становится главой го-
сударства после инаугурации, ког-
да вступит в права и обязанности. 
В рамках законодательства будем де-
лать все, чтобы она состоялась как 
можно скорее»,— заключил Дмит-
рий Разумков.

Депутат Верховной рады Муста-
фа Найем, покинувший перед пре-
зидентскими выборами «Блок Петра 
Порошенко», считает, что многое ста-
нет ясно 23 апреля, когда состоится 
первое после президентских выбо-
ров пленарное заседание парламен-
та. По его словам, в этот день «будет 
весело», поскольку может стать ясно, 
кто и как себя будет вести с учетом 
новой политической реальности.

«Не думаю, что „Блок Петра По-
рошенко“ (самая крупная фракция 
в парламенте.— „Ъ“) совсем распа-
дется. Но многие рассчитывают, 
что Порошенко в итоге уйдет и все 
начнут делить его электоральное 
поле перед парламентскими вы-
борами»,— отметил депутат в бе-
седе с „Ъ“.

Владимир Соловьев,  
Матвей Шиманов, Киев

Взрывные устройства ждали Пасхи
Шри-Ланка пережила крупнейшую террористическую атаку

Через десять лет после окончания 
в Шри‑Ланке одного из наиболее крово‑
пролитных межнациональных конфлик‑
тов в Азии это островное государство 
неожиданно подверглось самой мас‑
штабной террористической атаке в сво‑
ей истории. В католическое пасхальное 
воскресенье в столице Коломбо и других 
городах прогремело восемь взрывов. 
Жертвами терактов в церквях, феше‑
небельных отелях и публичных местах 
стали более 200 человек, включая как 
минимум 35 иностранцев. Ни одна ор‑
ганизация на вчерашний вечер не взяла 
на себя ответственность за происшед‑
шее. Власти подозревают малоизвест‑
ное мусульманское объединение Nation‑
al Thowheeth Jama’ath.

Черным днем в истории Шри-Ланки, 
до обретения независимости в 1948 году 
успевшей побывать португальской, гол-
ландской и британской колонией, стало 
пасхальное воскресенье, 21 апреля. Пер-
вые взрывы прогремели в церкви Свято-

го Антония, находящейся в центре Колом-
бо, в церкви Святого Себастьяна в городе 
Негомбо (35 км от столицы) и церкви Си-
она в городе Баттикалоа (восточная часть 
острова). Кроме того, объектами скоорди-
нированного нападения стали располо-
женные в столице Шри-Ланки пятизвезд-
ные отели Shangri-La, Cinnamon Grand 
и Kingsbury. Седьмая и восьмая атаки бы-
ли совершены спустя несколько часов, од-
на из них — у находящегося в пригороде 
Коломбо зоопарка, где в воскресенье осо-
бенно многолюдно.

Учитывая, что все нападения произошли 
в местах скопления народа, огромное число 
жертв было неизбежно. Это поставило вче-
рашнее нападение в один ряд с самыми кро-
вопролитными терактами XXI века. Данные 
о жертвах вчера постоянно уточнялись: к ве-
черу число убитых, по официальным дан-
ным властей, превысило 200 человек, вклю-
чая 35 иностранцев. Более 450 человек бы-
ли ранены. Жертвами нападения стали ту-
ристы из США, Великобритании, Японии, 

Китая, Дании, Португалии, Турции, Индии, 
Бангладеш, Пакистана, Марокко.

Сразу после взрывов стало ясно: речь 
идет о целенаправленных нападениях 
на христианскую цивилизацию и предста-
вителей западного мира. Хотя большинст-
во населения Шри-Ланки (около 75%) со-
ставляют буддисты, учитывая историю 
острова, на протяжении нескольких ве-
ков здесь проживает значительная по ази-
атским меркам христианская община, со-
ставляющая свыше 6% населения страны 
и играющая важную роль в ее жизни. За по-
следние два десятилетия глава католиче-
ской церкви посещал остров дважды — 
в 1995 году визит нанес папа римский Ио-
анн Павел II, а в 2015 году там побывал па-
па Франциск, сообщивший, что цель его ви-
зита — «ободрить католиков острова и мо-
литься вместе с ними». «Неспособность при-
мирить различия и разногласия породила 
национальную и религиозную напряжен-
ность, сопровождаемую вспышками наси-
лия»,— заявил тогда папа Франциск, ука-

зав на то, что «слишком много лет мужчи-
ны и женщины этой страны были жертвами 
гражданского противостояния и насилия».

Жертвами кровопролитного сингало-
тамильского конфликта, продолжавшего-
ся на острове с начала 1980-х годов до 2009 
года, стали около 100 тыс. человек. Подвер-
гавшиеся систематическим притеснениям 
со стороны сингальского большинства, жив-
шие на северо-востоке острова представите-
ли тамильского меньшинства, исповедую-
щие индуизм, создали экстремистскую во-
енизированную группировку «Тигры осво-
бождения Тамил-Илама». К середине 1990-х 
годов «Тигры» контролировали около тре-
ти территории острова, однако затем были 
разгромлены правительственной армией 
и прекратили существование, капитулиро-
вав в мае 2009 года.

После этого на острове воцарилось спо-
койствие, продолжавшееся до пасхально-
го воскресенья. Обращение папы Францис-
ка, четыре года назад призвавшего граждан 
Шри-Ланки перевернуть мрачную страни-

цу истории, не было услышано. Как следует 
из заявлений руководства полиции Колом-
бо, в роли террористов новой волны высту-
пила малоизвестная организация National 
Thowheeth Jama’ath, в которую входят пред-
ставители одной из живущих на острове на-
циональных общностей — цейлонских мав-
ров. Потомки арабских купцов, осевших 
на острове в Средние века и смешавшихся 
с местным населением, мавры Шри-Ланки 
исповедуют ислам и говорят на тамильском 
языке с арабскими заимствованиями. 

Впрочем, мотивы организации терактов, 
которыми могли бы руководствоваться цей-
лонские мавры, неочевидны.

При этом весьма вероятно, что назван-
ная властями National Thowheeth Jama’ath — 
лишь некий филиал или спящая ячейка «гло-
бального террористического интернациона-
ла», расширяющего географию своей деятель-
ности и все более активно ведущего войну 
с западной цивилизацией не только на Ближ-
нем Востоке, но в других частях мира.

Сергей Строкань
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мировая политика
Помочь Украине — 
помочь себе
Президент РСМД Игорь Иванов об экзамене 
для Киева и международного сообщества

Завершение на Украине избира‑
тельной кампании может вдох‑
нуть новую жизнь в урегулирова‑
ние кризиса на востоке страны. 
Возможен ли теперь запуск кон‑
структивного политического ди‑
алога между Москвой и Запа‑
дом, а также какими вопросами 
необходимо заняться в первую 
очередь «нормандской четвер‑
ке» (России, Украине, Германии 
и Франции), президент Россий‑
ского совета по международным 
делам (РСМД), экс‑глава МИД 
РФ (1998–2004 годы) Игорь Ива‑
нов рассказал в статье, написан‑
ной специально для „Ъ“.

Начала нового политического ци-
кла в Киеве с нетерпением ждали мно-
гие. Кто-то — с надеждой, кто-то — 
с тревогой. Одни выступали за сохра-
нение стабильности любой ценой, 
другие настойчиво требовали пере-
мен. И вот наконец украинский из-
бирательный марафон завершился, 
украинский народ сделал свой выбор.

Сейчас, когда неразбериха изби-
рательной кампании осталась поза-
ди, для нового руководства Украи-
ны настало время оставить в сторо-
не предвыборную риторику, трезво 
оценить ситуацию в стране, взвесить 
свои силы и возможности, опреде-
лить приоритеты и ближайшие зада-
чи. Совершенно очевидно, что ждать 
быстрых перемен к лучшему во вну-
треннем и международном положе-
нии Украины нет никаких основа-
ний. За последние годы и на самой Ук-
раине, и вокруг нее накопился такой 
груз проблем, что решать их придет-
ся долго и тяжело. Начинается серьез-
ный экзамен на зрелость украинского 
общества и его политической элиты.

Начало нового этапа в политиче-
ской жизни Украины — серьезный эк-
замен и для международного сообще-
ства. Понятно, что при любом внутри-
политическом раскладе сил в одиноч-
ку Украине будет крайне тяжело вы-
браться из нынешнего кризиса, какие 
бы усилия для этого ни прикладыва-
ли президент и его команда. А зна-
чит, потребуется активная междуна-
родная поддержка для стабилизации 
ситуации на Украине, преодоления 
ею нынешних кризисных явлений, 
консолидации общества вокруг на-
сущных задач развития. 

Хорошо известно, что между Росси-
ей и ведущими западными государст-
вами сохраняются серьезные разно-
гласия в оценках украинского кризи-
са — его причин, природы и движу-
щих сил. Какие-то из этих разногла-
сий будет очень трудно преодолеть, 
по крайней мере в ближайшем буду-
щем. И тем не менее совершенно оче-
видно, что и Россия, и Запад должны 
быть крайне заинтересованы в сни-
жении напряженности вокруг Укра-
ины, в запуске конструктивного по-
литического диалога по связанным 
с этим кризисом проблемам. Ведь 
в конечном счете речь идет не толь-
ко об Украине как таковой, но и о фун-
даментальных основах европейской 
и евроатлантической безопасности, 
которые рушатся на наших глазах.

У России и Запада есть опыт такого 
диалога, пусть и на данный момент 
весьма ограниченный. Создание 
нормандского переговорного меха-
низма по урегулированию на Украи-
не и начало минского процесса пока-
зали, что только через диалог можно 
выходить на договоренности, кото-
рые, в свою очередь, позволяют про-
двигаться к миру. Минский процесс 
часто критикуют за слишком мед-
ленное продвижение вперед, за мно-
гочисленные задержки и сбои в вы-
полнении достигнутых договорен-
ностей, но никакой принципиаль-

ной альтернативы этому переговор-
ному процессу за последние четыре 
года так и не появилось.

Сейчас, после избрания прези-
дента Украины, важно не потерять 
благоприятный момент и не обма-
нуть ожиданий украинского общест-
ва. А для этого необходимо не откла-
дывая начинать совместную рабо-
ту по активизации международных 
усилий для содействия разрешению 
украинского кризиса. В частности, 
было бы важно в кратчайшие сроки 
созвать встречу «нормандской груп-
пы». На обсуждение «нормандской 
четверки» можно было бы вынести 
несколько практических вопросов.

Во-первых, пора перевести в пра-
ктическую плоскость вопрос о рас-
ширении состава группы. Было 
бы своевременно и оправданно при-
гласить в ее состав представителей 
Евросоюза и США. Это позволило 
бы объединить усилия внешних иг-
роков, избегать ненужной конкурен-
ции и дублирования.

Во-вторых, на заседании можно 
было бы заслушать президента Укра-
ины о первоочередных шагах руко-
водства страны по преодолению со-
циально-экономического кризиса 
и определить те области, где между-
народная помощь особенно востре-
бована. Это обсуждение стало бы пер-
вым шагом к созданию международ-
ной коалиции содействия Украине, 
в первую очередь — в постконфликт-
ной реконструкции востока страны.

В-третьих, представляется целе-
сообразным условиться о создании 
контактной группы высокого уров-
ня (спецпредставители президентов 
либо заместители министров ино-
странных дел), которая бы на посто-
янной основе отслеживала развитие 
ситуации на Украине и оператив-
но вносила предложения о возмож-
ных совместных действиях. Такой 
опыт был использован во время бос-
нийского кризиса и показал свою 
эффективность.

Расширение формата «нор-
мандской группы» и налаживание 
в ее рамках конструктивной рабо-
ты по украинскому кризису могло 
бы иметь и более далеко идущие по-
следствия. В частности, можно было 
бы со временем подумать о расшире-
нии повестки дня заседаний — вклю-
чать в нее и другие вопросы европей-
ской безопасности. 

Конечно, без существенного про-
гресса на украинском направлении 
продвинуться вперед в направле-
нии новой архитектуры европей-
ской безопасности едва ли возмож-
но. Но и окончательное разрешение 
украинского кризиса вряд ли дости-
жимо без согласия Востока и Запада 
относительно основ новой системы 
безопасности на нашем общем кон-
тиненте. Таким образом, обсуждения 
украинской и более широкой евро-
пейской повестки дня должны быть 
параллельными, а не последователь-
ными процессами.

Разумеется, возможны и другие 
варианты выстраивания междуна-
родного сотрудничества вокруг уре-
гулирования украинского кризиса. 
Главное — осознать значение момен-
та. Украинский кризис вверг в глубо-
кий кризис всю систему взаимоот-
ношений России с Западом. На про-
тяжении пяти лет он блокировал лю-
бое сколько-нибудь значимое сотруд-
ничество между Москвой и западны-
ми столицами, хотя настоятельная 
потребность в таком сотрудничестве 
была и остается очевидной для обе-
их сторон. Сейчас появился шанс, 
совместно помогая Украине, начи-
нать постепенно выбираться из это-
го опасного для всех кризиса.

Пока еще действующий президент Украины Петр Порошенко 
заверил своих сторонников, что из политики никуда уходить 
не собирается  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР



У научных публикаций националь-
ных банков, кроме ценности для 
экономического сообщества, есть 
еще одна функция, часто не замечае-
мая рынком: несмотря на то что речь 
ни в коем случае не идет об идеях, ко-
торыми руководствуется регулятор, 
это идеи, которые признаны внутри 
самого регулятора имеющими пра-
во на существование или обсужде-
ние. В этом смысле аналитическую 
записку департамента исследований 
и прогнозирования Банка России 
«Есть ли будущее у цифровых валют 
центральных банков?», вышедшую 
на прошлой неделе, можно считать 
своеобразной вехой для рынка — 
она позволяет оценить, какие идеи 
развития цифровых платежей вну-
три регулятора готовы признавать 
возможной реальностью, а какие (не-

зависимо от того, насколько они мо-
гут быть реальными) — нет.

Аналитическая записка — весь-
ма качественный (за исключением, 
возможно, нескольких неудачных 
формулировок в резюме работы) об-
зор современных (2015–2019) иссле-
дований экономистов по вопросам 
возможного влияния введения циф-
ровых валют под эгидой центробан-
ков (CBDC) на эффективность транс-
миссионного механизма в денежно-
кредитной политике. Кроме того, ав-
тор приводит важные, хотя прямо 
и не привязанные к российской бан-
ковской системе, соображения о воз-
можном изменении конкуренции 
на рынке банковских услуг в наибо-
лее вероятном для РФ сценарии вве-
дения собственной CDBC — и конку-
ренции «депозитов» (процентных или 
беспроцентных) в платежной системе 
ЦБ с банковскими депозитами. 

Обзор демонстративно осторожен 
и нейтрален, при этом он не обходит 
(хотя и не обсуждает прямо) самый 
интересный текущий сюжет. Первый 
шаг к российской CDBC Банк России 
уже сделал, запустив сервис «мгновен-
ных платежей»,— и его развитие при 
острой конкуренции с системой элек-
тронных платежей Сбербанка (уже 
очень крупной по масштабам) и долж-
но в итоге реализовать один из пока 
абстрактных сценариев работы CDBC 
и его альтернатив для РФ, описан-
ных в работе. «Создание системы бы-
стрых платежей и маркетплейсов так-
же может поменять характер рисков, 
с которыми сталкиваются отдель-
ные банки и банковская система в це-
лом» — следует читать более в насто-
ящем, а не в будущем времени. «Мар-
кетплейс» с возможностью быстрого 
перевода депозитов из одного банка 
в другой, например, ЦБ, как указыва-
ется в документе, намерен запустить 
уже в 2020 году, и с этого момента «на-
бег» на банки для вкладчиков может 
стать на порядок более быстрым.

Важны, впрочем, не столько вы-
воды документа — его публика-
ция очерчивает границы того, что 
ЦБ готов обсуждать. Например, из-
менения в системе частичного резер-
вирования, прямо связанные с крип-
товалютными технологиями,— нет. 
Полный отказ от наличных в пользу 
CDBC — возможно. Это понимание 
стоит довольно дорого.

Активам Олега Дерипаски тре-
буется все больше господдер-
жки. На этот раз субсидий про-
сит правительство Самарской 
области для завода «Авиакор», 
входящего, как и группа ГАЗ, 
в «Русские машины». Местные 
власти считают, что владелец 
хочет отказаться от актива, ко-
торому грозит банкротство. 
По данным „Ъ“, формальный 
контроль над заводом уже пере-
шел от «Русских машин» к пяти 
физлицам. Эксперты оценива-
ют «Авиакор» в 7–9 млрд руб., 
но реальных инвесторов на хро-
нически убыточный завод нет, 
даже Минобороны не слишком 
заинтересовано в его использо-
вании для модернизации бом-
бардировщиков Ту-95МС.

Холдинг «Русские машины» Оле-
га Дерипаски изучает возможность 
выхода из ОАО «Авиакор — авиаци-
онный завод», заявил 19 апреля на 
заседании комитета Совета федера-
ции по обороне и безопасности ми-
нистр промышленности и торгов-
ли Самарской области Михаил Жда-
нов. «Сегодня предприятие под ри-
ском ареста всех счетов, и банкрот-
ство приведет, конечно же, к невоз-
можности как исполнения гособо-
ронзаказа, так и к сокращению бо-
лее 1,4 тыс. человек»,— заявил он 
(цитата по ТАСС). Чтобы этого не 

произошло, господин Жданов по-
просил дать заводу субсидию «на ре-
ализацию мероприятий по восста-
новлению платежеспособности».

В «Русских машинах» и «Авиа-
коре» отказались от комментари-
ев. Источник „Ъ“, знакомый с ситу-
ацией, говорит, что «Русские маши-
ны» не собираются отказываться от 
завода, собственник пытается дого-

вориться с Минобороны об увеличе-
нии загрузки. „Ъ“ писал 18 апреля, 
что о господдержке на 30 млрд руб. 
просит другой актив «Русских ма-
шин» — группа ГАЗ.

Олег Дерипаска получил «Авиа-
кор» в апреле 1999 года, пытался на-
ладить выпуск турбовинтовых Ан-
140 в кооперации с харьковским 
заводом, но на фоне конфликта РФ 

и Украины кооперация была разо-
рвана. Сейчас завод в основном ре-
монтирует и модернизирует стра-
тегические бомбардировщики Ту-
95МС. Рентабельность по военным 
контрактам, по данным „Ъ“, низ-
кая — около 3–5%. Еще предприя-
тие ремонтирует пассажирские Ту-
154, которых в мире осталось около 
40 штук. В 2016 году выручка «Ави-
акора» составила 1,8 млрд руб., чи-
стый убыток — 303,8 млн руб., в 
2017 году — 2 млрд и 66,2 млн руб. 
соответственно.

Как выяснил „Ъ“, юридически 
«Авиакор» уже не принадлежит 
«Русским машинам»: 61,97% владе-
ет ООО «Авиаресурс Холдинг», кото-
рое в апреле перешло к зарегистри-
рованному в Усть-Лабинске ООО «Ге-
нерация». ООО до декабря 2018 года 
контролировалось АО «Ротор», аф-
филированным со структурами го-
сподина Дерипаски, но затем по 20% 
в компании получили Виктор Кон-
стантинов, Евгений Манахов, Алек-
сандр Трифонов, Екатерина Медве-
дева и Надежда Чигиляева. Смена 
владельца может быть формальной 
и связанной с желанием оградить 
«Авиакор» как актив Олега Дерипа-
ски от санкций США (сейчас он на-
прямую в SDN-лист не включен).

«Минпромторг готов рассмо-
треть план финансового оздоров-
ления и вынести вопрос на обсу-

ждение рабочей группы по преду-
преждению банкротства»,— заяви-
ли „Ъ“ в министерстве. В Объеди-
ненной авиастроительной корпо-
рации (ОАК), где консолидированы 
госактивы в авиапроме, ситуацию 
не комментируют. Источники „Ъ“ 
говорят, что после вхождения в «Ро-
стех» руководство ОАК нацелено на 
оптимизацию расходов. Логичнее 
загружать имеющиеся активы, спо-
собные ремонтировать и модерни-
зировать Ту-95МС,— ТАНТК имени 
Бериева и 360-й авиаремонтный за-
вод, говорит высокопоставленный 
чиновник.

Управляющий партнер эксперт-
ной группы Veta Илья Жарский оце-
нивает «Авиакор» в 7–9 млрд руб., но 
считает, что продать его будет слож-
но. Завод долго судился с Минобо-
роны, испортив отношения с основ-
ным заказчиком, флот гражданских 
самолетов советского производства 
все меньше, а иностранные маши-
ны «Авиакор» не обслуживает. Глав-
ная ценность завода — богатейший 
опыт обслуживания стратегических 
бомбардировщиков, подчеркивает 
эксперт, так что единственным ин-
вестором может стать ОАК, но «ну-
жен ли корпорации такой актив — 
вопрос открытый».

Герман Костринский,  
Ольга Никитина,  
Иван Сафронов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22200,56 (+110,44)
РТС 1260,82 (–1,46)
FTSE 100* 7459,88 (–11,44)

DAX 30* 12222,39 (+69,32)
DJIA* 26559,54 (+110)
NASDAQ Composite* 7998,06   (+1,98)

*На 18.04.19.    По данным агентства Reuters. 
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0,42%

● 70,45тыс. пунктов ● 26,560

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20–22.04.19
Австралийский доллар 45,7635
Английский фунт 83,1419
Белорусский рубль 30,5314
Датская крона* 96,3503

Доллар США 63,9602
Евро 71,9232
Индийская рупия** 92,1637
Казахский тенге** 16,8680

Канадский доллар 47,8422
Китайский юань* 95,4160
Норвежская крона* 75,2331
СДР 88,7544

Сингапурский доллар 47,1961
Новая турецкая лира 10,9999
Украинская гривна* 23,8468
Шведская крона* 68,8277

Швейцарский франк 63,1269
Японская иена** 57,1481
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Обсуждая будущее 
цифровых валют  
в приложении к РФ, 
возможность полного 
отказа от наличных 
Банк  России допус
кает, но в крипторево
люцию в банковской 
сфере не верит

формулирует заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

«Дом.РФ» выливает вино
Банк банкротит «Легенду Крыма»
Неблагоприятная ситуация 
на российском рынке тихих 
и игристых вин, сопровождае-
мая сокращением объемов, мо-
жет стать причиной банкротст-
ва одного из крупных произво-
дителей — ГК «Легенда Крыма». 
Этого добивается госбанк «Дом.
РФ», которому компания задол-
жала 180 млн руб. Крымскому 
виноделу не удалось погасить 
свои обязательства даже после 
реструктуризации кредита.

Банк «Дом.РФ» в апреле обра-
тился в арбитражный суд Крыма 
с заявлениями о банкротстве ООО 
«УК „Легенда Крыма“» и ООО «Ле-
генда Крыма», следует из картотеки 
дел. Эти компании входят в ГК «Ле-
генда Крыма» Михаила Штырли-
на — крупного крымского произ-
водителя тихих и игристых вин. 
В апреле арбитражный суд Москов-
ской области по заявлению банка 
«Дом.РФ» ввел процедуру наблюде-
ния в другой структуре группы — 

ООО «ЛК Вайн Импорт». Банк также 
сообщил о намерении обанкротить 
ООО «ЛК Дистрибуция», которое 
также входит в «Легенду Крыма».

• ГК «Легенда Крыма», по собст-
венным данным, управляет более 
500 га виноградников в Крыму и за-
водом. Выпускает вина под однои-
менным брендом. Владеет магази-
нами в Туле, Рязани и Москве. Объ-
ем продаж и финансовые показате-
ли не раскрываются. По оценке Сою-
за виноградарей и виноделов России, 
группа входила в топ-20 российских 
производителей вина. 
Как следует из материалов ар-

битражных дел, в ноябре 2016 года 
«Дом.РФ» (тогда «Российский капи-
тал») стал кредитором группы, от-
крыв для «ЛК Дистрибуция» кредит-
ную линию на 300 млн руб. Большая 
часть суммы, 170 млн руб., должна 
была пойти на погашение задол-
женности перед банком «Уралсиб», 
остальное — на текущую деятель-
ность. Поручителем по кредиту вы-

ступила УК «Легенда Крыма», пере-
дав в залог одноименный товарный 
знак. В ноябре 2018 года «ЛК Дистри-
буция» просрочила очередной пла-
теж в 15 млн руб. Общий долг перед 
«Дом.РФ» на тот момент достиг око-
ло 180 млн руб., следует из материа-
лов суда. По информации из Kartote-
ka.ru, весь объем обязательств че-
тырех компаний группы на конец 
2017 года составлял 1,8 млрд руб., 
выручка — около 2,2 млрд руб.

В банке «Дом.РФ» заявили „Ъ“, 
что ранее неоднократно принима-
ли меры по досудебному урегули-
рованию задолженности «Леген-
ды Крыма» и проводили реструк-
туризацию долга. Но компания пе-
рестала выполнять обязательства, 
поэтому банк вынужден был обра-
титься в суд. В «Уралсибе» не отве-
тили на запросы „Ъ“. В «Легенде 
Крыма» не смогли предоставить 
комментарий.

По словам президента Союза ви-
ноградарей и виноделов Леонида 

Поповича, трудности с бизнесом 
у «Легенды Крыма» начались в кон-
це 2017 года, проблемы усугубила 
неблагоприятная ситуация на рын-
ке в 2018 году. Так, по данным ЦИФ-
РРА, за тот период объем россий-
ского рынка тихих и игристых 
вин сократился на 4,2% год к году, 
до 42,8 млн дал. По словам источни-
ка „Ъ“ в отрасли, в последнее время 
группа почти не выпускала собст-
венную продукцию, а занималась 
импортом, но реализовать заку-
пленное вино также не удавалось.

Партнер юридической ком-
пании «Сотби» Антон Красников 
не исключает, что процедура бан-
кротства может занять не мень-
ше двух лет. Он полагает, что акти-
вы «Легенды Крыма» заинтересу-
ют виноделов Крыма и Краснодар-
ского края, но законодательные ог-
раничения могут снизить спрос 
и затянуть процедуру. По закону 
о банкротстве имущество сельхоз-
предприятий выставляется на тор-

ги единым лотом, а преимущество 
выкупа получают владельцы при-
легающих участков, поясняет руко-
водитель направления банкротст-
ва и несостоятельности компании 
«Рустам Курмаев и партнеры» Олег 
Пермяков. По оценкам собеседни-
ка „Ъ“ в отрасли, 500 га виноград-
ников в Крыму могут стоить около 
100 млн руб., но цена зависит от со-
стояния и расположения.

Владелец креативного агентства 
Kaufman Станислав Кауфман отме-
чает, что банки, как правило, при-
нимают в залог товарный знак, ког-
да нет другого ликвидного иму-
щества. Исполнительный дирек-
тор «Русбренда» Алексей Попови-
чев указывает, что сильных россий-
ских брендов вин сегодня нет из-за 
серьезных законодательных огра-
ничений на рекламу и скромных 
инвестиций производителей в мар-
кетинг.

Алексей Полухин, 
Мария Котова

Брокеры переключаются на розницу
Инвесткомпании заработали на частных инвесторах
„Ъ“ впервые составил рейтинг инве-
стиционных компаний по выручке 
от услуг на финансовом рынке. Бро-
керы на фоне хорошей конъюнкту-
ры фондового рынка демонстрируют 
рост доходов, которые достигли почти 
28 млрд руб. При этом нередко выруч-
ка от предоставления услуг частным 
инвесторам замещает доходы от кор-
поративных клиентов.

„Ъ“ оценил финансовые результаты де-
ятельности брокерских компаний. В 2018 
году, согласно отчетности 63 компаний, име-
ющих брокерскую и другие сопутствующие 
лицензии, их выручка составила 27,7 млрд 
руб., превысив показатель предшествующе-
го года на 7,7%. По оценке „Ъ“, на эти структу-
ры приходится более 97% рынка. Семь ком-
паний, попадающих в выборку, не раскры-
ли полностью отчетность, поэтому их ре-
зультаты не учитывались. Ряд компаний вхо-
дят в состав банковских холдингов, поэтому 
их результаты не всегда корректно отража-
ют место группы на рынке.

Основная доля в общей выручке рассмо-
тренных компаний приходится на комис-
сию от брокерских операций — 20,2 млрд 
руб., или более 73%. Рост к 2017 году соста-
вил 15,6%. Он мог быть выше, однако, по 
словам участников рынка, на доходы не-
гативно влияет волатильность, которая в 
прошлом году на фоне двух раундов расши-
рения американских санкций против РФ 
резко выросла.

Высокая волатильность на рынке негатив-
но сказалась на доходах брокеров. В частно-
сти, вторая по величине статья доходов от кон-
сультационных и информационных услуг со-
кратилась за год на 23%, до 4,8 млрд руб. Из-за 
высоких геополитических рисков произош-
ло снижение спроса корпораций на данные 
услуги. По данным Refinitiv, только в сегменте 
сделок слияний суммарный объем проведен-
ных сделок снизился на 33%, до $14,5 млрд. В 
то же время участники рынка отмечают рост 
спроса на консультационные услуги со сторо-
ны розничных инвесторов. «В минувшем году 

отмечается стабильный рост в сегменте инве-
стиционного консультирования. Увеличение 
портфеля клиентов в 2018 году составило бо-
лее 40% по сравнению с 2017 годом»,— отме-
чает главный исполнительный директор «ВТБ 
Капитал Инвестиции» Владимир Потапов.

Снизились доходы и от оказания услуг 
маркетмейкера. По оценкам „Ъ“, компании 
заработали на этом только 490 млн руб., что 
на 5,4% ниже показателя 2017 года. Услуга тре-
буется по инструментам с низкой или недо-
статочной ликвидностью. «С одной стороны, 
мы видим низкую активность на рынках ка-

питала (отсутствие новых биржевых разме-
щений), а с другой — тенденцию увеличения 
объемов торгов различными биржевыми ин-
струментами, особенно на Санкт-Петербург-
ской бирже (прежде всего иностранными 
ценными бумагами),— отмечает первый за-
меститель гендиректора „Открытие Брокер“ 
Владимир Крекотень.— На этом фоне потреб-
ность в услугах маркетмейкинга постепенно 
снижается, что будет находить отражение в 
доходах брокерских компаний».
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Олег Дерипаска отцепляет крылья
«Авиакор» перешел в собственность физлиц и ждет госсубсидий

Крупнейшие российские брокерские компании по итогам 2018 года
Название компании Выручка Изм.     Доля в выручке (%)    

  
за 2018 год за год

 Брокерская Оказание Агентские Депозитарная Услуги Предоставление Доверительное 
 

(млн руб.) (%)
 деятельность консультационных услуги деятельность маркетмейкера доступа управление 

    и информационных     к программному 
    услуг    обеспечению
Компания БКС 5708,1 -6,0 88,4 6,4 1,7 0,4 2,1 0,9 —

БК «Регион» 2970,0 116,6 97,4 — 0,0 2,3 0,2 — —

«Финам» 2342,0 11,9 69,5 9,6 — 4,2 2,4 14,2 —

«Открытие Брокер» 2027,9 9,3 97,0 0,0 0,3 0,9 1,7 — —

«ВТБ Капитал» 2003,5 -13,2 39,6 55,8 0,0 — 4,6 — —

«Мерилл Линч Секьюритиз» 1895,8 11,0 32,4 67,6 — — — — —

«Сбербанк КИБ» 1447,0 -37,1 73,1 19,1 5,1 2,7 0,0 0,0 —

«Атон» 1429,8 -14,5 76,4 10,3 8,5 4,1 0,6 0,0 —

«Фридом Финанс» 775,8 435,1 98,3 0,4 — 0,0 0,7 0,4 0,0

«Велес Капитал» 622,7 93,4 92,6 0,3 0,2 1,7 — — 5,2

«Алор+» 602,8 80,9 91,4 0,0 — 1,4 5,0 2,1 —

БК — брокерская компания.  ИФК — инвестиционно-финансовая компания. Компании ранжированы по объему общей выручки.   Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен.     
По данным финансовой отчетности компаний за 2018 год.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вложения пенсионных накоп
лений граждан в акции снижа
ются. Их доля опустилась почти 
до 7%, тогда как полтора года на
зад достигала рекордных 17,8%. 
Тогда это определялось взаим
ными инвестициями фондов, 
входивших в «московское пен
сионнобанковское кольцо». 
 Нынешнее падение связано 
с разрывом старых связей, 
 хотя прежние инвестиции еще 
занимают существенное место 
в балансах. Участники рынка 
и эксперт отмечают, что сейчас 
не время для вложений в акции 
и оптимальным инструментом 
для НПФ выглядят бонды.

По данным 13 крупнейших НПФ, 
активы которых по обязательному 
пенсионному страхованию (ОПС) пре-
вышали 10 млрд руб., а также НПФ «Со-
циальное развитие», «Образование» и 
«Телеком-союз» (все три характеризу-
ются высоким объемом вложений в 
акции), их суммарные инвестиции в 
акции на начало этого года составили 
185,4 млрд руб., или 7,4% от аккумули-
рованных этими НПФ пенсионных 
накоплений (на них приходится 97,2% 
рынка ОПС). В конце прошлой недели 
зампред ЦБ Владимир Чистюхин зая-
вил, что на конец первого квартала эта 
доля была еще меньше — 7,2%.

Пик вложений в этот рисковый 
инструмент (17,8%, или более 430 мл-
рд руб.) был достигнут в середине 
2017 года, накануне крупномасштаб-
ных санаций ЦБ ряда частных бан-
ков. Тогда часть пенсионных средств 
ряда фондов, принадлежащих груп-
пам «Сафмар», «Будущее», «Открытие 

холдинг» и РГС, была вложена в оди-
наковые активы (см. „Ъ“ от 1 августа 
2018 года). «Санация во второй поло-
вине 2017 года трех крупных част-
ных банков привела к исчезновению 
„московского пенсионно-банковско-
го кольца“, характеризовавшегося, в 
частности, взаимными вложениями 
пенсионных средств рядом финансо-
вых групп»,— говорит директор рей-
тингов финансовых институтов НРА 
Юрий Ногин. Распродажа этих акти-
вов с разной степенью успеха про-
должалась полтора года — до конца 
2018 года (см. „Ъ“ от 18 декабря 2017 
года; от 18 июня и 13 сентября 2018 
года; от 14 и 28 января). В ряде случа-
ев часть таких вложений обесценива-
лась, а иногда и полностью списыва-
лась. На начало 2019 года вложения 
пенсионных накоплений в банк «ФК 
Открытие», МКБ, «Росгосстрах», СФИ, 
«М.Видео», ОВК составили 66,4 млрд 
руб., или более трети от всех инвести-
ций НПФ в акции. Если же к ним при-
бавить крупные пакеты акций ВТБ, 
находящиеся на балансе фондов «От-
крытие», «Будущее» и «Сафмар», то по-

добные инвестиции превысят 100 мл-
рд руб., или более половины от всех 
вложений фондов в акции. При этом 
эти инвестиции, за исключением ак-
ций МКБ, цена которых за год выро-
сла на 9%, оказались невыгодными 
для клиентов НПФ — стоимость бумаг 
этих эмитентов снизилась на 1,2–60%.

Многие НПФ выразили желание 
избавиться от большей части остав-
шихся активов. НПФ «Открытие» со-
бирается до конца года расстаться с 
акциями ОВК и РГС, заявлял в интер-
вью „Ъ“ гендиректор фонда «Откры-
тие» Михаил Моторин (см. номер от 
16 апреля). Их стоимость на начало го-
да составляла 18 млрд руб. НПФ «Саф-
мар» почти год судится с ОВК о выку-
пе компанией большей части принад-
лежащих фонду ее акций (см. „Ъ“ от 1 
июля 2018 года). «Фонд точно плани-
рует выйти из акций ОВК (стоимость 
пакета около 5 млрд руб.— „Ъ“)»,— 
подтвердили в НПФ «Сафмар». Ра-
нее несколько источников, близких 
к группе «Сафмар», говорили, что у 
фонда есть согласованный с ЦБ план, 
по которому он должен снизить до-

лю в аффилированных с ней компа-
ниях (известно о вложениях более 
чем на 15 млрд руб.). О желании изба-
виться от вложений в крупные паке-
ты акций, включая бумаги ОВК и ком-
паний, входящих в группу «Сафмар» 
(суммарно более 20 млрд руб.), гово-
рил ранее источник „Ъ“, близкий к 
НПФ «Будущее». Таким образом, почти 
от трети акций, находящихся у круп-
нейших НПФ, фонды хотят или выну-
ждены избавиться. «В связи с измене-
нием рынка, в том числе под давлени-
ем регулятора, желание сохранять ак-
тивы, купленные до середины 2017 
года, у НПФ снизилось»,— констати-
рует управляющий директор по кор-
поративным и суверенным рейтин-
гам «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
Это приведет к снижению доли акций 
в совокупном портфеле фондов.

Другие крупные НПФ полагают, 
что сейчас не время инвестировать 
в акции. «С учетом риска доходность 
облигаций более привлекательна по 
сравнению с ожидаемой доходно-
стью акций»,— говорит начальник 
управления инвестиций НПФ Сбер-
банка Василий Иванов. «Рыночная 
конъюнктура не располагает к при-
обретению акций»,— соглашаются 
в «ВТБ пенсионом фонде». По оцен-
ке господина Митрофанов, доля ри-
сковых вложений в этом году будет 
дальше только падать за счет увеличе-
ния инвестиций в облигации. Бонды, 
считает эксперт, сейчас оптимальный 
инструмент для НПФ, позволяющий 
и заработать на рыночных рисках, и 
обеспечить максимальную сохран-
ность пенсионным деньгам.

Илья Усов

Долги вместо акций
НПФ снижают вложения в рисковые активы

Со счетов клиентов МДМбанка 
и Бинбанка, теперь ставших ча
стью «Открытия», без предупре
ждения списаны суммы в раз
мере до 5 тыс. руб.— банк ввел 
дополнительную комиссию, ко
торая взимается при неактив
ности счета более года. Там на
зывают комиссии по «спящим» 
счетам стандартной практикой. 
Но у клиентов самого «Откры
тия» эта сумма на порядок мень
ше. Высокий размер комиссии 
призван стимулировать экс
клиентов присоединенных бан
ков переходить на новые про
дукты «Открытия». Но участни
ки рынка и эксперты считают 
такой метод хотя и объясни
мым, но некорректным и слиш
ком жестким.

О том, что банк «Открытие» нео-
жиданно обнулил счета экс-клиен-
тов МДМ-банка и Бинбанка, присое-
диненных к нему, за счет списания 
комиссий, рассказали „Ъ“ несколько 
клиентов МДМ-банка, имеющих вы-
пущенные им действующие дебето-
вые карты. МДМ-банк присоединил-
ся к Бинбанку в 2016 году, а послед-
ний с 1 января 2019 года присоеди-
нен к «Открытию».

По словам клиентки, у которой 
списаны все деньги, ее премиаль-
ная карта МДМ-банка действует до 
2020 года, на ней постоянно лежа-
ла небольшая сумма, на которую на-
числялись проценты. «Я привыкла 
пользоваться услугой „Консьерж“, 
потому карту не закрывала,— рас-
сказывает собеседница „Ъ“.— Мой 
договор с МДМ-банком не предусма-
тривал комиссий за неактивность, 
как и иных плат, и потому к еди-
новременному списанию средств в 
пользу банка я не была готова». Вто-
рой собеседник „Ъ“ рассказал, что 
если Бинбанк периодически на-
правлял ему СМС (об остатке, с пред-
ложениями), то от «Открытия» един-
ственное сообщение было об обну-
лении счета. По словам собеседни-
ков „Ъ“, когда они обратились с пре-
тензией в банк, там сообщили о вве-
денной 27 марта новой комиссии на 
спящие счета в размере 5 тыс. руб., 
но не более остатка по счету.

В «Открытии» „Ъ“ факт взимания 
комиссии подтвердили. «Комиссия 
в размере 5 тыс. руб. назначена для 
клиентов экс-Бинбанка и экс-МДМ-
банка со „спящими“ счетами с остат-
ками менее 10 тыс. руб.,— пояснили 
в банке.— Она ни в коем случае не 
является платой за пользование пла-

стиком. Комиссия увеличена в це-
лях стимулирования клиентов экс-
МДМ-банка и экс-Бинбанка к пере-
ходу на целевую продуктовую ли-
нейку объединенного „Открытия“». 
Там заверили, что обнуление неак-
тивных («спящих») счетов — обще-
принятая практика. Согласно пра-
вилам предоставления и использо-
вания банковских карт, банк вправе 
вносить изменения в тарифы и уве-
домлять об этом клиента не позднее 
чем за десять дней до даты введения 
в действие различными способами, 
в том числе размещая информацию 
на сайте. Тарифы были обновлены 
на сайте 27 марта, то есть, считают 
в «Открытии», «таким образом, банк 
осуществил информирование кли-
ентов и не нарушал их прав». Однако 
с держателей собственных карт банк 
в аналогичной ситуации взимает ко-
миссию всего 600 руб.

Участники рынка говорят о нети-
пичности и уровня комиссии, и сро-
ка неактивности счета для ее взима-
ния. «По ГК счет может быть признан 
неактивным при отсутствии транс-
акций в течение двух лет, и банки 
чаще всего ориентируются на этот 
срок,— отмечает директор департа-
мента правового обеспечения ХКФ-
банка Александр Гонтаренко.— Ко-
миссия в 5 тыс. руб. также мне пред-
ставляется нерыночной». Очевидно, 
что банку неинтересны клиенты, ко-
торые несут только расходы, как, на-
пример, активно пользующиеся бес-
платными сервисами владельцы 
премиальных карт, отметил зампред 
правления банка «Ренессанс-Кредит» 
Сергей Королев.

В то же время перевести клиен-
тов на свои продукт или расстаться 
с ними можно было более коррект-
ным способом, подчеркивают экс-
перты. По словам Сергея Королева, 
традиционно банки информиру-
ют всех клиентов о скором начисле-
нии комиссий за неактивные счета. 
«Размещение информации о новых 
комиссиях внутри тарифов нельзя 
считать надлежащим информирова-
нием,— отмечает руководитель про-
екта ОНФ „За права заемщиков“ Ев-
гения Лазарева.— Мы всегда наста-
ивали и настаиваем, чтобы сущест-
венные условия доносились до по-
требителя финансовых услуг в до-
ступной для него форме». Впрочем, 
в «Открытии» пообещали, что «всем 
клиентам, обратившимся в банк, 
списанная ранее комиссия будет 
возвращена».

Вероника Горячева

«Открытие»  
разбудит чужих
Клиенты присоединенных к нему банков 
заплатят за спящие счета

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России предупредил кре
дитные организации, которые 
отдали на аутсорсинг часть сво
ей ITинфраструктуры, о санкци
онных рисках сотрудничества 
с поставщиками услуг. В первую 
очередь регулятора беспокоят 
процессинговые центры, рабо
тающие на Западе. Банки, поль
зующиеся их услугами, должны 
придумать план действий, в слу
чае если их контрагент изза 
санкций откажет им в обслужи
вании. Эксперты считают, что 
в результате ряду банков второго 
эшелона может оказаться проще 
и удобнее заменить поставщика 
с иностранным участием.

ЦБ 19 апреля разослал в личные 
кабинеты финансовых организаций 
письмо о рисках сотрудничества с ра-
ботающими на Западе поставщиками 
IT-услуг. Копию письма у себя в теле-
грам-канале опубликовал бывший со-
трудник Банка России. Факт рассылки 
„Ъ“ подтвердил источник в одной из 
финансовых организаций.

В письме ЦБ утверждает, что «для 
снижения издержек на поддержку 
IT-инфраструктуры кредитные ор-
ганизации широко используют аут-
сорсинг». В частности, некоторые 
банки пользуются услугами процес-
синговых центров для эмиссии (вы-
пуска) и эквайринга (приема в тор-
говых точках) банковских карт. Эти 
центры «зачастую работают на запад-
ном рынке, вследствие чего в боль-
шей степени подвержены влиянию 
фактора повышенного санкционно-
го риска» со стороны компаний, со-
блюдающих иностранные санкции. 
Как поясняет регулятор, в итоге про-
цессинговые центры могут отказать 
банкам в обслуживании, что может 
привести к неисполнению ими обя-
зательств перед клиентами.

Финансовым организациям, кото-
рые пользуются услугами таких цен-
тров, ЦБ рекомендовал организовать 
проверку своего плана действий в 
случае возникновения нестандарт-

ных и чрезвычайных ситуаций. При 
актуализации этого плана следует ру-
ководствоваться подготовленным 
Банком России стандартом обеспе-
чения информационной безопасно-
сти в части управления риском нару-
шения безопасности при аутсорсин-
ге. Актуализированный план дейст-
вий кредитные организации должны 
прислать в ЦБ.

Логично предположить, что рас-
сылка ЦБ стала следствием инциден-
та, происшедшего с «Еврофинанс 
Моснарбанком». В середине марта он 
попал под санкции США. В 2015 году 
все банки перевели в Национальную 
систему платежных карт процессинг 
по картам платежных систем Visa и 
MasterCard, чтобы в случае введения 
против них санкций клиенты мо-
гли продолжать пользоваться карта-
ми этих платежных систем. Однако 
«Еврофинанс Моснарбанку» схема 
не помогла, так как работу карт это-
го банка обеспечивал процессинго-
вый центр «Картстандарт», который 
решил не сотрудничать с банком по-
сле введения санкций.

Провал в обеспечении беспере-
бойности функционирования ин-
фраструктуры российского финансо-
вого рынка заставил власти подумать 
о создании «реестра ненадежных по-
ставщиков информационно-техноло-

гических услуг», с которыми банкам 
будет запрещено работать. Депутат 
Госдумы Владислав Резник уже под-
готовил поправки к закону «О Цент-
ральном банке», наделяющие ЦБ пра-
вом формировать реестр нежелатель-
ных поставщиков. Попасть в него мо-
жет поставщик, отказавшийся в од-
ностороннем порядке обслуживать 
попавшую под санкции организа-
цию в течение месяца с момента вво-
да ограничительных мер.

Рекомендация ЦБ может поста-
вить под удар в первую очередь по-
ставщиков IT-услуг с иностранным 
участием, считают эксперты. Сре-
ди процессинговых центров это, на-
пример, тот же «Картстандарт» и USC 
(Компания объединенных кредит-
ных карточек). Услугами первого по-
ставщика пользуются около 120 бан-
ков, примерно столько же обслужива-
ет второй. «Это небольшие и средние 
банки, которые получают от профес-
сиональных провайдеров дорогосто-
ящие технологии»,— поясняет пред-
седатель правления НП «Националь-
ный платежный совет» Алма Обае-
ва. Наиболее простым решением для 
них может стать смена провайдера. 
Есть вариант сохранить отношения и 
найти резервного провайдера, добав-
ляет эксперт, но это слишком дорого.

Виталий Солдатских

Банки готовят план против санкций
ЦБ просит изучить риски разрыва отношений с IT-контрагентами

Однако президент ГК «Финам» 
Владислав Кочетков считает, что мар-
кетмейкинг по-прежнему востребо-
ван. Просто раньше компании нере-
дко оказывали такие услуги, исполь-
зуя средства с клиентских счетов, од-
нако ЦБ такую практику, по сути, за-
претил. «Теперь брокеры оказыва-
ют такие услуги за счет собственных 
средств, что ведет к снижению мар-
жинальности»,— отмечает господин 
Кочетков.

В то же время минувший год стал 
для брокерских компаний рекорд-
ным с точки зрения привлечения но-
вых клиентов. По данным Москов-
ской биржи, общее число уникаль-
ных брокерских счетов выросло на 
650 тыс. штук и вплотную прибли-
зилось к уровню 2 млн. Основной 
вклад пришелся на индивидуаль-
ные инвестиционные счета (ИИС), 
количество которых выросло более 
чем вдвое, до 600 тыс. штук. По оцен-
кам „Ъ“, на брокерских ИИС гражда-
не разместили в прошлом году более 
80 млрд руб.

С выходом на рынок массово-
го розничного клиента участники 
рынка ожидают еще больших изме-

нений в структуре выручки. «В усло-
виях высокой конкуренции и по ме-
ре цифровизации брокерской инду-
стрии мы ожидаем динамичного ро-
ста доли доходов от VAS (дополни-
тельных сервисов и услуг)»,— отме-
чает Владимир Крекотень. По сло-
вам гендиректора по активным опе-
рациям ИК «Велес Капитал» Евгения 
Шиленкова, будет расти спрос кли-
ентов на смарт-управление, кон-
сультации, доверительное управле-
ние, которые являются более мар-
жинальными видами деятельности. 
При этом не исключено снижение 
доли брокерских доходов в структу-
ре вознаграждения. «Поведение но-
вого массового инвестора отличает-
ся от тех, кто сейчас пользуется клас-
сическим QUIK и много торгует, он 
менее активен и не такой спекуля-
тивный,— отмечает заместитель 
управляющего директора „БКС Бро-
кер“ Дмитрий Панченко.— Поэтому 
мы ожидаем, что комиссионные до-
ходы будут уменьшаться, но зато уве-
личится количество клиентов».

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Брокеры переключаются на розницу
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

За постройку первых после рас
пада СССР гражданских океан
ских научных судов за 28 млрд 
руб. разгорается борьба. Заказ
чик, Институт океанологии 
РАН, планировал построить 
их без конкурса на Выборгском 
заводе Объединенной судост
роительной корпорации (ОСК). 
Но, по данным „Ъ“, Минобрна
уки хочет забрать функции за
казчика технического проекта 
и объявить конкурс. В мини
стерстве называют наиболее 
подходящим вариант верфи 
«Пелла» Герберта Цатурова, 
 тогда суда будут строиться в Гер
мании. Но расклад сил  может 
 изменить игрок с сильным 
 ад министративным  ресурсом: 
по данным „Ъ“, активный инте
рес к заказу  проявляет «Звезда».

На совещании 17 апреля в Белом 
доме у вице-премьера Татьяны Голи-
ковой представитель Минобрнауки 
предложил передать министерству 
функции заказчика разработки тех-
нического проекта многофункцио-
нального научно-исследовательско-
го судна (НИС). Об этом говорят 
источники „Ъ“ и информационная 
справка к совещанию (есть у „Ъ“). 
Министерство хочет отобрать функ-
ции у Института океанологии РАН 
им. Ширшова из-за «низкой компе-
тентности и неспособности сформу-
лировать техзадание» и провести 
двухэтапный конкурс на создание 
технического проекта, а не идти по 
пути единственного поставщика.

Как писал „Ъ“ 1 ноября 2018 года, 
на постройку двух новых НИС — 

первых гражданских судов такого 
класса после распада СССР — в нац-
проекте «Наука» заложено 28,4 млрд 
руб., 760 млн руб. из которых на про-
ектно-исследовательские работы. 
Врио директора Института океано-
логии Алексей Соков 10 апреля гово-
рил, что с ОСК согласовано размеще-
нии заказа в Выборге по проекту 
ЦМКБ «Алмаз». Суда нужно постро-
ить за пять лет, чтобы успеть и пла-
нировалось заключить контракт с 
единственным поставщиком. Глава 
ОСК Алексей Рахманов говорил, что 
корпорация за свой счет уже присту-
пила к проектированию НИС.

В Минобрнауки отмечают, что по-
строить НИС помимо ОСК может 
«Пелла» Герберта Цатурова, имею-
щая в структуре КБ и дочернюю 
верфь в Гамбурге. Хотя у «Алмаза» 
есть опыт в разработке океаногра-
фических судов для Минобороны, 
использование в качестве прототи-
па именно военного научного судна 
может увеличить конечную цену из-
делия, считают чиновники. Кроме 
того, российская верфь может со-
рвать сроки и превысить бюджет. 
Концепт «Пеллы» основан на немец-
ком Sonne, судно будет укомплекто-
вано современным научным обору-
дованием. Но такой вариант означа-
ет дополнительные таможенные 
расходы при входе судна в РФ, а так-
же курсовые риски, признают в Ми-
нобрнауки.

Как следует из справки и письма 
директора департамента координа-
ции деятельности научных органи-
заций Киры Швед (копия есть у „Ъ“), 
20 марта рабочая группа, созданная 

Минобрнауки без представителей 
Института океанологии, «по итогам 
тайного голосования» признала кон-
цепцию Sonne «наиболее отвечаю-
щей научным задачам». В Минобрна-
уки не комментируют ситуацию. В 
Институте океанологии говорят, что 
не были приглашены на совещание, 
в заявке на присутствие было отка-
зано. В Минпромторге „Ъ“ напомни-
ли, что решение о месте строитель-
ства принимает заказчик, но мини-
стерство «последовательно выступа-
ет за преимущественную загрузку 
верфей в РФ».

Источник „Ъ“ утверждает, что у 
Института океанологии есть готовое 
техническое задание на проектиро-
вание, разработанное совместно с 
ЦМКБ «Алмаз» и Крыловским ГНЦ. 
Согласно новому сроку, поставлен-
ному Татьяной Голиковой, техниче-
ское задание должно быть сформи-
ровано до 15 мая. Но в таком случае, 
учитывая конкурсные процедуры, 
установленные правительством сро-
ки проектирования и строительства 
будут сорваны, уверен собеседник 
„Ъ“. Отказ от единственного постав-
щика отсрочит проект как минимум 
на год, полагает другой собеседник 
„Ъ“. Но есть и другой риск: ряд источ-
ников „Ъ“ считают, что в борьбу за 
НИС вмешается «Звезда», которая в 
последние два года получает боль-
шую часть крупных заказов в рос-
сийском судостроении. В списке 
участников совещания у Татьяны Го-
ликовой два представителя «Зве-
зды», хотя верфь формально не име-
ет отношения к проекту.

Анастасия Веденеева

Под научным флотом  
зашатался стапель
В борьбу за суда на 28 млрд рублей вступили «Пелла» и «Звезда» Стагнация доходов и рост цен 

на первичное жилье застави
ли покупателей новостроек за
быть о начавшемся после ухода 
с рынка Urban Group кризисе 
доверия. Теперь они все чаще 
отдают предпочтение проектам 
на нулевом этапе строительст
ва: по итогам первого квартала 
доля сделок с ними в Москве 
выросла почти вдвое.

Популярность жилья на началь-
ных стадиях строительства резко вы-
росла: по итогам января—марта на 
долю сделок с новостройками на эта-
пе котлована пришлось 40% заклю-
ченных в границах старой Москвы 
договоров долевого участия (ДДУ), 
сообщили „Ъ“ в ЦИАН. Это на 17 про-
центных пунктов больше, чем в 2018 
году. Та же тенденция прослеживает-
ся в Подмосковье, где на нулевую 
стадию строительства в первом квар-
тале пришлось 34% ДДУ против 30% 
годом ранее.

Изменение заметили и брокеры. 
Глава совета директоров «Бест-Ново-
строя» Ирина Доброхотова указыва-
ет, что по итогам первого квартала 
спрос на новостройки на стадии кот-
лована в Москве в старых границах 
вырос в 2,3 раза, в Новой Москве — 
на 31%, в Подмосковье — в 2,2 раза. 
Управляющий партнер «Метриума» 

Мария Литинецкая тоже говорит о 
двукратном росте: если в первом 
квартале 2018 года такие предложе-
ния формировали 8% сделок c ново-
стройками, теперь 16%. Коммерче-
ский директор Est-a-Tet Владимир 
Моребис говорит об увеличении по-
чти в 3,5 раза: с 10,5% до 36,4%.

В начале прошлого года после 
громкого краха Urban Group кон-
сультанты фиксировали заметный 
спад интереса к строящемуся жилью 
на начальных этапах (см. „Ъ“ от 11 
июля 2018 года). Тогда участники 
рынка стали говорить о кризисе до-
верия со стороны покупателей к жи-
лым объектам на нулевом цикле. В 
ЦИАН связывают изменение тенден-
ции с обязательным для застройщи-
ков переходом с 1 июля 2019 года на 
эскроу-счета при привлечении 
средств покупателей. «После этого 
доступ к средствам дольщиков за-
кроется до окончания строительства 
дома. Они не будут заинтересованы 
выводить на рынок проекты на на-
чальных этапах, выгоднее окажется 
продавать готовые квартиры по бо-
лее высоким ценам»,— объясняет 
Мария Литинецкая. По ее оценкам, в 
общей структуре предложения объ-
ем выведенного на рынок жилья на 
ранней стадии строительства за год 
тоже заметно вырос: с 16,9% до 34,1%. 

Но, прогнозирует эксперт, уже к кон-
цу года девелоперская активность 
заметно снизится. С этими аргумен-
тами соглашается Ирина Доброхото-
ва. Она считает, что рост интереса к 
новостройкам на начальной стадии 
продлится как минимум до осени.

Второй причиной роста интереса 
к новостройкам на этапе котлована в 
ЦИАН называют рост цен. В Москве 
за год средняя цена строящегося жи-
лья увеличилась на 10%, до 187,1 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Мария Литинецкая до-
бавляет, что на рынок также верну-
лись инвестиционные сделки, за год 
их доля выросла с 6% до 10%.

Однако не все девелоперы под-
держивают выводы брокеров. Ди-
ректор по продукту «Сити ХХI век» 
Мария Могилевцева-Головина счи-
тает, что жилье на стадии котлована 
может пользоваться высоким спро-
сом лишь в трех случаях: застрой-
щик демпингует, проводит мощную 
рекламную кампанию или же в ло-
кации присутствует повышенный 
спрос. Директор по продажам 
Lexion Development Алексей Лухтан 
настаивает, что такая недвижимость 
все еще интересует лишь отдельные 
категории покупателей: инвесто-
ров и тех, кто хочет приобрести вто-
рое жилье.

Александра Мерцалова

Граждан потянуло в котлованы
Спрос на жилье на ранних стадиях строительства резко вырос

Fortum не в первый раз иниции-
рует переговоры по выводу ГЭС из 
контура ТГК-1. Но в 2014 году схема 
была сложнее: финская компания хо-
тела привлечь «Росатом» в качестве 
партнера в сделке, при этом Fortum 
планировал войти в проект по строи-
тельству АЭС «Ханхикиви-1» в Фин-
ляндии. Но в этом виде сделка так и 
не была реализована.

Fortum — один из трех иностран-
ных инвесторов, купивших генера-
цию при реформе РАО ЕЭС. Помимо 
акций ТГК-1 ей принадлежат 4,5 ГВт 
тепловой генерации в Западной Си-
бири и на Урале (бывшая ТГК-10), 
35 МВт солнечной генерации, компа-
ния собирается построить еще 
110 МВт «солнца» и 1,8 ГВт ветроэлек-
тростанций вместе с «Роснано». Та-
ким образом, передача ГЭХ части тра-
диционного бизнеса может сделать 
Fortum крупнейшим владельцем зе-
леной генерации в РФ.

Впрочем, Fortum может получить 
часть активов генкомпании «Юни-

про» (подконтрольна немецкой 
Unipro), владеющей 11,2 ГВт ГРЭС в 
РФ: в прошлом году финский концерн 
купил почти 50% в энергетической 
группе Uniper у немецкого концерна 
E.ON. Пока Fortum не получил опера-
ционного контроля в Uniper — как со-
общал в интервью „Ъ“ 25 сентября 
2018 года глава ФАС Игорь Артемьев, 
этому препятствует то, что среди акти-
вов Uniper в России есть водоканал, 
обладающий стратегическим стату-
сом. Из-за того что Fortum принадле-
жит правительству Финляндии, ком-
пании нельзя покупать в стратегиче-
ских активах в РФ больше 50%. «Пока 
они не избавятся от этого водоканала, 
дальше идти нельзя»,— говорил глава 
ФАС, добавив, что «при определен-
ном предписании они могли бы рас-
считывать на 50% плюс 1 акцию». По 
данным „Ъ“, речь идет о Сургутской 
ГРЭС-2 «Юнипро», которая получила 
статус естественной монополии, так 
как владеет, в частности, станцией во-
доочистных сооружений и артезиан-
скими скважинами. Но, как отмечают 
собеседники „Ъ“ на энергорынке, 

«Юнипро» намерена продать эти акти-
вы, что может снять запрет ФАС на 
увеличение доли Fortum. В Uniper и 
Fortum это не комментировали.

Как отмечает Владимир Скляр, для 
Fortum обмен активами выгоден по 
многим причинам. Гидромощности 
не подвержены регуляторному давле-
нию, с которым сталкивается тепло-
вой бизнес. Кроме того, приобрете-
ние ГЭС повысит рейтинг Fortum с 
точки зрения сокращения выбросов. 
Обмен активами вместо сделок ку-
пли-продажи избавляет концерн от 
необходимости признавать убыток 
по своим историческим инвестици-
ям в TГК-1, а также дает возможность 
полностью консолидировать при-
быль этих активов. Но для ТГК-1 плю-
сы такой сделки не столь очевидны: 
потеря ГЭС с понятной прибыльно-
стью и ограниченными инвестици-
онными потребностями негативно 
скажется на компании. ГЭХ и так име-
ет операционный контроль над ТГК-1, 
и увеличение доли существенных 
плюсов ему не дает, считает аналитик.

Татьяна Дятел

Fortum зовет «Газпром» на водораздел

Прошлогодний взлет цен в Крыму 
был гораздо большим, чем в среднем 
по России, и коррекции не произош-
ло, в результате отрыв от стоимости 
топлива в Краснодарском крае рас-
тет. Так, если в среднем за 2017 год 
бензин Аи-92 на заправке в Симферо-
поле стоил на 1,7 руб. на 1 л дороже, 
чем в Краснодаре, в среднем в 2018 
году разница составила уже 3 руб., а 
на середину апреля этого года — 
3,6 руб. (см. график). По дизельному 
топливу — это соответственно 3 руб., 
5 руб. и 6,6 руб. на 1 л.

«Промсырьеимпорт» уже находит-
ся под санкциями США за поставки 
иранской нефти в Сирию и выступает 
ключевым поставщиком в Крым газа, 
который покупает на бирже.

Предполагается, что крупный, не 
опасающийся санкций трейдер смо-
жет предложить крымским сетям АЗС 
стабильные оптовые цены, что позво-
лит им снизить стоимость топлива на 
заправках, говорят два источника 
„Ъ“. Стоимость привлечения финан-
сирования для «Промсырьеимпорта» 
будет ниже, чем для частных трейде-
ров, которые сейчас поставляют в 
Крым, добавляет один из них.  Одна-
ко другие собеседники „Ъ“ на рынке 
скептически относятся к этой идее. 
Во-первых, сомнительно, чтобы неф-
тяники согласились работать с «Пром-
сырьеимпортом» по прямым догово-
рам из-за риска санкций. Если же 
трейдер будет покупать топливо на 
бирже (торги анонимны), цена сде-
лок может быть неоптимальной.

Во-вторых, один из источников 
„Ъ“ обращает внимание, что пробле-
ма не столько в оптовых ценах, сколь-
ко в розничных, АЗС в Крыму работа-

ют «с весьма существенной премией». 
Так, стоимость логистики по желез-
ной дороге от Самарской группы НПЗ 
до Симферополя составляет по бензи-
ну около 4 руб. на 1 л (в том числе 0,66 
руб. на паромную переправу через 
Керченский пролив), а до Краснодара 
— около 2,6 руб. на 1 л. То есть логи-
стика до Симферополя дороже на 1,4 
руб. на 1 л, а цены — выше на 3,6 руб. 
на 1 л. «Проще говоря, цены завыше-
ны из-за низкой конкуренции между 
АЗС в Крыму»,— говорит собеседник 
„Ъ“. Ситуация тем более странная, что 
рынок «залит» топливом, запасы на 
полуострове есть на пять недель при 
обычном уровне в три недели, под-
черкивает другой источник „Ъ“. Эти 

расчеты не учитывают высокую стои-
мость финансирования для крым-
ских АЗС, где почти нет крупных бан-
ков, а заправки вынуждены работать 
с отсрочкой платежа и платить про-
центы, возражает один из участников 
местного рынка. Он добавляет, что па-
ромная переправа работает с перебо-
ями из-за штормов зимой и высокого 
турпотока летом, значит, нужно пла-
тить существенные деньги за хране-
ние топлива. Эту проблему может 
снять запуск железнодорожного дви-
жения по Крымскому мосту, намечен-
ный на конец года.

Юрий Барсуков;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крыму подобрали надежного трейдера

Пожар на «Нижнекамскнефтехи
ме», крупнейшем в РФ произво
дителе каучука, не окажет суще
ственного влияния на конъюн
ктуру рынка каучуков даже в слу
чае остановки завода, считают 
в отрасли. Серьезно повлиять 
на цены может только многоме
сячный простой. Но, говорят экс
перты, внутренний рынок в лю
бом случае будет обеспечен с уче
том небольшого спроса в РФ.

В пятницу на заводе изопрена-мо-
номера «Нижнекамскнефтехима» 
(входит в группу ТАИФ) произошел 
пожар. Основная продукция пред-
приятия — изопрен и изобутилен 
(сырье для производства разного ви-
да каучуков), а также метил-трет-бути-
ловый эфир (МТБЭ, присадка для по-
вышения октанового числа топлива). 
Как пояснили в компании, возгора-
ние произошло на установке БК-3 во 
время планового капитального ре-
монта. «По предварительным дан-
ным, ущерб, нанесенный производ-
ству, незначительный, на дальней-
шей работе завода это не отразит-
ся»,— добавили в компании. При по-
жаре пострадали 17 человек, из них 
13 в тяжелом состоянии.

По данным Ростехнадзора, число 
аварий на предприятиях ТАИФ и 
«Нижнекамскнефтехиме» существен-

но выросло. Так, если с 2006 по 2014 
год не было ни одного происшест-
вия, то с 2015-го произошло семь ава-
рий. Но в целом, отмечают в ведомст-
ве, аварийность на объектах нефте-
химии и нефтепереработки в 2018 го-
ду снизилась на 40%.

«Нижнекамскнефтехим» — круп-
нейший в России производитель кау-
чуков, занимает 47,5% мирового рын-
ка синтетического изопренового кау-
чука, 17,9% по бутиловым каучукам и 
5,6% бутадиенового каучука. Они 
применяются в шинной промыш-
ленности и для выпуска резинотех-
нических изделий различного назна-
чения. В 2018 году компания ввела в 
эксплуатацию мощности на 160 тыс. 
тонн изобутилена, а также довела вы-
пуск изопрена из изобутана до 
333 тыс. тонн в год.

На рынке считают, что, даже если 
завод по выпуску изопрен-мономера 
будет остановлен для ремонта, это не 
окажет существенного влияния на от-
расль. Так, говорят собеседники „Ъ“, в 
России много производителей изо-
прена и МТБЭ (например, СИБУР), так 
что дефицита не будет. Но предприя-
тия в основном потребляют изопрен 
внутри собственных циклов. Поэто-
му, если «Нижнекамскнефтехиму» в 
случае длительного простоя установ-
ки потребуются крупные партии изо-

прена, найти их будет сложно — тог-
да компании придется снизить про-
изводство каучуков, что может ска-
заться на цене этой продукции.

Собеседники „Ъ“, знакомые с си-
туацией, отмечают — судя по тому, 
насколько быстро был ликвидиро-
ван пожар, вряд ли оборудование по-
лучило серьезные повреждения, а 
завод изопрен-мономера полностью 
вышел из строя. Так, при схожем по 
масштабам пожаре на «Синтез-Каучу-
ке» в Стерлитамаке в ноябре 2018 го-
да остановка завода продлилась не-
сколько дней, что никак не сказа-
лось на рынке. Что касается МТБЭ, то 
на рынке бензина не отразилась да-
же ноябрьская авария на установке 
каталитического крекинга на ключе-
вом Московском НПЗ «Газпром неф-
ти» (установка не запущена до сих 
пор). В то же время это можно частич-
но объяснить тем, что выход установ-
ки из строя совпал с сезоном низкого 
спроса на топливо.

Глава Rupec Андрей Костин напо-
минает, что, даже если производство 
каучуков «Нижнекамснефтехима» 
снизится, на внутреннем рынке не бу-
дет дефицита с учетом невысокого 
спроса — более 80% изопренового ка-
учука НКНХ идет на экспорт.

Ольга Мордюшенко;  
Ольга Кудрина, Казань

Каучук не заметил пожара
Авария на «Нижнекамскнефтехиме» не скажется на рынке
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Группа «Ташир» Самвела Кара
петяна может оказаться одним 
из игроков табачного рынка. 
По косвенным данным и сло
вам источников „Ъ“, ей через 
цепочку компаний принадле
жит Калужская табачная фа
брика (КТФ). Продукция этого 
производителя пока не пред
ставлена в рознице, но недав
но почти полмиллиона пачек 
сигарет закупило ФГУП «Тор
говый дом „Кремлевский“». 
Стоимость пачки не превыша
ла 56 руб. при акцизе 52 руб. 
В самой группе «Ташир» утвер
ждают, что лишь сдают КТФ 
 помещения.

О том, что Калужская табачная фа-
брика может быть связана с группой 
«Ташир», рассказал источник „Ъ“ на 
табачном рынке. Эта информация 
косвенно подтверждается данными 
«СПАРК-Интерфакс». Так, владельца-
ми зарегистрированного в 2017 году 
ООО «Калужская табачная фабрика» 
являются Ваге Григорян и Артур 
Мхитарян (по 25%), а также Грачя Ка-
валян, которому принадлежит 50%. 
До 2015 года господин Кавалян был 
владельцем 50% «Альбион Трейдин-
га», тогда как еще 50% в нем принад-
лежали «Ташир Инвесту». В 2015 го-
ду Грачя Кавалян вышел из числа 
совладельцев «Альбиона». Также ему 
принадлежит ООО РСУ-Т. Гендирек-
тор ООО Карен Абаджян владеет 
ООО «Арег», которому принадлежит 
10% в ООО СТК. Еще 90% у ООО «УК 
„Пассаж“», бенефициар которого Ар-
мен Мардоян владеет 19,9% в ООО 
«Манор». Совладельцам этой компа-
нии Варужану Артеняну и Васпура-
ку Погосяну принадлежат различ-

ные доли в ООО «Ташир Капитал», 
«Ташир фонд», «Ташир-Констракшн», 
«ЧОП „Ташир“».

В группе «Ташир» настаивают, что 
связь между КТФ и группой ограни-
чивается только сдачей фабрике в 
аренду помещения. В КТФ на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Но группа «Ташир» нередко владе-
ет активами через сложные юридиче-
ские цепочки. Так, в августе 2018 года, 
по данным источников „Ъ“, группа 
приобрела сеть центров гемодиализа 
«Диалог». Эта информация также под-
тверждалась данными «СПАРК-Ин-
терфакс». Владельцем 94% в управляю-
щем сетью ООО «Медицинский центр 
„Диалог“» стало ООО «Тракленд», ко-
торым на паритетной основе владеют 
Асатур Асатрян и Виктор Константи-
нов. Гендиректором «Тракленда» яв-
ляется Наринэ Багдасарян, возглав-
лявшая ранее «Ташир Лоялти». В свое 
время «Тракленд» принадлежал «Аль-
бион Трейдингу».

По собственным данным, КТФ 
производит сигареты под брендами 
Boss, Laser и T. С февраля по март 2019 
года ФГУП «Торговый дом „Кремлев-
ский“» закупило у фабрики 439,1 тыс. 
пачек сигарет суммарно на 23,4 млн 
руб. Стоимость пачки при этом со-
ставляла 52–56 руб. Старший 
юрист корпоративной практики «Дю-
вернуа Лигал» Анна Яковлева предпо-
лагает, что низкая стоимость сигарет 
КТФ может быть связана с ценовой 
политикой компании и c тем, что ее 
бренды пока малоизвестны. В то же 
время она отмечает, что оптовые и 
розничные продавцы табачной про-
дукции должны проверять ее легаль-
ность, которая подтверждается ак-
цизными марками.

Стоимость акциза составляет по-
чти 52 руб. за пачку, поясняет глав-
ный редактор отраслевого инфор-
магентства «Русский табак» Максим 
Королев. Он предполагает, что стои-
мость продукции в конкурсной до-
кументации могла указываться без 
учета акциза. В этом случае цена 
56 руб. за пачку является адекват-
ной, даже слегка завышенной, ха-
рактерной для премиального сег-
мента, отмечает господин Королев. 
Если же в материалах закупок указа-
на полная цена, то КТФ могла дем-
пинговать, чтобы обойти конкурен-
тов на проводимых торговым до-
мом тендерах. Но в таком случае фа-
брика продает сигареты ниже себе-
стоимости, которая составляет око-
ло 30–35 руб. за пачку, отмечает го-
сподин Королев. По его словам, в 
рознице продукция КТФ пока не 
представлена.

Оптимальное ценовое предложе-
ние и послужило причиной выбора 
КТФ в качестве поставщика, пояснила 
„Ъ“ представитель ФГУПа Юлия Лы-
сенко. Она отмечает, что торговый 
дом «Кремлевский» «действует в каче-
стве поставщика продукции в рамках 
коммерческой деятельности для обес-
печения собственного функциониро-
вания». По словам госпожи Лысенко, 
закупка сигарет осуществляется для 
последующей реализации в одной из 
российских торговых сетей, а не для 
государственных нужд. Бюджетные 
средства при этом не используются, 
подчеркивает представитель ФГУПа. 
О возможной связи КТФ с «Таширом» 
Юлия Лысенко, по ее собственным 
словам, ничего не знает.

Мария Котова,  
Андрей Райский

«Ташир» дает прикурить
У группы появились интересы  
на табачном рынке «МегаФон» разработал концеп

цию развития платформы про
мышленного интернета вещей 
для контрольнонадзорных ор
ганов, создание которой оцени
вается в 420 млн руб. Предпола
гается, что она позволит в авто
матическом режиме собирать 
данные с поднадзорных объек
тов, что позволит сократить чи
сло выездных проверок. Потен
циально платформа может за
интересовать и частный бизнес, 
считают эксперты.

«МегаФон» разработал проект кон-
цепции платформы промышленного 
интернета вещей для контрольно-
надзорных органов (есть у „Ъ“). Ее со-
здание оператором предусмотрено в 
федеральном проекте «Информаци-
онная инфраструктура», где разработ-
ка платформы оценивается в 10 млн 
руб., создание — в 420 млн руб., а про-
ведение пилотного проекта — еще в 
270 млн руб. Концепция должна быть 
утверждена до 30 июня, минимум 
один пилотный проект должен быть 
проведен до конца 2019 года, плат-
форму предполагается ввести в экс-
плуатацию в 2020 году.

В «МегаФоне» подтвердили „Ъ“, 
что работают над концепцией со-
гласно нацпроекту «Цифровая эко-
номика». В Минкомсвязи коммента-
риев не предоставили.

Из-за геополитической ситуации 
и в целях минимизации валютных 
затрат платформа должна будет бази-
роваться на российском ПО или ПО с 
открытым кодом. Предполагается, 
что она сможет проводить монито-
ринг и контроль выбросов промыш-
ленных предприятий и транспорта, 
а также условий труда, собирая и 
анализируя данные, прогнозируя 
негативные воздействия и форми-
руя штрафы. Распространение циф-

рового контроля должно сопрово-
ждаться сокращением традиционно-
го, вплоть до полной отмены плано-
вых проверок, что снизит админист-
ративную нагрузку на бизнес, гово-
рится в концепции.

Для реализации концепции «Ме-
гаФон» предлагает создать «виртуаль-
ный проектный офис» на базе Мин-
комсвязи. Сам «МегаФон» готов за-
няться операционным управлением 
и разработкой платформы, развер-
тыванием ее на собственной инфра-
структуре, интеграцией с IT-система-
ми контрольно-надзорных органов 
и поднадзорных объектов, проведе-
нием пилотного проекта и т. д.

Среди рисков проекта перечисле-
ны старое оборудование на предпри-
ятиях, отсутствие у них средств для 
пилотных проектов, в том числе на за-
купку мониторинговых устройств, а 
также отсутствие у контрольно-над-
зорных органов средств на последую-
щее масштабирование платформы. 
Выходом «МегаФон» видит внедрение 

программ модернизации оборудова-
ния предприятий и субсидирования 
цифровизации промышленности.

По оценке TAdviser и «Ростеха», в 
2020 году объем российского рынка 
промышленного интернета вещей до-
стигнет 270 млрд руб. Рынок уже на-
чал привлекать интерес крупных ком-
паний. Так, на прошлой неделе стало 
известно, что компания Игоря Ротен-
берга и «Ростеха» «Глонасс-ТМ» плани-
рует стать федеральным оператором 
интернета вещей в России. Техноло-
гию планируют использовать для сбо-
ра данных о количестве и поведении 
посетителей торговых центров, 
контроля потребления воды, газа, 
электричества, лесных пожаров, сель-
ского хозяйства, состояния автодорог 
и т. д. В 2024 году компания планирует 
выйти на выручку в 54,5 млрд руб.

Цифровизация контрольно-над-
зорных органов может стать доволь-
но большой реформой, считает ди-
ректор Ассоциации интернета ве-
щей Андрей Колесников. «Проверя-
ющие сейчас везде — в муниципаль-
ном жилье, в производстве, на объ-
ектах инфраструктуры. Такая плат-
форма позволит государству сокра-
тить число проверяющих, а бизнесу 
— снизить затраты на эти проверки. 
Для „МегаФона“ это перспектива со-
брать небольшие деньги в больших 
количествах»,— рассуждает он. 

Потенциально «МегаФон» может 
предложить такую услугу и частному 
бизнесу, в частности, управляющим 
компаниям, добавляет руководи-
тель Content Review Сергей Полов-
ников. По его мнению, платформа 
для проверяющих органов может 
стать для бизнеса примером того, 
как работают технологии промыш-
ленного интернета вещей.

Кристина Жукова,  
Денис Скоробогатько

Интернет вещей подключат к проверкам
«МегаФон» разработал концепцию  
платформы для контрольных органов

Новый флагманский смартфон 
Samsung Galaxy Fold начнет 
п родаваться в России во второй 
половине мая в розничной се
ти и на сайте Samsung, а его це
на составит 150–200 тыс. руб. 
Стоимость предзаказа устройст
ва у перекупщиков достигает 
уже 300–500 тыс. руб. Компания 
ограничится лимитированны
ми поставками, чтобы дораба
тывать недочеты, считают экс
перты: у нескольких тестовых 
образцов уже возникли пробле
мы с экранами.

Продажи смартфона Samsung 
Galaxy Fold со складывающимся 
экраном начнутся в России во вто-
рой половине мая, рассказал „Ъ“ 
глава Samsung Mobile в России 
Дмитрий Гостев. Как ранее объявля-
лось, в США устройство выйдет 26 
апреля, в ряде стран Европы — 3 
мая. В России смартфон будет пред-
ставлен только на сайте Samsung и 
в нескольких десятках магазинов 
розничной сети компании. Цена 
устройства пока окончательно не 
определена, она может составить 

150–200 тыс. руб., уточнил госпо-
дин Гостев. По его словам, компа-
ния ожидает, что спрос превысит 
размер поставки.

Фирменные магазины Samsung 
уже начали обзванивать покупате-
лей, ранее делавших предзаказ по-
следних флагманов линейки Gal-
axy S10, предлагая им оформить 
предзаказ и на Galaxy Fold, рассказал 
„Ъ“ источник на телекоммуникаци-
онном рынке. По его словам, в пред-
ложениях фигурировала стоимость 
устройства в размере 150 тыс. руб. К 
такой же оценке стоимости склоня-
ется и аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. При этом у 
перепродавцов, предлагающих по-
лучить устройство одним из первых 
в России, цены сейчас составляют 
300–500 тыс. руб., отмечает он.

Первые партии поставок Galaxy 
Fold в Россию, по мнению господина 
Муртазина, составят несколько ты-
сяч устройств, тогда как спрос может 
достигать 6–7 тыс. в месяц. Свободно 
найти устройство в продаже, скорее 
всего, можно будет начиная уже со 
второй недели, считает аналитик.

Samsung представила Galaxy Fold 
20 февраля, он будет официально про-
даваться только в десяти странах. В 
США его стоимость составит $1,98 тыс. 
(около 127 тыс. руб. по курсу ЦБ). Это 
пока единственный коммерческий 
смартфон со сгибающимся экраном. 
В феврале свою версию подобного 
устройства стоимостью €2229 (около 
161 тыс. руб.) представила Huawei. 
Она должна появиться в продаже в се-
редине 2019 года. Прототипы склад-
ных устройств представляли также 
китайские Xiaomi, Oppo, TCL (бренды 
Alcatel и BlackBerry) и Motorola.

При этом Galaxy Fold уже получил 
негативные отзывы ряда журнали-
стов, которым его предоставили для 
тестирования. В двух случаях устрой-
ство вышло из строя после удаления 
с экрана защитной пленки, а журна-
листы The Verge и CNBC сообщили, 
что экраны вышли из строя даже при 
сохранении пленки. В Samsung об-
ещали тщательно изучить устройст-
ва, чтобы установить причину по-
вреждений. В компании также отме-
тили, что защитный слой является 
структурной составляющей ди-

сплея, и рекомендовали его не уда-
лять. Ранее Samsung обещала, что 
экран может выдержать до 200 тыс. 
открытий и закрытий — более ста 
раз за день в течение пяти лет.

В 2002 году, когда на рынке поя-
вился первый телефон с цветным ди-
сплеем Ericsson T68, многие не вери-
ли, что в скором времени все телефо-
ны станут такими, напоминает экс-
гендиректор розничной сети «Росте-
лекома» Арвидас Алутис. «С появле-
нием складных смартфонов начнет-
ся новый этап развития устройств, 
которые в перспективе полутора-
двух лет могут вытеснить сегмент 
планшетов как таковых»,— полагает 
он. На Galaxy Fold компания будет от-
рабатывать технические нюансы и 
недочеты за счет обратной связи с ог-
раниченным числом пользователей, 
которые хотят первыми получать все 
новинки и готовы платить высокую 
цену, рассуждает господин Алутис. 
Выйти в массовый сегмент с сырым 
продуктом, полагает он, было бы не-
верно, поэтому решение с лимити-
рованной партией вполне логично.

Юлия Тишина

У Galaxy Fold сложится с Россией к середине мая
Поставки ограничатся несколькими тысячами смартфонов

Издатели журналов и книг 
с  персонажами российских 
мультфильмов хотят попасть 
в список компаний, которым 
государство планирует компен
сировать затраты на покупку 
лицензионных прав. Изза вы
сокой стоимости прав на совре
менных персонажей детская 
 литература находится в стагна
ции, утверждают издатели. 
 Минпромторг планирует вклю
чить издательское направление 
в стратегию развития детской 
индустрии до 2030 года.

Союз предприятий печатной ин-
дустрии (ГИПП) предлагает вклю-
чить детские СМИ в программу суб-
сидирования производителей то-
варов с персонажами из отечест-
венных мультфильмов. Письма с 
такой инициативой в Минпром-
торг направили ГИПП, Ассоциация 
предприятий индустрии детских 
товаров (АИДТ) и Российский книж-
ный союз. ГИПП предлагает создать 
при Минкомсвязи и Минпромтор-
ге комиссию, которая будет распре-

делять такие субсидии детским из-
дательствам, рассказал „Ъ“ вице-
президент ГИПП по детскому на-
правлению и президент издатель-
ства «Лев» (ранее — «Эгмонт Рос-
сия») Лев Елин.

Как следует из стратегии разви-
тия индустрии детских товаров до 
2020 года, Минпромторг планирует 
начать субсидировать производите-
лям до 90% затрат на покупку лицен-
зионных прав на персонажа и до 50% 
на разработку дизайна продукции, 
каждая из субсидий не может превы-
шать 10 млн руб. В стратегию вклю-
чены девять категорий товаров, 
включая одежду и обувь, игрушки и 
робототехнику, товары для творчест-
ва, спорта и отдыха и т. д. Детские 
книги и журналы — равноправная 
часть этого рынка и тоже должны 
быть включены в стратегию, считает 
господин Елин.

«Сегрегация поддержки по типу 
производимой продукции для детей 
создает ограничения конкуренции. 
Совершенно непонятно, почему из-
датели детских книг или детского 

питания хуже своих коллег или их 
продукция менее значима»,— со-
гласна президент АИДТ Антонина 
Цицулина. Важно синхронизиро-
вать меры поддержки организаций 
независимо от принадлежности к 
определенному министерству или 
ведомству и распространить субси-
дии не только на издателей, но и 
производителей детского питания, 
уверена она.

Детские книги и пресса включе-
ны в проект стратегии развития ин-
дустрии детских товаров на период 
до 2030 года, сообщили „Ъ“ в Мин-
промторге. Но конкретные меры 
поддержки этого направления там 
пока не указаны, это будет сделано 
после утверждения проекта, уточ-
нил представитель министерства.

Субсидия до 10 млн руб. стала бы 
весомой для издателей детской ли-
тературы, считает гендиректор из-
дательской группы «Азбука-Атти-
кус» Леонид Шкурович. Затраты на 
вознаграждение авторам и покупку 
лицензионных прав новых персо-
нажей российской анимации — 

значительный барьер для издате-
лей, субсидия может помочь его 
преодолеть, согласен директор из-
дательства «Росмэн» Борис Кузне-
цов. «Детская литература много лет 
находится в идеологической стаг-
нации: на полках в магазинах мно-
го книг про репку и Буратино, но 
недостаточно произведений новых 
авторов — такой диспропорции нет 
за рубежом, где много успешных 
современных детских писате-
лей»,— сетует он.

Затраты издателей на права на 
персонажей анимации, по словам 
Бориса Кузнецова, могут достигать 
1 млн руб. и более, если речь идет о 
наиболее известных брендах. По 
оценке Льва Елина, затраты на со-
здание оригинального макета еже-
месячного детского журнала, кото-
рый нужно согласовывать с правоо-
бладателем, составляют 3–5 млн 
руб. в год, а на лицензионные права 
на персонажей — 0,5–7 млн руб. на 
двухлетний контракт в зависимо-
сти от бренда.

Валерия Лебедева

Детским книгам не хватает персонажей
Издатели просят субсидировать лицензионные платежи

Низкий спрос на российскую 
пшеницу со стороны ключевых 
покупателей, Турции и Египта, 
начал сказываться на ценах. 
Впервые за месяц они упали 
на $2–4, до $224–221 за тонну. 
При рекордно низких  запасах 
пшеницы в РФ и высоких вну
тренних ценах активизации 
торговли ждать не стоит, преду
преждают аналитики.

По итогам прошлой недели сред-
ние экспортные цены на россий-
скую пшеницу с содержанием 12,5% 
протеина снизились на $3, до $224 
за тонну (FOB, глубоководные пор-
ты), сообщил «Совэкон». Как следует 
из материалов аналитиков, это пер-
вое падение котировок с 15 марта, 
до того они были на уровне $226–
227 за тонну. По данным гендиректо-
ра «Прозерна» Владимира Петричен-
ко, на прошлой неделе цены в сред-
нем упали на $2, до $222 за тонну. 
Глава Института конъюнктуры аг-
рарного рынка (ИКАР) Дмитрий 
Рылько говорит о снижении на $4, 
до $221 за тонну.

Как отмечают в «Совэконе», цены 
активно снижаются из-за резкого за-
медления спроса со стороны покупа-
телей: многие из них почти закрыли 
потребности в зерне и ожидают ново-
го высокого урожая по более низким 
ценам. «Совэкон» недавно повысил 
прогноз сбора зерна в России в 2019 
году на 3 млн тонн, до 129,1 млн тонн, 
пшеницы — на 3,4 млн тонн, до 
83,4 млн тонн. ИКАР ожидает урожай 
в этом году 125,2 млн тонн, включая 
79,5 млн тонн пшеницы.

Спрос на российское зерно крайне 
низкий, подтверждает региональный 
директор Agrozan Commodities в РФ 
Сабина Содикова. Традиционно в это 
время активно экспортировалась 
пшеница в Турцию, мукомольная 
промышленность которой затем по-
ставляла муку в страны Ближнего Вос-
тока, такие как Сирия и Ирак, но се-
годня спроса с их стороны почти нет. 
Кроме того, добавляет госпожа Соди-
кова, российская пшеница утратила 
конкурентоспособность на египет-
ских тендерах GASC. Так, на послед-
нем тендере 12 апреля GASC закупил 
180 тыс. тонн румынской пшеницы 
по $228,17–229,57 за тонну и 60 тыс. 
тонн зерна c Украины по $226,6 за тон-
ну. Российская пшеница предлага-

лась по $229,9–239,5 за тонну. Египет 
скоро перейдет на закупки зерна у 
местных фермеров и резко на некото-
рое время сократит ввоз, добавляет 
директор «Совэкона» Андрей Сизов. 
По оперативным таможенным дан-
ным, на 18 апреля Россия сократила 
экспорт пшеницы на 3%, до 32 млн 
тонн год к году.

В портах спрос на пшеницу также 
снижается. По данным «Совэкона», 
цены на этом фоне за неделю упали с 
12,9–13,4 тыс. до 12,5–12,9 тыс. руб. за 
тонну. Складывается впечатление, 
что большинство трейдеров попол-
нили запасы под действующие кон-
тракты, отмечают аналитики. На ев-
ропейской части России пшеница 
третьего класса на прошлой неделе в 
среднем подешевела на 50 руб., до 
12,1 тыс. руб., четвертого — на 75 руб., 
до 12,05 тыс. руб. (без НДС), сообщает 
«Совэкон». Цены на внутреннем рын-
ке фактически не снижаются из-за 
низких запасов, поясняет Дмитрий 
Рылько. По его словам, обычно в это 
время сезона баланс поддерживался 
поставками из Сибири, но уже вто-
рой год подряд зерно из региона 
пользуется активным спросом со сто-
роны Казахстана и других стран реги-
она. В «Совэконе» оценивали запасы 
пшеницы на конец сезона в 5,8 млн 
тонн, что может стать рекордно низ-
ким показателем.

По прогнозам Андрея Сизова, до 
конца сезона стоит ждать дальней-
шего снижения экспортных цен на 
российскую пшеницу, примерно до 
уровня $190 за тонну, по которому се-
годня оценивается новый урожай. 
Владимир Петриченко полагает, что 
котировки будут стремиться к уров-
ню $195–200 за тонну. При этом, от-
мечает господин Сизов, падение нео-
бязательно отразится на внутренних 
ценах. В Центре и Поволжье они до 
сих пор находятся на довольно высо-
ких уровнях, если такая ситуация 
продлится до конца, активной тор-
говли не будет, предупреждает он. 
Но, добавляет эксперт, возможен и 
второй вариант — обвал цен на вну-
треннем рынке вслед за мировыми. 
По оценкам «Совэкона», на прошлой 
неделе контракт на пшеницу с по-
ставкой в мае на бирже в Чикаго под-
ешевел на $4,3, до $163 за тонну, в Па-
риже — на 3%, до $206 за тонну.

Анатолий Костырев

Покупатели  
просыпали зерно
Цены на пшеницу упали  
из-за низкого спроса

Придут абсолютно новые 
стандарты жизни вещей — 
конкурентоспособные вещи 
будут жить в сетях связи 

нового поколения
— Максим Акимов,

вице-премьер РФ, в интервью  
«РИА Новости» 10 апреля 2019 года

Ц И Т А Т А
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В Санкт-Петербурге начался  
международный фестиваль балета Dance Open

11

Московский академический музыкаль-
ный театр имени Станиславского и Не-
мировича-Данченко показал премье-
ру — уже пятую программу одноактных 
балетов, названную по традиции имена-
ми хореографов «Ингер. Браун. Прель-
жокаж». Два из них — Ингер и Браун — 
впервые поставлены в России. 
Рассказывает Татьяна Кузнецова.

 Просветительская стратегия ба-
летного худрука МАМТа Лорана Илера, мето-
дично закрывающего белые пятна новейшей 
истории на карте российского театра, прино-
сит свои плоды: на премьере был аншлаг. На 
сей раз театр представил москвичам шведа 
Йохана Ингера, знаменитую американку Три-
шу Браун и давнего любимца россиян францу-
за Анжелена Прельжокажа, всех — спектакля-
ми, вошедшими в анналы балетной истории, 
но впервые поставленными в России.

Скандинавы-хореографы (от Матса Эка 
до Александра Экмана) отличаются особым 
типом пластического юмора — невозмути-
мым, неочевидным, слегка сардоническим с 
замаскированными под быт (или, напротив, 
абстракцию) метафорами. Это позволяет им 
касаться самых болезненных тем и брать са-
мую избитую музыку без риска впасть в па-
тетику или показаться банальными. «Прогул-
ка сумасшедшего», которую Йохан Ингер по-
ставил в 2001 году на равелевское «Болеро» с 
довеском «Для Алины» Арво Пярта,— лучшее 
тому подтверждение. В спектакле четыре пер-
сонажа, но девять исполнителей: три женщи-
ны воплощают разные характеры и судьбы, 
шестеро мужчин — героя в различных жиз-
ненных ситуациях и душевном состоянии. 
Отдельный персонаж — многофункциональ-
ный дощатый забор с внезапно распахиваю-
щимися калитками, откуда, как из подсозна-
ния, выскакивают то ли люди, то ли фантомы. 
Выкатившись на авансцену, забор выстав-
ляет персонажей напоказ зрителям; растаяв 
во тьме задника, распахивает их внутреннее 
пространство; сложившись, буквально заго-
няет героиню в угол; упав плашмя, превраща-
ется в подмостки показушной жизни.

По Ингеру, «почти китчевая сексуальная 
энергия» «Болеро» никуда не денется, даже 
если на сцене обычные горожане в подчерк-
нуто прозаичных плащах, мешковатых шта-
нах и обыденных платьях: нервные, неуве-
ренные, бесшабашные, легкомысленные, 

тоскующие по любви, но довольствующие-
ся сексом. Три контрастных адажио, много 
коротких соло, массовые танцы, усиленные 
синхронностью движений, варьируют че-
ловеческие отношения на все лады. Самое 
сложное — по темпу, многофигурным под-
держкам, взаимодействию в замкнутом про-
странстве — центральное адажио; и его ис-
полнительнице Елене Соломянко пока не до 
актерских тонкостей, справиться бы с техни-
кой. Зато финальное безответное объясне-
ние в любви Оксана Кардан и Иван Михалев 
проводят так тонко и трогательно, что их ти-
хий дуэт на музыку Арво Пярта легко затме-
вает кульминационный раж общего массо-
вого финала «Болеро». 

В «тройчатках» МАМТа непременно при-
сутствует хотя бы один «белый» балет — что-
нибудь гармоничное, желательно пуантное, 
чтобы удовлетворить запрос зрителей на 
красоту. В этой программе красота выглядит 
непривычно, хотя трио «О, сложная!» глав-

ная интеллектуалка американского постмо-
дерна в 2004 году поставила для «классиков» 
— этуалей Парижской оперы. Триша Браун 
вдохновлялась стихотворением «Ода птице» 
Чеслава Милоша, и декламирующий его по-
польски женский голос в спектакле сплета-

ется с прозрачной «музыкой сфер» компози-
тора Лори Андерсон, вдовы Лу Рида.

Для минималистки Браун «О, сложная!» 
очень богата по хореографии: многослож-
ные поддержки, разносоставные дуэты, в 
трех вариациях солистов разная лексика, 

есть даже академичные арабески, прыжки, 
пируэты. И хотя эта геометрия поз, затейли-
во пересекающихся линий, выпрямленных 
рук не допускает ничего «настроенческого», 
в ней просвечивает не только чистота фор-
мулы, но красота поэзии. Впрочем, стериль-

ной чистоты исполнителям еще предсто-
ит добиваться, особенно Евгению Поклита-
рю, чьи косые стопы и торчащие в арабесках 
пятки все же отвлекают от этой просчитан-
ной космической хореографии.

Венчал «тройчатку» ранний, 1989 года, 
балет Анжелена Прельжокажа «Свадебка», 
которым его французская труппа в начале 
1990-х штурмом взяла Москву. В «Стасике» 
партитуру Стравинского исполняют вжи-
вую: хор, певцы, четыре рояля, ударные и 
дирижер Феликс Коробов размещены у зад-
ника, оставляя сцену пяти лавкам, пяти ба-
летным парам и пяти чучелам невест в рост 
человека — полноправным участникам дей-
ства. Среди танцующих нет четкого распре-
деления ролей, нет и подробностей ритуала: 
здесь все невесты, все женихи, дружки, под-
ружки. Хореография здесь хоровая, на голо-
са делится редко, сольные комбинации тут 
же каноном подхватываются остальными 
или тонут в общем плясе.

Главное в «Свадебке» — ритм, суггестив-
ный, неумолимо нарастающий. И атмосфе-
ра неотвратимой катастрофы, в воронку кото-
рой с какой-то забубенной удалью стремятся 
все участники: похожие на кукол в своих цвет-
ных платьицах женщины, боящиеся и желаю-
щие быть изнасилованными; скованные бе-
лыми рубашками и галстуками парни, чье же-
лание сильнее их самих. Албанские корни хо-
реографа продиктовали ему безошибочный 
выбор движений — рубленых даже в разма-
шистости, силовых даже в лирике, темпера-
ментных даже в механистичности. На тряпоч-
ных невестах вымещают страхи и комплексы: 
мужчины и женщины неистово крутят их, 
подбрасывают, жестоко тискают, укладывают 
готовыми жертвами на лавки. Но и живые де-
вушки не ждут нежностей: поддержки здесь 
отчаянные, швыряния — в воздух и на пол — 
наотмашь. Эта брутальная хореография берет 
зрителя за горло с первых тактов, как и «Сва-
дебка» Стравинского. Вырваться из ее желез-
ной хватки можно лишь в случае, если танцов-
щики недотягивают — физически или эмоци-
онально. По «физике» все артисты «Стасика» 
сработали отлично: сильно, четко, синхрон-
но, точно. Что касается эмоций, то поначалу 
юные танцовщики выглядели скорее задири-
стыми мальчишками, чем остервеневшими 
от вожделения мужчинами. Однако вскоре 
сама хореография вытащила из них необхо-
димое мужское буйство. Теперь будущее «Сва-
дебки», да и остальных балетов «тройчатки» 
зависит только от артистов — от качества их 
танца и любви к этой хореографии, так непо-
хожей на ту, которой их учили.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Сложности свадебки сумасшедшего
«Ингер. Браун. Прельжокаж» в Музтеатре Станиславского

Одна из героинь «Прогулки сума-
сшедшего», Елена Соломянко,  
оказалась в плену у техники 
(на фото — с Германом Борсаем)  

В «тройчатках» МАМТ непременно присутствует 
хотя бы один «белый» балет — что-нибудь 
гармоничное, желательно пуантное,  
чтобы удовлетворить запрос на «красоту»

В прокат вышел «Нуреев. Белый ворон» — байопик 
легендарного танцовщика. Премьера фильма со-
стоялась на Московском кинофестивале, где по-
ставивший его британский актер, а теперь и ре-
жиссер Рейф Файнс получил специальный приз 
«за верность принципам школы К. С. Станислав-
ского». Однако картине, снятой с самыми благи-
ми намерениями, не удостоиться такой похвалы, 
считает Юлия Шагельман.

 Рейф Файнс очень любит Россию. Возможно, первая 
интоксикация великой русской культурой случилась с 
ним на съемках фильма «Онегин» (1999), где режиссе-
ром была его сестра Марта, а он играл главную роль. Те, 
кому довелось посмотреть этот фильм, наверняка ни-
когда не забудут дуэт Ольги и Ленского, исполняющих 
песню «Ой, цветет калина» на английском языке, и тан-
цы на балу под вальс «На сопках Маньчжурии». Потом 
Файнс зачастил с визитами в наши края, снялся в филь-
ме Веры Глаголевой «Две женщины» (2014) по Тургене-
ву, для чего даже самоотверженно выучил русский 
язык. Но (или, наоборот, благодаря этому) Россия, ка-
жется, так и осталась для него некоей утопической 
страной, несущей миру свет великой культуры и насе-
ленной исключительно прекраснодушными людьми 
(если, конечно, не считать отдельных представителей 
KGB), норовящими при любой возможности приняться 
за хоровое пение.

Третья режиссерская работа Файнса «Белый ворон» 
(он, конечно, «Белая ворона», и значение этого выраже-
ния даже разъясняется в первых кадрах фильма, но у 
российских локализаторов всегда свои резоны) — это 
не столько биография великого танцовщика, сколь-
ко очередное признание в любви России, ее классиче-
ской балетной школе, Петербургу, Эрмитажу и, конеч-
но, загадочной русской душе. Признание это получи-
лось очень трогательным и старательным, но, как это 
часто случается в подобных обстоятельствах, присутст-
вовать при нем исключительно неловко.

В основу сценария легла книга Джулии Каваны «Ру-
дольф Нуреев: Биография», а написал его заслуженный 
Дэвид Хейр, автор сценариев, например, к таким карти-
нам, как «Часы» и «Чтец» Стивена Долдри. Как и режис-
сер, он знает, что последовательный нарратив сейчас не 
в моде, поэтому весь фильм — это один большой флешб-
эк. Открывается он сценой, в которой злобный кагэбэш-
ник сообщает интеллигентному мужчине с британским 
акцентом (Рейф Файнс), что Нуреев (Олег Ивенко, солист 
Татарского академического театра оперы и балета име-
ни Мусы Джалиля) не вернулся с гастролей, попросив 
политического убежища во Франции. Дальше следует 
подробное изложение того, как это произошло, внутри 
которого новые флешбэки отсылают к трудному детству 
будущей звезды в послевоенной Уфе и годам учебы в Ле-
нинградском хореографическом училище.

Интеллигентный мужчина с акцентом оказывает-
ся наставником Нуреева, педагогом по имени Алек-
сандр Иванович Пушкин. Хотелось бы, конечно, ду-
мать, что отказаться от переозвучания этой роли бы-
ло сознательным режиссерским решением, чтобы по-
казать, как сильно Пушкин выделяется на фоне совет-
ского окружения, но вполне верноподданный худрук 
Кировского театра Сергеев (Небойша Дугалич) тоже го-
ворит с акцентом. Так что, видимо, причина в актер-
ской ревности Файнса, не захотевшего, чтобы его роль 
кто-то дублировал. В результате каждая сцена с участи-
ем Пушкина приобретает незапланированный комиче-
ский характер, включая два программных монолога о 
сути и смысле балета. Впрочем, все остальные реплики 
и диалоги, на каком бы языке их ни произносили, зву-
чат так, как будто их четыре раза перегнали через гугл-
транслейт, так что к концу первого часа экранного вре-
мени к этому даже привыкаешь.

В остальном создатели фильма полагаются на про-
стые, как первая позиция, метафоры. Уфимские сце-
ны, конечно, мрачные и черно-белые — цвет прихо-
дит в жизнь Нуреева с переездом в Ленинград, где он 
первым делом отправляется в Эрмитаж. Сцена нелов-
кого объятия с вернувшимся с фронта отцом монтиру-
ется с картиной Рембрандта «Блудный сын». Первое, 
что видит в Париже сбежавший от «искусствоведов в 
штатском» Рудик,— огромная надпись LIBERTE на по-
стаменте памятника. Танец — это свобода, для гения 
нет границ, балет придумали французы, но энергия 
идет с востока. Последний тезис должны доказывать 
сцены танцев, и они действительно украшают фильм, 
в остальном до боли похожий на телесериальную про-
дукцию канала «Россия». Пожалуй, с таким глубоким 
проникновением в нашу культуру мистера Файнса 
действительно можно поздравить.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Рейф Файнс  
встал в первую позицию
Режиссер снял фильм про Рудольфа Нуреева

В стремлении постичь русскую культуру  
режиссер Рейф Файнс доверил себе роль  
наставника Рудольфа Нуреева (Олег Ивенко, 
 слева)  ФОТО WDSSPR
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«Торонто» в случае победы над «Бостоном»  
выйдет в 1/2 финала Восточной конференции  
чемпионата НХЛ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

За «Зенитом» не занимать
На финише первенства борьба пойдет за второе и третье места
24-й тур, кажется, оконча-
тельно убил главную ин-
тригу чемпионата России. 
Гостевая победа «Зенита» 
над «Краснодаром» со сче-
том 3:2 в одном из луч-
ших с точки зрения сюжета 
и драматизма матчей это-
го первенства обеспечи-
ла ему громадный отрыв 
перед финишем турнира 
от всех преследователей. 
Краснодарцам, как и сыг-
равшим вничью — 1:1 — 
«Локомотиву» с ЦСКА, 
а тем более одолевше-
му вчера «Енисей» — 2:0 
— «Спартаку», помочь до-
стать петербуржцев, у ко-
торых довольно благопри-
ятный календарь, может 
разве что чудо. Зато ин-
трига в борьбе за путевки 
в Лигу чемпионов продол-
жает пылать ярким пла-
менем, и не будет ничего 
странного, если она не по-
гаснет вплоть до заключи-
тельного тура.

чередной тур 
завершился вчера матчем, 
в котором «Спартак» прини-
мал аутсайдера «Енисей». 
Спартаковцы, помучив-
шись, все-таки одолели крас-
ноярцев: Николай Рассказов 
и Аяз Гулиев забили на изле-
те каждого из таймов. 

Две главные игры в рам-
ках тура состоялись накану-
не, и это были игры, в кото-
рых друг другу противосто-
яли гранды из большой рос-
сийской пятерки. В первой 
миром разошлись «Локо-
мотив» и ЦСКА. А во второй 
«Краснодар» с «Зенитом» вы-
дали, может быть, ярчайший 
среди всех спектаклей на 
российских футбольных ста-
дионах в нынешнем сезоне. 
Зенитовцы дважды выходи-
ли вперед, краснодарцы два-
жды отыгрывались. Во вто-
рой раз — уже в компенси-
рованное время, и казалось, 
результату измениться не су-
ждено. Но он изменился бла-
годаря голу петербургского 
форварда Артема Дзюбы на 
четвертой добавленной ми-
нуте. Официальным «золо-
тым», то есть гарантировав-
шим титул, голом чемпио-
ната будет какой-нибудь дру-
гой, забитый позже. Однако 
по факту именно мяч Дзюбы, 
скорее всего, можно таким 
называть уже сейчас, пото-
му что, если до него интрига 
в борьбе за чемпионское зва-
ние жила все-таки довольно 
полноценной жизнью, то по-
сле него, по сути, исчезла.

Этот вырванный «на 
флажке» выигрыш — вкупе 
со случившейся в москов-
ском дерби между железно-
дорожниками и армейцами 
обоюдной потерей очков — 
здорово увеличил отрыв «Зе-
нита» от преследователей. 

Теперь единоличный статус 
ближайшего среди них име-
ет «Локомотив». Он отстает 
на восемь очков. Дальше — 
в балле, двух и четырех по-
зади железнодорожников — 
располагаются «Краснодар», 
ЦСКА и «Спартак». Формаль-
но все они еще участвуют в 
чемпионской гонке. Но на 
самом деле положение «Зе-
нита» можно считать желе-
зобетонным.

Сама по себе дистанция 
между ним и «Локомотивом», 
не говоря уже об остальных 
грандах, учитывая, что до за-
вершения первенства оста-
лось шесть туров, чрезвы-
чайно велика. А еще чуточку 
прочнее положение «Зенита» 
делает регламент российско-
го чемпионата: в нем приори-
тетным дополнительным по-
казателем при равенстве бал-
лов являются итоги личных 
встреч. А в личных встречах и 
с «Локомотивом», и с «Красно-
даром» у петербуржцев пре-
имущество. Таким образом, 
чтобы разбазарить лидерст-
во, «Зениту» нужно проиграть 
как минимум в половине тех 
матчей, что ему еще пред-
стоит сыграть в первенстве.

Между тем зенитовский 
календарь едва ли предпо-
лагает хоть сколько-нибудь 
существенную вероятность 
столь большого набора осе-
чек. Из шести матчей че-
тыре у него домашние (см. 
справку), три из них (един-
ственное исключение — иг-
ра с ЦСКА) против команд 
из подвальной части таб-
лицы — «Динамо», «Крыль-
ев Советов» и «Енисея». Вы-
езды — к «Ахмату» и «Росто-
ву» — тоже не то чтобы смер-
тельно опасные, по край-
ней мере, по сравнению со 
счастливо пережитым крас-
нодарским.

Если вопрос о чемпионст-
ве, по сути, закрыт, то с меда-
лями первенства и путевка-

ми в Лигу чемпионов, кото-
рые достанутся, помимо «Зе-
нита», еще двум представите-
лям большой пятерки, еще 
ничего не ясно из-за скром-
ных разрывов, предполага-
ющих, что все определят ню-
ансы. А благодаря некото-
рым деталям явным аутсай-
дером в погоне за Лигой чем-
пионов нельзя считать даже 
замыкающий пятерку «Спар-
так» с его более или менее 
сносным графиком.

У «Локомотива» он, прав-
да, еще лучше. Но есть два 
обстоятельства. По резуль-
татам личных встреч желез-
нодорожники, превосходя 
«Краснодар» и ЦСКА, «Спар-
таку» как раз проигрыва-
ют. А еще надо помнить, что 
«Локомотив», в отличие от 
конкурентов, до сих пор не 
выбыл из Кубка России. Пе-
ред матчем предпоследнего 
тура с «Уралом» он проведет 
ответную полуфинальную 
встречу против «Ростова» (в 
первой была зафиксирова-
на ничья — 2:2), а в случае 
успеха 22 мая, в преддверии 
заключительного тура и иг-
ры с «Уфой», его ждет финал. 
И такая дополнительная на-
грузка выглядит серьезной.

Минус «Краснодара» — 
сразу четыре матча на чу-
жом поле (с 5 по 19 мая у 
него сумасшедшие в плане 
расстояний разъезды: сна-
чала Ростов, за ним Красно-
ярск, за ним — Тула). При 
этом один из двух домаш-
них матчей — против ЦСКА. 
А армейские минусы разгля-
деть совсем просто. У ЦСКА 
аж два матча против гиган-
тов, и оба — с «Краснода-
ром» и «Зенитом» — на поле 
соперника.

Алексей Доспехов

Гол форварда  
«Зенита» Артема 
Дзюбы (№22) в во-
рота «Краснодара»  
в компенсирован-
ное время по факту 
можно уже сейчас 
называть золотым   
ФОТО АНДРЕЯ ШРАМКО

ТЕННИС

Итальянок не выпустили из одиночек
Сборная России выиграла матч Кубка федерации

Победой сборной России над командой 
Италии со счетом 4:0 завершился в Мо-
скве матч за место во 2-й квалификаци-
онной группе Кубка федерации, в кото-
ром де-факто разыгрывалась путевка 
в квалификационный раунд реформиро-
ванного женского командного чемпио-
ната мира. Исход этой встречи стал ясен 
после трех одиночных встреч, в которых 
два очка, в том числе победное, россий-
ской команде принесла Анастасия Пав-
люченкова. Лучший за последние четы-
ре года сезон сборной России в Кубке 
федерации закончен. В будущем году 
подопечные Игоря Андреева будут пре-
тендовать уже непосредственно на по-
четный трофей.

ыбор российскими теннисистка-
ми грунта в качестве покрытия на встре-
чу с итальянками, который объяснялся же-
ланием получше подготовиться к стартую-
щему в понедельник европейскому грун-
товому сезону, был связан с определенным 
риском. Это еще перед началом матча да-
ла понять капитан сборной Италии Татья-

на Гарбин, признавшая, что для ее коман-
ды такое решение стало приятной неожи-
данностью.

Дело в том, что и 25-летняя Мартина Тре-
визан — 146-я ракетка мира, оказавшаяся в 
данном случае лидером своей команды, и 
23-летняя Джасмин Паолини, стоящая в рей-
тинге еще ниже, специализируются именно 
на грунте. Например, Паолини последние 
полтора месяца небезуспешно играла на нем 
в Южной Америке. В ее активе — титул на со-
стязании Международной теннисной феде-
рации (ITF), завоеванный в бразильской Ку-
ритибе, а также неплохое выступление в Бо-
готе, где на турнире Женской теннисной ас-
социации (WTA) она прошла квалификацию 
и один круг основной сетки.

Таким образом, перед двумя Анастасия-
ми — Павлюченковой и Потаповой, кото-
рых капитан сборной России Игорь Андре-
ев заявил в одиночном разряде, стояла не 

такая уж и простая задача. При этом 18-лет-
ней Потаповой еще не доводилось высту-
пать за сборную дома, что всегда связано с 

повышенной психологической нагрузкой, 
а опытная Павлюченкова недавно перене-
сла сильную простуду.

Неудивительно, что суббота в легкоатле-
тическо-футбольном комплексе ЦСКА по-
лучилась чрезвычайно нервной. Потапо-
вой, встречавшейся с Тревизан, удалось 
справиться с волнением лишь после неу-
дачи в первом сете и при счете 0:2 во вто-
ром. Тем не менее качественная подготов-
ка, которую 74-я ракетка мира недавно про-
вела в Барселоне, в конце концов дала о се-
бе знать. Наладив первую подачу, Потапова 
заиграла гораздо увереннее и победила — 
2:6, 6:3, 6:1.

Анастасии Павлюченковой по ходу встре-
чи с Джасмин Паолини тоже пришлось оты-
грываться в обеих партиях. И в этой встре-
че невысокая, но быстрая и настырная со-
перница заставила россиянку выложиться 
по полной программе. В общей сложности 
итальянка даже выиграла большее количе-
ство очков — 79 против 77, но в самые нуж-
ные моменты россиянке удавалось доказы-
вать свое преимущество в классе. В итоге — 
7:6 (7:4), 7:6 (7:5) в пользу Павлюченковой, и 
это была уже почти победа, поскольку пред-
ставить себе, что в нынешнем своем составе 

сборная Италии сможет взять у россиянок 
три встречи подряд, было невозможно.

Этого и не произошло. В первой же вос-
кресной встрече Павлюченкова, несмотря 
на некоторые проблемы в середине второй 
партии, за 1 час 26 минут разобралась с Тре-
визан — 6:4, 6:3. Парная встреча, в которой 
Анастасия Павлюченкова и Влада Коваль пе-
реиграли Сару Эррани и Джасмин Паолини 
— 4:6, 6:3, 10:7,— принципиального значе-
ния уже не имела. Таким образом, сборная 
России, которая перед этим выиграла груп-
повой турнир Евро-Африканской зоны, про-
вела свой лучший сезон с тех пор, как в 2015 
году под руководством Анастасии Мыски-
ной дошла до финала Кубка федерации.

Если не произойдет сюрпризов и ITF, как 
и было предварительно объявлено, прове-
дет реформу Кубка федерации, то нынеш-
ний домашний успех позволит россиянкам 
в следующем сезоне претендовать уже непо-
средственно на почетный трофей. В февра-
ле 2020 года она должна провести квалифи-
кационный матч за право участия в финаль-
ной части этого турнира, в рамках которого 
12 сильнейших команд в апреле будут сорев-
новаться в одном, неизвестном пока городе.

Евгений Федяков

НХЛ

Александр Овечкин 
добавил передач  
в победу «Вашингтона»
А еще стал лучшим российским 
снайпером Кубка Стэнли

Зажигательная и эффективная иг-
ра Александра Овечкина стала од-
ной из главных причин, позволив-
ших действующему обладателю 
Кубка Стэнли «Вашингтон Кэпи-
талс» вновь выйти вперед в очень 
тяжелой серии стартового раун-
да нынешнего play-off против «Ка-
ролина Харрикейнс». В пятом ее 
матче вашингтонцы на своей пло-
щадке нанесли соперникам раз-
громное — 6:0 — поражение, а оче-
редной гол Овечкина принес ему 
статус лучшего в истории россий-
ского снайпера в кубковой стадии 
сезона НХЛ.

отрыве от контекста успех 
«Вашингтона» в этом матче не пока-
жется заслуживающим пристального 
внимания. Обладатель Кубка Стэнли 
унизил на своей площадке клуб, кото-
рый десяток лет до play-off вообще не 
добирался и котировался гораздо ни-
же исходя из каких угодно факторов 
— опыта, глубины состава,— и такое 
унижение ведь не тянет на грандиоз-
ное событие. Но апрельский контекст 
учитывать надо, и он превратил матч 
в событие как минимум любопытное.

«Каролина» со своим не успевшим 
заматереть составом, со своим дефи-
цитом кубкового опыта оказалась 
чрезвычайно неудобным для «Вашин-
гтона» колючим соперником. И перед 
пятым матчем после обмена домаш-
ними победными «дублями» в серии 
было равенство. Причем не сказать, 
что оно родилось из жуткого везения 
«Каролины» или, скажем, исключи-
тельно из ее упрямства, стойкости. 
Они кое-что значили, но, например, 
разгромный — 5:0 — выигрыш в тре-
тьей встрече исключительно ими не 
объяснишь. Класс, хорошая подготов-
ка к play-off — их признаки в игре «Ка-
ролины» тоже присутствовали.

Что лежит в основе жестокой ва-
шингтонской мести, объяснить не-
трудно. Начать нужно с того, что она 
могла быть вовсе не такой жестокой, 
если бы не разница, созданная игрой 
в неравных составах. «Вашингтон» 
большинство реализовал трижды, 
а «Каролина» запорола все пять сво-
их попыток. Из них три — во втором 
периоде при счете 0:1, имея возмож-
ность своим голом перевернуть эмо-
циональный фон.

Продолжить следует тем, что в ко-
торый уже раз на коне были вашинг-
тонские лидеры, те, кому положено 
тащить «Кэпиталс». Это в первую оче-

редь швед Никлас Бэкстрем (в его ак-
тиве два важнейших гола — первый 
и второй — и две результативные пе-
редачи) и Александр Овечкин, кото-
рый в принципе хорош в этой серии, 
а в этом матче был хорош безумно. Он 
опять беспощадно опровергал стерео-
тип, заставляющий многих восприни-
мать россиянина как чистого снайпе-
ра, все время целящего в чужие воро-
та. Он опять проявил себя как гениаль-
ный ассистент, обеспечив отличны-
ми пасами заброшенные шайбы Бэкс-
трему и Бретту Коннолли, те шайбы во 
втором периоде, после которых сопро-
тивлявшаяся «Каролина» подсдулась. 
Он опять без устали лез в пекло, в борь-
бу и однажды так крепко приложил 
Уоррена Фогеле, чей прием в прош-
лом матче вывел из строя сломавшего 
ключицу форварда Ти Джея Оши, что 
тот моментально скис. А еще в конце 
матча он забил сам. И это был замет-
ный гол как раз с точки зрения стати-
стики. Он стал для Овечкина 64-м в 
play-off. До него он делил первое место 
в списке лучших отечественных куб-
ковых снайперов с Евгением Малки-
ным из «Питсбург Пингвинс». И тому в 
этом сезоне поконкурировать с Овеч-
киным уже не суждено: «Питсбург» и 
Малкин успели вылететь из play-off, 
уступив «Нью-Йорк Айлендерс».

Наконец, закончить, видимо, сле-
дует ощущением, что потерявшая из-
за травм сразу трех нападающих — 
Андрея Свечникова, Майкла Ферлан-
да и Джордана Мартинука — «Кароли-
на» слегка садится. В этом нет ничего 
странного. У «Вашингтона» довольно 
внушительная скамейка (скажем, ме-
сто Оши в заявке занял еще недавно 
не выпадавший из основы Деванте 
Смит-Пелли), а длина скамейки «Хар-
рикейнс» подразумевает вызов вме-
сто Мартинука, свежайшей из по-
терь, не игравшего до пятого матча в 
НХЛ ни секунды Алекси Саарелы.

В следующем матче, уже на своей 
площадке, «Каролине», впрочем, мо-
жет быть чуть полегче. Свечников, но-
каутированный Овечкиным в треть-
ей игре, восстановился и рвется в бой.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т
А Н Д Р Е Й  В А С И Л Е В С К И Й  В Н О В Ь  Н О М И Н И Р О В А Н 
Н А  П Р И З  Л У Ч Ш Е М У  В Р А Т А Р Ю

Российский вратарь клуба «Тампа-Бей Лайтнинг» Андрей Василевский второй раз подряд 
номинирован на приз лучшему голкиперу НХЛ по итогам регулярного чемпионата — «Везина 
Трофи», сообщается на официальном сайте лиги. В минувшем регулярном сезоне Васи-
левский одержал 39 побед в 53 играх, помог «Тампе» повторить рекорд НХЛ по победам 
в течение регулярного сезона (62) и завоевать Президентский кубок.

Помимо Василевского в список номинантов вошли вратарь «Даллас Старс» Бен Бишоп 
и голкипер «Нью-Йорк Айлендерс» Робин Ленер.

В прошлом году Андрей Василевский также был номинирован на «Везина Трофи», но стал 
в итоге третьим.

Единственным россиянином, получавшим этот трофей, является вратарь «Колумбус Блю 
Джекетс» Сергей Бобровский, становившийся обладателем награды в 2013 и 2017 годах.

Победитель в номинации «Лучший вратарь регулярного чемпионата» будет назван 19 июня 
на церемонии вручения наград НХЛ в Лас-Вегасе. «РИА Новости»

24-й тур
«Анжи»—«Ахмат» 0:1
Иванов, 77

«Уфа»—«Арсенал» 1:2
Игбун, 38 — Бакаев, 3; Горбатенко, 24

«Оренбург»—«Ростов» 3:0
Норманн, 41 (автогол); Галаджан, 60; Чиркин, 90+1

«Динамо»—«Крылья Советов» 1:0
Панченко, 67

«Локомотив»—ЦСКА 1:1
Хёведес, 13 — Чалов, 40

«Краснодар»—«Зенит» 2:3
Игнатьев, 25; Перейра, 90+1 — Дзюба, 19, 90+5; 
Ракицкий, 69. 

«Урал»—«Рубин» 2:1
Егорычев, 1; Бикфалви, 85 — Полоз, 4

«Спартак»—«Енисей» 2:0
Рассказов, 45+1; Гулиев, 83

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 16 3 5 43:23 51

2. «Локомотив» 12 7 5 34:22 43

3. «Краснодар» 12 6 6 43:21 42

4. ЦСКА 11 8 5 34:16 41

5. «Спартак» 11 6 7 31:24 39

6. «Оренбург» 10 5 9 31:27 35

7. «Ростов» 9 8 7 21:18 35

8. «Арсенал» 9 8 7 30:26 35

9. «Ахмат» 9 6 9 23:26 33

10. «Рубин» 6 12 6 20:23 30

11. «Урал» 8 6 10 25:36 30

12. «Динамо» 6 10 8 21:19 28

13. «Крылья Советов» 8 3 13 20:30 27

14. «Уфа» 4 9 11 18:27 21

15. «Анжи» 5 4 15 11:41 19

16. «Енисей» 2 7 15 15:41 13

Календарь лидеров чемпионата
Клуб 25-й тур 26-й тур 27-й тур 28-й тур 29-й тур 30-й тур
«Зенит» «Динамо» (*д) «Крылья Советов» (д) «Ахмат» (г) ЦСКА (д) «Ростов» (**г) «Енисей» (д)

«Локомотив» «Ростов» (г) «Енисей» (д) «Арсенал» (г) «Рубин» (д) «Урал» (г) «Уфа» (д)

«Краснодар» «Ахмат» (г) ЦСКА (д) «Ростов» (г) «Енисей» (г) «Арсенал» (г) «Рубин» (д)

ЦСКА «Анжи» (д) «Краснодар» (г) «Динамо» (д) «Зенит» (г) «Ахмат» (д) «Крылья Советов» (д)

«Спартак» «Арсенал» (г) «Рубин» (д) «Урал» (г) «Уфа» (д) «Крылья Советов» (г) «Оренбург» (г)

*д — дома, **г — в гостях.

Первый раунд  
Кубка Стэнли
Западная конференция
«Сент-Луис»—«Виннипег» 3:2; счет в серии 4:2. 
«Сент-Луис» вышел в 1/2 финала конференции.

«Нэшвилл»—«Даллас» 3:5 (Радулов («Даллас»), 
2+0); счет в серии до четырех побед 2:3.

Восточная конференция
«Вашингтон»—«Каролина» 6:0 (Овечкин, 1+2; Куз-
нецов (оба — «Вашингтон»), 0+2); счет в серии 3:2.

О
B

B Анастасия Павлюченкова  
(на фото) внесла решающий  
вклад в победу сборной России  
над командой Италии   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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